
АВИАЦИЯ Задержка 
чартеров обернется 
для нарушителя 
отстранением от полетов 

Отлетались

Нина Егоршева

С 4 ДЕКАБРЯ усиливается контроль за чартерными 
рейсами. С этой даты начинает действовать новый регла-
мент выдачи Росавиацией разрешений на чартерные 
программы для авиакомпаний. Это значит, что в Новый 
год мы полетим уже по более жестким правилам. 

Документ (есть в распоряжении «РГ») был одобрен на 
совещании в Росавиации, в котором приняли участие 
авиакомпании и представители турбизнеса. Теперь вре-
мя вылета чартерных рейсов не сможет переноситься бо-
лее чем на сутки, а из-за задержки 10 процентов чарте-
ров в месяц непунктуальный перевозчик может лишить-
ся допуска к последующим чартерным программам.  

Предполагается, что эти меры помогут избежать по-
вторения ситуаций, подобных истории с «ВИМ-Авиа». 
Есть даже мнение, что существуй эти требования рань-
ше, проблемный перевозчик прекратил бы свою деятель-
ность еще в июне, когда случилась первая волна массо-
вых задержек. Поскольку, по данным Генпрокуратуры, с 
начала года компания задержала около 12 про-
центов своих рейсов. И не было бы тогда десят-
ков тысяч пострадавших пассажиров.  

ЖКХ Управляющие 
компании-должники 
лишатся платежей 
за ресурсы

Прямым ходом

Ирина Жандарова

НА ПРЯМЫЕ договоры с ресурсоснабжающими органи-
зациями перейдут не все жильцы многоквартирных до-
мов. Об этом «Российской газете» сообщили в Мини-
стерстве строительства и жилищно-коммунального хо-
зяйства России.

Перевести на эту схему планируется лишь тех, чьи 
управляющие компании не рассчитывались перед по-
ставщиками ресурсов более двух месяцев. Также напря-
мую перечислять платежи смогут собственники, кото-
рые сами приняли такое решение.

Документ находится на рассотрении в Государствен-
ной думе. Первоначально на прямые договоры планиро-
валось перевести всех потребителей ресурсов. Но в ходе  
рассмотрения  законопроект, которым вводится такой 
переход, претерпел изменения. «Окончательное реше-
ние выглядит так: в обязательном порядке переход на 
прямые договоры потребителей с ресурсоснабжающей 
организацией предусматривается в тех случаях, когда 
управляющая компания задолжала более чем 
два месяца ресурсоснабжающей организации», 
— сообщил «РГ» глава минстроя Михаил Мень. 
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органов 
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Страница 10

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Понедельник, 4 декабря 2017. № 274 (7440)  www.rg.ru Столичный выпуск 

3

4

Событие Лучшие футбольные сборные планеты узнали 
имена соперников по групповому этапу чемпионата мира

ЧМ-2018: 
жребий брошен

Евгений Гайва

В 
Федеральной антимоно-
польной службе «Россий-
ской газете» рассказали, 

насколько снизятся цены на мед-
препараты при госзакупках и ка-
кие марки перестанут закупать.

Выявлять нарушение конку-
ренции позволит система мони-
торинга и контроля в сфере заку-
пок лекарств (информационно-
аналитическая система — ИАС), 
которая должна быть запущена 
уже в следующем году, сообщил 
заместитель руководителя Феде-

ральной антимонопольной служ-
бы Рачик Петросян.

Рачик Ашотович, сколько может 
сэкономить российский бюджет 
благодаря введению информа-
ционно-аналитической системы 
в госзакупках лекарственных 
препаратов?
РАЧИК ПЕТРОСЯН: Ирония ситуации 
заключается в том, что пока мы не 
введем в действие эту систему, не 
получим точных данных. Почему?

Если б мы знали ответ на во-
прос, где и насколько завышена 
цена, то нам следовало бы просто 

взять и снизить начальные (мак-
симальные) цены контрактов. 
Система нужна как раз для того, 
чтобы узнать, где цены сейчас за-
вышены и насколько. 

Обменяемся таблетками?
Сейчас система работает в те-
стовом режиме и обрабатывает 
большое количество закупок. 
Каковы результаты?
РАЧИК ПЕТРОСЯН: На основе предва-
рительных данных мы можем на-
звать примеры снижения цен. В 
отдельных случаях оно было бо-
лее 50 процентов. 

Это говорит о том, что как бы 
государство ни считало началь-
ную цену, ориентируясь на раз-
личные международные индика-
торы, реальная конкуренция на 
закупках все равно приносит 
большую эффективность. 

Зарубежные поставщики готовы 
снижать цены?
РАЧИК ПЕТРОСЯН: Во-первых, цены 
уже снижаются. По инициативе 
ФАС пересмотрены многие реги-
страционные цены на 
огромное количество 
лекарств. 

Кира Латухина, Илья Зубко, 
Илья Соболев, Артур Нанян

Ч
емпионат мира в Рос-
сии оставит незабы-
ваемые впечатления, 
заявил  президент 
России Владимир Пу-

тин в Государственном Крем-
левском Дворце на жеребьевке 
финальной части чемпионата 
мира по футболу-2018.

«Наша страна с нетерпением 
ждет чемпионата мира и наме-
рена провести его на самом вы-
соком уровне, чтобы ведущие 
футболисты смогли проявить 
все свое мастерство, показать 
настоящий большой футбол, — 
заверил Владимир Путин. — И 
конечно, мы верим, что незабы-

ваемые впечатления чемпионат 
оставит и у тех, кто приедет в 
Россию поддержать свои коман-
ды. Они не только воочию уви-
дят игру лидеров мирового фут-
бола, но и познакомятся с рос-

сийской культурой, нашей исто-
рией, уникальной природой 
России и, конечно, смогут про-
чувствовать наше тра-
диционное радушие и 
открытость».

ГОСЗАКУПКИ ФАС хочет разобраться, почему одно и то же лекарство 
стоит по-разному

Диспансеризация цен
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Оформить 
подписку 
на газеты 
со скидкой до 
40 процентов 
можно во всех 
почтовых отде-
лениях вплоть 
до 11 декабря 
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Судебные при-
ставы начинают 
рейд для сбора 
долгов по али-
ментам и зара-
ботной плате
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Реновация   
в Москве — 
архитекторы 
представили 
горожанам  
проекты новых 
Кузьминок  

5
Инспектор, 
улыбочку! — 
МВД подтвер-
дило право 
водителей   
снимать    
на видео обще-
ние с сотрудни-
ком ГИБДД

ТОЛЬКО В «РГ»

ПРОЕКТ

Перед церемонией жеребьевки президент РФ Владимир Путин встретился с легендами мирового футбола, среди которых были бразилец Пеле и аргентинец Марадона.

Акцент

 Матчи ЧМ-2018 пройдут 
в 11 российских городах, 
и болельщики смогут 
побывать сразу в нескольких 
регионах нашей страны

11

9

5

7

Австралийский доллар  44,3861
Азербайджанский манат  34,4529
Армянский драм**  12,0656
Белорусский рубль  29,0918
Болгарский лев  35,6927
Бразильский реал  17,8807

Венгерский форинт**  22,2642
Вон Республики Корея***  54,0030
Гонконгский доллар*  74,9138
Датская крона*  93,8198
Доллар США  58,5182
Евро  69,7478

Индийская рупия**  90,7400
Казахстанский тенге**  17,6645
Канадский доллар  45,5076
Киргизский сом**  83,9572
Китайский юань*  88,5780
Молдавский лей*  34,0222

Новый туркменский манат  16,7401
Норвежская крона*  70,5098
Польский злотый  16,5962
Румынский лей  15,0359
СДР  82,8278
Сингапурский доллар  43,4530

Таджикский сомони*  66,3427
Турецкая лира  14,8655
Узбекский сум****  72,2815
Украинская гривна*  21,6514
Фунт стерлингов  79,1342
Чешская крона*  27,3373

Шведская крона*  69,9937
Швейцарский франк  59,5302
Южноафриканский рэнд*  42,7959
Японская иена**  51,9908

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 02.12.17

ЦИФРА

50
ПРОЦЕНТОВ
может составить снижение стои-
мости лекарств по итогам госза-
купки.

Жребий к российской сборной оказался благосклонен.
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МВД В этом году полиция 
в России изъяла 
20 тонн наркотиков

Не колись

Михаил Фалалеев

ОКОЛО 20 тонн различных наркотиков изъяла полиция в 
этом году в период с января по октябрь. За тот же период 
было выявлено почти 180 тысяч наркопреступлений, но 
при этом число несовершеннолетних, привлеченных к уго-
ловной ответственности за наркопреступления, сократи-
лось на 20 процентов (по сравнению с прошлым годом). Та-
кие данные на заседании Общественного совета при МВД 
России в минувшую пятницу привел министр внутренних 
дел Владимир Колокольцев. 

По словам главы МВД, есть позитивные результаты. 
Так, за два года снизилось количество потребителей на-
ркотиков, состоящих на учете в специализированных ме-
дучреждениях. Меньше стало случаев отравления нарко-
тическими средствами. Сократилось число несовершен-
нолетних, больных наркоманией. Министр считает, что 
это результат адресной профилактической работы с труд-
ными подростками. Для таких детей крайне важно, чтобы 
рядом были неравнодушные люди, готовые помочь им 
встать на путь исправления. Ключевыми задачами на бли-
жайшую перспективу, по словам министра, должны стать 
формирование в обществе атмосферы нетерпимости к на-
ркотикам и пропаганда здорового образа жизни.

 Кстати, данные МВД не противоречат информации 
минздрава. По их сведениям, в 2016 году количество лиц с 
диагнозом «синдром зависимости от наркотиков» умень-
шилось до 292,4 тысячи человек (в 2015 г. — 311 тысяч). Ко-
личество лиц с диагнозом «употребление наркотиков с 
вредными последствиями» снизилось с 232,8 тысячи чело-
век в 2015 году до 203 тысяч в 2016 году. Налицо тенден-
ция снижения потребления «дури». 

Не обошел Колокольцев и проблемы, с которыми стал-
кивается полиция в борьбе с наркоманией. В частности, в 
обществе продолжается полемика на тему, должны ли ме-
дики сообщать полиции об обращении несовершеннолет-
них за помощью в избавлении от наркозависимости. Есть 
опасения, что родители и подростки перестанут обращать-
ся к врачам из боязни, что раскроют их персональные дан-
ные. А ведь эти данные охраняются законом. 

 С другой стороны, как полицейским выяснить, кто про-
дал детям опасное зелье, подсадил их, по сути, на иглу? Не 
провоцируется ли таким образом латентность наркопре-
ступности? Самый простой способ это выяснить — от са-
мих подростков. Но такой откровенный разговор, увы, не 
всегда законен. Сейчас по этой теме — пробел, поэтому чле-
ны Общественного совета при МВД готовы исправить си-
туацию и подготовить необходимый нормативный акт.

СОВФЕД Сенаторы предлагают искать пропавших детей с помощью геолокации 

Мобильник может спасти 
Галина Мисливская

В
озможности сотовой связи 
могут существенно уско-
рить поиск пропавших де-

тей, но для этого необходимо вне-
сти поправки в закон о связи и 
другие документы. Об этом гово-
рили в пятницу в Совете Федера-
ции участники «круглого стола», 
посвященного законодательному 
обеспечению взаимодействия го-
сударства и общества в поиске 
пропавших детей.

Эффективным способом пои-
ска является использование дан-
ных о местоположении мобильни-
ка физического лица, скажем, до 
того момента, как пропавший че-
ловек остался без связи, считает 
зампред комитета по конституци-
онному законодательству и гос-
строительству Людмила Бокова. 
«Мы можем зафиксировать ме-
стоположение, последнюю геоло-
кацию, до момента официальной 
пропажи лица», — пояснила она. 
Однако в законодательстве такая 
возможность не прописана. В этой 

связи сенаторы предлагают до-
полнить статью 53 закона о связи 
и внести в нее само понятие «ме-
стонахождения пользовательско-
го оборудования физического 
лица». «Сейчас мы готовы выйти с 
этой законодательной инициати-
вой благодаря тому, что МВД и 
минсвязи ее поддерживают», — 
сказала Бокова. Затем следует 
внести поправки в закон об опера-
тивно-разыскной деятельности, 
чтобы данные геолокации офици-
ально стали средством поиска 
пропавших. Для ускорения пои-
ска, считает сенатор, надо урегу-

лировать процедуру предоставле-
ния спасателям сведений о геоло-
кации. Например, разрешить его 
по заявлению родителей пропав-
шего ребенка. 

Сейчас такое разрешение мо-
жет дать только суд на основании 
обращения сотрудников правоох-
ранительных органов, напомнила 
председатель попечительского 
совета Национального монито-
рингового центра помощи про-
павшим и пострадавшим детям 
Елена Мильская. По ее мнению, 
порядок доступа к данным дол-
жен остаться прежним. «Мы полу-

чим больше проблем из-за того, 
что доступ будет открыт для всех, 
поскольку данные могут исполь-
зоваться в корыстных целях», — 
сказала она. Кроме того, отметила 
Мильская, мобильное устройство 
может находиться не у пропавше-
го лица, а у кого-нибудь другого, 
что только собьет следствие с вер-
ного пути.

В самом Национальном центре 
предложили собственную разра-
ботку — единую федеральную си-
стему оповещения, ее презента-
ция состоялась в ходе «круглого 
стола». По словам Елены Миль-
ской, эта система «позволяет пра-
ктически мгновенно оповестить 
всех граждан в заданном квадрате 
поиска». «Информация будет рас-
пространяться с помощью смс-со-
общений и мобильных приложе-
ний. При этом людям сразу будут 
сообщаться приметы потерпев-
шего ребенка», — пояснила она. У 
пользователей будет возможность 
сообщить о местонахождении ре-
бенка посредством бесплатного 
звонка на «горячую линию» цен-

тра, а также поучаствовать в пои-
сках пропавшего. Любой желаю-
щий сможет взять на себя печать 
ориентировок, предоставить 
транспорт или присоединиться к 
спасателям.

По словам директора центра 
Валерия Солянина, система уже 
была опробована в тестовом ре-
жиме. «Сейчас мы продолжаем 
выходить на операторов (мобиль-
ной связи. — Прим. «РГ»), с неко-
торыми уже начали сотрудничест-
во», — рассказал он. «Планируется 
заключение соглашения с МВД 
для того, чтобы система оповеще-
ния запускалась только с их разре-
шения», — добавил он. Солянин 
также подчеркнул, что система 
«не зациклена на Национальном 
центре, ею могут пользоваться все 
без исключения волонтерские от-
ряды, но по согласованию с МВД».

По данным Национального 
центра помощи пропавшим и по-
страдавшим детям, в России еже-
годно пропадают около 120 тысяч 
человек, в том числе 45 тысяч не-
совершеннолетних. 

АКТУАЛЬНО 

В четырех 
регионах 
скопились 
самые 
большие долги 
по зарплате

В ТЮРЬМУ 
ЗА ДОЛГИ

Ольга Игнатова 

БОЛЬШЕ всего долгов перед 
своими работниками накопили 
работодатели из Приморского и 
Хабаровского краев, а также Ке-
меровской и Амурской областей. 
Об этом сообщил руководитель 
Роструда Всеволод Вуколов. 
Впрочем, задолженность по за-
работной плате есть и в других 
регионах.

Так, например, по данным Ро-
струда, ОАО «ССЗ «Красные 
баррикады» в Астраханской об-
ласти уже должен своим сотруд-
никам 25,9 млн рублей, ярослав-
ский ООО «Русьхлеб» — 62,5 млн 
рублей, ОАО «Стройкомплекс» 
НПО ПМ» в Красноярском крае 
— 17 млн рублей, а ООО «Красно-
ярский завод монтажных загото-
вок «Сибтехмонтаж» — 22,8 млн 
рублей.

Долги  накопились из-за от-
сутствия собственных средств у 
предприятий. «Четверть из об-
щего объема всей задолженно-
сти приходится на предприятия-
банкроты, поэтому необходимо 
активно использовать меха-
низм, предусмотренный законо-
дательством по привлечению 
собственника к субсидиарной 
ответственности, а также при-
влекать недобросовестных арби-
тражных управляющих к уголов-
ной ответственности», — подчер-
кнул Вуколов. В целом, как сооб-
щили «РГ» в пресс-службе Ро-
струда, за 10 месяцев этого года 
федеральной службой по труду и 
занятости выявлено 389 тыс. на-
рушений трудового законода-
тельства, из которых порядка 89 
тыс. касались вопросов оплаты 
труда. При этом удалось добить-
ся погашения задолженности по 
заработной плате на сумму 15,8 
млрд рублей. Так, полностью по-
гашены долги в размере более 
500 млн рублей в московском АО 
«Главное управление жилищно-
коммунального хозяйства». По-
чти полностью погашен долг по 
оплате труда в «РосСтройКом-
Логистик». Сумма выплат соста-
вила 120 млн рублей.  Тем не ме-
нее, как свидетельствует Рос-
стат, на 1 ноября 2017 года за-
долженность российских рабо-
тодателей перед своими работ-
никами составляет свыше 3,5 
млрд рублей. По сравнению с 1 
октября долги выросли на 118 
млн рублей, или 3,5%.

АВТО 
При покупке 
автомобиля 
можно будет 
сэкономить 
до 20 тысяч 
рублей

ЕЩЕ СКИДКА

Ольга Игнатова

СОБСТВЕННИКИ автомоби-
лей, купленных в рамках соци-
альных программ минпромтор-
га, не будут платить налог на до-
ходы физических лиц. Об этом 
«РГ» сообщили в ведомстве.

Опубликован Федеральный 
закон № 335 от 27.11.2017, кото-
рый освобождает собственников 
автомобилей, купленных в рам-
ках программ «Первый автомо-
биль» и «Семейный автомо-
биль», от уплаты налога на дохо-
ды физических лиц на 10%-ную 
скидку, предоставляемую госу-
дарством». «Принимая во вни-
мание социальную значимость 
обеих программ, минпромторг 
заблаговременно инициировал 
изменения в статью 217 НК РФ, 
чтобы избежать налогообложе-
ния физических лиц, которые 
пользуются программами льгот-
ного автокредитования», — отме-
чает министр промышленности 
и торговли РФ Денис Мантуров. 
Как ранее пояснили в минфине, 
10%-ная скидка считается дохо-
дом, облагаемым налогом. Поэ-
тому владельцы новых авто мо-
гли получить уведомления из на-
логовой о том, что им надо будет 
заплатить налог до 20 тысяч ру-
блей. 

По состоянию на 19 ноября в 
России продано более 37 тыс. ав-
томобилей по программе «Се-
мейный автомобиль» и более 26 
тыс.  в рамках «Первого автомо-
биля». Обе программы будут 
продолжены с начала 2018 года.

Событие Впервые глава государства выступил на архиерейском 
соборе РПЦ

Слово президента

Татьяна Замахина

В 
минувшую пятницу 
Владимир Путин высту-
пил на заседании Архи-
ерейского собора Рус-
ской православной цер-

кви (РПЦ). Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл назвал  это со-
бытие историческим — россий-
ские руководители никогда ранее 
не посещали Архиерейских собо-
ров.  Президент России в своей 
речи подчеркнул заслуги РПЦ пе-
ред государством и обществом, а 
также выразил надежду, что Рус-
ская православная церковь помо-
жет в восстановлении Сирии, 
опираясь на свой авторитет в 
мире.

«Уже сегодня мы видим, как 
размываются традиционные цен-
ности во многих странах, и это ве-
дет к деградации, к взаимному от-
чуждению в обществе, к обезли-
чиванию людей, — заявил прези-
дент. — Равнодушие и безразли-
чие, утрата ценностных ориенти-
ров оборачиваются ростом ради-
кализма, ксенофобии, конфлик-
тами на религиозной почве. Раз-
рушающий человека эгоизм прев-
ращается в агрессивный национа-
лизм». В результате «духовную 
пустоту заполняют экстремисты 
и идеологи терроризма, враги 
прогресса и всей цивилизации», — 
сказал Путин.

Он напомнил о тех преступле-
ниях, которые совершали терро-
ристы в Сирии, «как они пресле-
довали и своих единоверцев, и 
христиан, уничтожали храмы, 
убивали». «Рассчитываю, что Рус-
ская православная церковь, опи-
раясь на свой авторитет в мире, 

окажет посильное содействие 
объединению усилий мирового 
сообщества для возрождения Си-
рии и гуманитарной помощи ее 
гражданам, для восстановления 
разрушенных духовных и куль-
турных центров», — заявил Путин. 
По словам президента, он много 
раз говорил с Патриархом Мо-
сковским и всея Руси Кириллом 
на эту тему и знает его позицию.

В России традиционные цен-
ности удается сохранить. Именно 
на нашу страну «все больше лю-
дей смотрят как на ориентир не-
зыблемых традиционных ценно-
стей, здравого человеческого бы-
тия», уверен глава государства. 
«Убежден: Чтобы достойно отве-
тить на вызовы будущего, мы 
должны отстаивать справедли-
вость, истину, правду, сохранить 
свою самобытность и идентич-
ность, опираться на нашу культу-
ру, историю, духовную ценност-
ную основу, идти вперед, впиты-
вая все новое и передовое, и оста-
ваться Россией — навсегда», — до-
бавил президент России.

Глава государства отметил, что 
подвижническая миссия РПЦ не 
знает границ и ее каноническая 
территория распространяется за 

пределы России. «Вы многое дела-
ете для поддержки соотечествен-
ников и православных общин за 
рубежом, для укрепления взаим-
ного доверия, развития культур-
ных, духовных, человеческих свя-
зей, которые нас объединяют», — 
обратился Путин к иерархам. Го-
сударство и впредь рассчитывает 
на дальнейшее сотрудничество с 
Церковью при уважении к ее не-
зависимости, заверил россий-
ский лидер. Речь о взаимодейст-
вии в таких важнейших сферах, 
как образование и здравоохране-
ние, сохранение культурного 
исторического наследия, поддер-
жка семьи и воспитание молоде-
жи, борьба с социальными неду-
гами.

В конце выступления прези-
дент поздравил собравшихся с па-
мятной датой — столетием восста-
новления патриаршества. В честь 
юбилея он вручил Патриарху Ки-
риллу список образа святителя 
Николая Чудотворца, который 
находится на Никольской башне в 
Кремле.  

На заседание Архиерейского собора Русской православной церкви Владимир Путин вошел вместе с Патриархом Московским и всея Руси Кириллом.

Акцент

 В России ежегодно пропадают 
около 120 тысяч человек, 
в том числе 45 тысяч 
несовершеннолетних

Акцент

 Сегодня мы видим, 
как размываются традицион-
ные ценности во многих стра-
нах, и это ведет к деградации

ПОСЛЕСЛОВИЕ

ТОЧКА С ЗАПЯТОЙ
По итогам Архиерейского собора  

«екатеринбургские останки» продол-

жат изучать, посвящая публику в каж-

дый спор, переговоры с Филаретом 

Денисенко станут вести, несмотря на  

афронты, чувства верующих продол-

жат защищать.  

Запрос на четкость слов и действий,   

который несет в себе новостная жур-

налистика,  ни с чем, наверное, не вхо-

дит в столь прямой конфликт, как с 

церковным содержанием, которое  

требует взвешенности,  тактичности, 

учета контекста и знания церковной 

«терминологии».

На один из таких диссонансов архие-

реи отреагировали выражением 

«протеста», когда письмо Филарета 

Денисенко Архиерейскому собору 

было истолковано в СМИ как просьба 

о «помиловании». Слово, уместное в 

уголовном праве, вызвало  негатив-

ную реакцию  и пояснения по  событи-

ям на  Украине. Собор поставил в этой 

истории не точку, но точку с запятой и 

выразил надежду на продолжение пе-

реговоров о возможном уврачевании 

церковного раскола на Украине. Куда 

бы не шатнулось обсуждение, письмо 

Филарета Денисенко к Архиерейско-

му собору РПЦ есть большая новость, 

чем вкривь и вкось соструганные ком-

ментарии.

Необходимость анализировать соб-

ственные категории и доводить их до 

ясности и точности Церковь осозна-

ла, когда на ленты новостей попал 

комментарий о ритуальном характе-

ре убийства царской семьи. Огово-

рившись, что он транслирует не свою 

точку зрения, а слышанную  от некото-

рых архиереев, сославшись на ее со-

существование, а не доказанностьь, 

епископ Егорьевский Тихон вызвал 

резонс, который потребовал объя-

снений: под ритуальностью подразу-

мевается символика убийства цар-

ской семьи, которая у убийц  несом-

ненно была. Но оговорка не перечер-

кнула великолепия конференции-ди-

скуссии, развернувшейся в Сретен-

ском монастыре. Она в  прямой теле-

трансляции представила  все точки 

зрения ученых-экспертов и следова-

телей на проблемы изучения «екате-

ринбургских останков». 

В дискуссии, задавая вопросы, почти 

рядовым участником принимал учас-

тие Святейший Патриарх Кирилл, и 

весь характер разговора являл собою 

почти растерянное в сотнях ток-шоу 

уважение к публике. Наткнувшись на 

телетрансляцию конференции, свет-

ские люди не могли оторваться от 

честного разговора.

Как предупреждение о верности сво-

ей позиции -защищать чувства верую-

щих, но и одновременно как проща-

ние с  правом на узкие художествен-

ные вкусы и  взгляды и готовностью 

навязывать эту узость другим, можно 

оценивать слова патриарха о недопу-

стимости делить искусство на «при-

емлемое» и «неприемлемое». Быть 

внимательным, различать важные 

смыслы в новых и непривычных  худо-

жественных языках - это одно из побу-

ждающих определений  Собора, при-

нявшего ряд важных для жизни Цер-

кви  решений.

Подготовила Елена Яковлева

Подробнее о борьбе с наркотиками в России на сайте 
rg.ru/sujet/896/
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Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

СМИ Стартовала 
Всероссийская декада 
подписки

Читателям 
дали срок

Татьяна Шадрина

С 1 ПО 11 ДЕКАБРЯ можно подписаться на «Россий-
скую газету» и другие издания со скидкой. 

  «Почта России» дополнительно к скидкам изда-
тельств снижает цену на доставку изданий: по своему ка-
талогу — на 10 процентов для федеральных СМИ и на 15 
для остальных, а по каталогам других агентств  на 5 и 10 
процентов соответственно. В рамках подписной кампа-
нии действует и скидка на перечень изданий, утвержден-
ный Экспертным советом по региональным печатным 
СМИ при минкомсвязи (25 процентов по каталогу «По-
чты России» и 20 процентов по другим каталогам). 

«Это уже вторая Всероссийская декада подписки 
для поддержки читателей и издательских домов. В тече-
ние 10 дней акции читатели смогут подписаться на га-
зеты и журналы на 2018 год с хорошей скидкой (до 40 
процентов), а также подарить подписку своим родным 
и близким на Новый год», — отметила замгендиректора 

по почтовому биз-
несу «Почты Рос-
сии» Инесса Галак-
тионова. 

В октябре новый 
магазин подписки 
запустила «Россий-
ская газета». Теперь 
оформить доставку 
нашей газеты стало 
удобнее. До конца 
декады на «РГ» мож-
но подписаться со 
скидкой 50 процен-
тов. 

ЦИФРА

40
ПРОЦЕНТОВ
достигает скидка на подписку, 
если оформить ее до 11 декабря
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ИНВЕСТИЦИИ В рейтинге 
Doing Business Россия 
может претендовать 
на первые места

Деньги пошли

Тарас Фомченков

В ЭТОМ году Национальный рейтинг инвестиционного 
климата в регионах вновь возглавил Татарстан. Но с ка-
ждым годом конкуренция за место в первой десятке обо-
стряется, констатирует автор исследования — Агентство 
стратегических инициатив.

Рейтинг был представлен на конференции «100 шагов 
к благоприятному инвестиционному климату», органи-
зованной АСИ и ТАСС. На втором месте расположилась 
Чувашия, третье заняла Москва. В первую десятку вошли 
также Тульская, Калужская и Тюменская области, Кра-
снодарский край, Воронежская, Московская и Ульянов-
ская области. Место в этом рейтинге стало одним из 24 
показателей, по которым оценивается работа губернато-
ров, напомнила гендиректор АСИ Светлана Чупшева.

Работа агентства позволила сделать вывод: России не 
нужно гнаться за лучшими практиками, подчеркнул пер-
вый вице-премьер Игорь Шувалов. «Есть понимание, что 
мы многое можем делать так хорошо, как не могут нигде 
в мире. Нужно ускорить движение по этой дороге, чтобы 
высшая планка была не 20 местом в рейтинге Doing 
Вusiness (цель, поставленная указом президента на 2018 
год, сейчас Россия занимает 35-ю строчку. — Прим. ред.), 
но и шанс стать лучшими в мире по ряду компетенций», 
— сказал Шувалов. 

Помощник прези-
дента РФ Андрей Бе-
лоусов напомнил, 
что до сих пор не ре-
шена одна из глав-
ных проблем на этом 
пути — декримина-
лизация бизнеса, 
над которым не 
должна «висеть уг-
роза уголовного пре-
следования». Много 
вопросов, по его 
мнению, и к провер-
кам, которые Белоусов предложил проводить «под каме-
ры». А еще, подчеркнул он, важно создавать в регионах 
среду подготовки рабочих кадров, так как именно их на-
личие является одним из главных факторов привлечения 
инвестиций в регион. Без этого «мы можем регулятори-
ку хоть до посинения улучшать, все равно инвесторы не 
придут», — считает помощник президента.

Число предпринимателей понемногу растет, конста-
тировал Александр Калинин, глава «ОПОРЫ России». 
Но, посетовал он, ситуация очень мозаичная и сильно от-
личается от региона к региону. «В ряде случаев продол-
жает увеличиваться число административных барьеров. 
Давайте попробуем внедрить принцип — если какая-то 
новая регуляторная норма поступает, то уберите две ста-
рых!» — предложил он. 

Глава минэкономразвития Максим Орешкин в свою 
очередь подчеркнул, что без справедливой конкуренции 
хороший инвестклимат невозможен. «Еще один важный 
момент связан с особенностями экономики XXI века, ко-
торая основана на человеке, на его талантах. Поэтому со-
здание благоприятной среды для его развития должно 
стать главным стимулом экономики», — уверен Ореш-
кин. 

ИССЛЕДОВАНИЕ Избыточным весом обладает каждый пятый школьник

Потянуло на сладкое
Ольга Игнатова

П
роблемы со здоровьем 
имеют 35 процентов до-
школьников и 70 процен-

тов выпускников школ. Такие 
данные приводятся в докладе Фе-
дерального исследовательского 
центра питания, биотехнологии 
и безопасности пищи, который 
есть в распоряжении «Россий-
ской газеты». 

Как напоминают медики, по-
ловина заболеваний является 
следствием нарушения питания, 
которое начинается еще в детст-
ве. Так, ограниченное потребле-
ние молока приводит к задер-
жкам роста и развитию кариеса. 
Недостаточное потребление 
фруктов и овощей нарушает ра-
боту желудочно-кишечного 
тракта. Слишком много соли в 

пище может спровоцировать 
развитие гипертонической бо-
лезни. Насыщенные жиры, со-
держащиеся в кондитерских из-
делиях, ведут к развитию атеро-
склероза. Недостаточное потре-
бление рыбы сказывается на 
развитии мозговой активности. 
Более 5 процентов детей в возра-
сте 5 лет страдают ожирением, 
среди 10-летних  таких детей 
уже 8 процентов. Избыточным 
весом обладают 14 процентов 
5-летних малышей и 17 процен-
тов 10-летних. Болезни желудоч-
но-кишечного тракта врачи кон-
статируют у 15 процентов детей. 
Кариесом страдают и вовсе 70 
процентов ребятишек. 

Пищевое поведение ребенка 
начинает формироваться с само-
го раннего возраста. Но, по дан-
ным центра питания и биотехно-

логий, уже в дошкольном возра-
сте у российских детей начинает-
ся перекос в питании. Половина 
из них употребляют слишком 
много насыщенных жиров и соли. 
А сладости в большом количест-
ве едят 65 процентов. При этом 
полезных продуктов, таких как 
молоко, мясо птицы, рыба, ово-
щи и фрукты, дети употребляют 
мало. 

Причин, по которым дети на-
чинают неправильно питаться, 
несколько. Прежде всего винова-
ты родители, считает научный 
руководитель Федерального ис-
следовательского центра пита-
ния академик РАН Виктор Туте-
льян. «С первых дней жизни ро-
дители начинают приучать своих 
детей к сладкому и соленому, — 
говорит он. — Пробуют, напри-
мер, детское питание, оно не вку-

сное, пресное. И начинают туда 
добавлять сахар или соль». Вто-
рая серьезная причина несбалан-
сированного питания — нежела-
ние питаться в школьных столо-
вых. Как следует из доклада, се-
годня каждый десятый городской 
и каждый седьмой сельский уче-
ник не питается в школьной сто-
ловой в течение дня. Происходит 
это зачастую опять же потому, 
что у детей уже в раннем возра-
сте произошел перекос в пище-
вом поведении, и им не нравится 
еда в школьной столовой. Поэто-
му накладывают себе в рюкзаки 
побольше сникерсов и чипсов на 
целый учебный день. 66 процен-
тов школьников приносят еду из 
дома. 

Что же нужно делать для того, 
чтобы изменить эту нездоровую 
ситуацию? Как считает Виктор 
Тутельян, прежде всего надо про-
водить активную просветитель-
скую работу среди населения. 
«Нужна массированная социаль-
ная реклама о том, что формиро-
вание здорового питания должно 
начинаться с детства, — подчер-
кивает академик. — На это могут 
уйти годы, но без этого не обой-
тись. Скандинавские страны 
тоже не в одночасье перестроили 
свой менталитет. Но сейчас там 
конфеты и сладости детям дают 
только по выходным и в праздни-
ки». Перестраиваться должна и 
наша пищевая промышленность. 
Чем меньше в продуктах тран-
сжиров и свободных сахаров, тем 
лучше. Идеальное сочетание — 5 
граммов сахара на 100 граммов 
продукта. 

«Я поддерживаю идею Роспо-
требнадзора о цветной марки-
ровке продуктов питания, — про-
должает Тутельян. — Надо кра-
сным помечать те продукты, где 
много сахара, соли, насыщенных 

жиров. И указывать на упаковке, 
сколько в каждом продукте этих 
вредных компонентов находит-
ся, исходя из суточной нормы по-
требления. Это будет такое пси-
хологическое воздействие на по-
требителя. Конечно же, не в одно-
часье люди откажутся от люби-
мой колбасы или пирожных, но 
рано или поздно начнут читать, 
изучать вопрос сбалансирован-
ного питания, задумываться над 
тем, что они едят. В Англии и Се-
верной Ирландии запрещена те-
левизионная реклама продуктов 
с высоким содержанием жиров, 
сахара и соли. Нам тоже следует 
подумать над вопросом ограни-
чения рекламы вредящих здоро-
вью наших детей компонентов. В 
школах также целесообразно 
вводить специальные програм-
мы для детей и родителей по по-
пуляризации здорового пита-
ния». 

Федеральным исследователь-
ским центром питания разрабо-
таны 85 оптимальных рационов 
для дошкольников и школьников.

Например, на завтрак ребен-
ку можно предложить следую-
щие варианты: рисовую кашу на 
молоке с яблоками, чай или ком-
пот; омлет с сыром, компот; мюс-
ли или овсяные хлопья с кусочка-
ми фруктов, чай; манную кашу с 
орехами и абрикосами, какао 
или чай с лимоном. 

А вот подходящие варианты 
для здорового обеда: борщ из све-
клы, рис или гречку с куриной 
котлетой; овощной суп, тушеные 
овощи с мясом; рассольник, 
плов; бульон с яйцом, фрикадель-
ки с пюре.

ПРЯМЫМ 
ХОДОМ

Если средства в течение 
двух месяцев собира-
лись с людей, но так и не 

были перечислены ресурсоснаб-
жающей организации, то по акту 
сверки или решению суда постав-
щик ресурсов может перейти на 
получение платежей от граждан 
напрямую, минуя управляющую 
компанию. «Для людей это не бу-
дет связано с какими-то сложно-
стями. Уже первый выставлен-
ный счет непосредственно от ре-
сурсоснабжающей организации 
будет считаться началом этих до-
говорных отношений между по-
требителем и поставщиком ре-
сурсов», — отметил министр. 

Также жильцы многоквартир-
ного дома могут принять решение 
о переходе на прямые платежи са-
мостоятельно. «У людей есть воз-
можность принятия такого реше-
ния вне зависимости от качества 
работы управляющей компании. 
Даже если там нет двух месяцев 
задержки перечисления плате-
жей, совет дома может принять 
такое решение», — сообщил Миха-
ил Мень. Для этого собственни-
кам нужно будет предварительно 
получить согласие ресурсоснаб-
жающей организации, уведомить 
управляющую компанию и жи-
лищную инспекцию.

Поправки в законопроект по-
зволяют оставить схему перечи-
сления платежей поставщикам 
ресурсов прежней в тех домах, 
где управляющие компании хо-
рошо справляются со своей рабо-
той. «Если где-то граждане до-
вольны своей управляющей ком-
панией, которая оказывает по-
среднические услуги, никаких 
задержек по расчетам с ресурсо-
снабжающими организациями 
не допускает, и граждан все 
устраивает — не нужно их насиль-
ственно переводить в другой ре-
жим», — резюмировал министр. 

Законопроект о прямых дого-
ворах с ресурсоснабжающими 
организациями находится в Гос-
думе. Его планируется рассмо-
треть в осеннюю сессию, то есть 
в декабре 2017 года.

Документом управляющие 
организации будут исключены 
из системы расчетов за комму-
нальные услуги. А плата, внесен-
ная потребителями, будет посту-
пать непосредственно постав-
щикам ресурсов. Таким образом, 
на счета управляющих компа-
ний будут попадать только пла-
тежи за жилое помещение.

Для того чтобы изменить схе-
му сбора средств за пользование 
ресурсами таким образом, есть 
веская причина. По данным Рос-
стата, за второй квартал 2017 
года общий объем задолженно-
сти в сфере ЖКХ составляет 
один триллион 243 миллиарда 
рублей. Из них 250 миллиардов 
рублей — это долги управляющих 
организаций. То есть эти деньги 
были собраны с потребителей, 
но не перечислены ресурсоснаб-
жающим компаниям.

Ранее премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев призвал ра-
зобраться с проблемой долгов 
управляющих компаний за ком-
мунальные услуги и одобрил 
принятие закона о прямых дого-
ворах между потребителями и 
ресурсоснабжающими органи-
зациями как возможный вари-
ант решения этой проблемы.

Саммит Дмитрий Медведев не видит препятствий для новых 
участников ШОС

Шире круг 

Владимир Кузьмин

В 
пятницу в Сочи состоя-
лось заседание Совета 
гл а в  п р а в и т е л ь с т в 
стран Шанхайской ор-
ганизации сотрудниче-

ства. Впервые в нем приняли 
участие в качестве полноправных 
членов делегации Индии и Пакис-
тана. В ШОС обе страны офици-
ально приняли в июне этого года. 
«Потенциал сотрудничества 
укрепился в результате присое-
динения Индии и Пакистана», — 
уверен премьер-министр России 
Дмитрий Медведев. Расширение 
организации за счет стран с насе-
лением в 1,5 миллиарда человек 
говорит о ее подъеме и укрепле-
нии сотрудничества в самых раз-
ных сферах, начиная с экономики 
и заканчивая безопасностью. Те-
перь, считает глава российского 
правительства, ШОС необходимо 
наращивать взаимодействие с го-
сударствами-наблюдателями и 
партнерами по диалогу.

Стран, желающих стать ча-
стью ШОС, меньше не становит-
ся. Давно не скрывают своих на-
мерений в Иране, и вроде бы те-

перь нет проблем с тем, чтобы 
предоставить Тегерану офици-
альный статус члена организа-
ции. «Раньше там были достаточ-
но сложные ситуации, касающие-
ся урегулирования известной ме-
ждународной проблемы, связан-
ной с ядерным статусом этого го-
сударства, — напомнил Медведев. 
— Сейчас все эти проблемы в 
прошлом. И действительно наши 
партнеры хотели бы это сделать». 
Чуть сложнее обстоят дела с заяв-
кой Афганистана. В стране идет 
борьба с терроризмом, необходи-
мо до конца провести процессы 
национального примирения. «По 
всей вероятности при принятии 
решений о возможном членстве 
Афганистана в Шанхайской орга-
низации сотрудничества нужно 

принимать во внимание и теку-
щую внутриполитическую ситуа-
цию, притом что мы неоднократ-
но подчеркивали наше желание 
способствовать процессу нацио-
нального примирения в Афганис-
тане», — заметил глава российско-
го правительства.

Сегодня диалог особенно необ-
ходим, когда в мире повсеместно 
наблюдается не самая простая об-
становка. «Региональные кон-
фликты никуда не делись, более 
того, часть из них стали более 
острыми. Идет борьба за полити-
ческое влияние, за природные ре-
сурсы, за рынки сбыта, за контр-
оль над ключевыми торговыми 
маршрутами. Происходит пово-
рот к так называемому новому 
протекционизму, — охарактеризо-

вал Медведев положение дел. — Мы 
все видели это на примере целого 
ряда заявлений лидеров некото-
рых стран. Более того, некоторые 
государства используют односто-
ронние санкции для получения 
конкурентных преимуществ». 

— Убежден, что государства 
ШОС могут внести значитель-
ный вклад в мировой прогресс, — 
обратился Дмитрий Медведев к 
коллегам. — Мы обладаем передо-
выми технологиями и компетен-
циями в таких сферах, как освое-
ние космоса, авиастроение, авто-
мобилестроение, атомная энер-
гетика, электронная промыш-
ленность, IT-индустрия. И самое 
главное, есть высококвалифици-
рованные кадры и образователь-
ные учреждения.

Если изначально Шанхайская 
организация сотрудничества со-
здавалась как площадка для по-
литического диалога, то сейчас 
на ней участники вовсю отраба-
тывают вопросы экономической 
интеграции. В перспективе впол-
не возможен выход на подписа-
ние соглашения о зоне свободной 
торговли. «В настоящий момент 
мы ведем переговоры по линии 

Евразийского союза с одной сто-
роны и Китайской Народной Ре-
спублики с другой стороны, — 
подчеркнул Медведев. — Китай-
ская экономика огромна, она 
оказывает колоссальное влияние 
на мировую экономику. И поэто-
му нужно сначала на этой моде-
ли, что называется, потрениро-
ваться.  Но в принципе я не 
исключаю, что когда-нибудь мы 
выйдем на подобные договорен-
ности в масштабах Шанхайской 
организации сотрудничества». 
Зона свободной торговли в рам-
ках ШОС — это не обязательная 
форма интеграции, уточнил рос-
сийский премьер. «Если мы су-
меем внутри ШОС реализовать 
хотя бы те проекты, которые в на-
стоящий момент есть, то это уже 
будет колоссальное движение 
вперед», — заявил Медведев.

К новой дискуссии совет глав 
правительств ШОС вернется в 
следующем году на встрече в Тад-
жикистане.

Дмитрий Медведев считает, 
что ШОС необходимо наращивать 
взаимодействие с государствами-
наблюдателями и партнерами 
по диалогу.

Вместо молока и фруктов российские малыши предпочитают сникерсы, чипсы и попкорн. 

Акцент

 Государства ШОС могут 
внести значительный вклад 
в мировой прогресс

Жильцы многоквар-
тирного дома смо-
гут принять реше-
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Белоусов предло-
жил проводить 
проверки компаний 
«под камеры»
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МЕЖДУ ТЕМ
Совет Федерации не поддержал 
принятый Госдумой в третьем, 
окончательном чтении законо-
проект о запрете размещения ре-
кламы на платежных докумен-
тах за услуги ЖКХ. 
Этим документом предлагалось 
запретить размещение рекламы 
на платежных документах, 
предназначенных для внесения 
платы за содержание и ремонт 
жилого помещения и коммуналь-
ных услуг. Однако верхняя пала-
та парламента не поддержала 
законопроект, посчитав запрет 
рекламы излишней мерой. Спи-
кер верхней палаты Валентина 
Матвиенко подчеркнула, что ни 
на кого из коллег влиять не наме-
рена, но сама будет голосовать 
против одобрения документа.
В результате за законопроект 
проголосовали лишь четыре сена-
тора, против — 138, трое воздер-
жались.

Подготовила Ольга Игнатова

ДОЛГИ Приставы начнут
предновогодний рейд
по розыску должников

Вместо 
Деда Мороза

Иван Петров

СУДЕБНЫЕ приставы-исполнители с 4 декабря начнут 
массовые обходы должников. Старт предновогоднего 
рейда в пятницу анонсировала пресс-служба Федераль-
ной службы судебных приставов (ФССП).

Отмечается, что первый подобный рейд пройдет 
в рамках общероссийской акции «В Новый год — без дол-
гов». «Он будет посвящен взысканию задолженности по 
алиментным платежам и заработной плате — самым важ-
ным социально значимым направлениям в деятельности 
службы», — рассказали в ФССП.

Уточняется, что в рамках этого рейда будут прово-
диться проверки бухгалтерий организаций и активизи-
руется работа по розыску должников и их имущества.

Кроме того, особое внимание будет уделено примене-
нию полномочий судебных приставов по ограничению 
должников в пользовании специальными правами и за-
прету выезда за пределы страны.

Кстати, аналогичные рейды будут проводиться по 
стране весь декабрь. Так, 11 декабря приставы выйдут 
в рейды по адресам должников по взысканию фискаль-
ных платежей, 18 декабря — задолженности в пользу ор-
ганизаций топливно-энергетического комплекса, 
а 25 декабря — исполнению документов неимуществен-
ного характера, в том числе по приостановлению дея-
тельности организаций.

Напомним, недавно судебных приставов наделили 
полномочиями самостоятельно задерживать и достав-
лять для составления протокола должников по алимен-
там. Ранее приставам приходилось обращаться за помо-
щью к полицейским.

Добавим, что недавно депутаты Госдумы предложили 
новый способ по борьбе с должниками по алиментам. 
Согласно инициативе, если приставы не смогут найти 
должника в течение года, следует считать его «безвестно 
отсутствующим». Это значит, что неплательщиков уво-
лят с работы и лишат имущественных прав, а обязан-
ность по выплате алиментов перейдет к государству.

Деловой завтрак

Михаил Анатольевич Абызов
Министр по делам Открытого правительства

ВОПРОСЫ МИХАИЛУ АБЫЗОВУ МОЖНО ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 6 ДЕКАБРЯ, С 11.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВ-

СКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ).  МОЖНО ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ 

ZAVTRAK@RG.RU И ПО ФАКСУ: 8 (499) 257-58-92. 
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Владислав Куликов

А
ссоциация юристов 
России вручила выс-
шую юридическую 
п р е м и ю  « Ю р и с т 
года». В этом году на-

граждение прошло в особенной 
обстановке, можно сказать — 
с международным размахом. 

Ежегодное чествование луч-
ших юристов страны и само себе 
значимое в юридическом мире 
мероприятие. А в этот раз торже-
ственная церемония прошла по 
окончании юридического фору-
ма БРИКС, впервые проведенно-
го в России. Два дня форума ста-
ли своего рода новостной лави-
ной: ленты информационных 
агентств были переполнены ре-
зонансными сообщениями. На-
пример, правительствам и пар-
ламентам стран объединения бу-
дет рекомендовано создать по-
стоянный банк данных тех лиц, 
проживающих на их территори-
ях, которые с точки зрения пра-
воохранительных органов пред-
ставляют террористическую уг-
розу. «Необходимо наладить по-
стоянный обмен данной инфор-
мацией между нашими страна-
ми», — заявил председатель АЮР 
Сергей Степашин. 

Также среди предложений: вы-
работка универсального на ме-
ждународном уровне понятия 
терроризма. Еще одна значимая 
новость: страны БРИКС создадут 
рабочую группу по правовому 
регулированию криптовалют. 
Как рассказал председатель прав-
ления АЮР Владимир Груздев, в 
настоящий момент существует 
около 3 тыс. различных крипто-
валют, в то же время нет единого 
понимания, как необходимо ре-
гулировать их оборот. «Встает во-
прос с налогообложением, опре-
делением того, что такое крипто-
валюта. Это услуга, средство пла-
тежа, товар? Все хотят пользо-
ваться, но правовой режим непо-
нятен», — уточнил он. Теперь про-
работкой правовых подходов со-
обща займутся лучшие юристы 
стран БРИКС. «Главная задача фо-
рума — укрепление контактов и 
совместная работа юридических 
сообществ наших стран, — сказал 
Владимир Груздев. — Мы будем 
вместе искать решения общих 
проблем».

Что же касается  премии 
«Юрист года», ее лауреаты в до-
полнительных рекомендациях не 
нуждаются. Их имена широко из-

вестны и уважаемы не только в 
юридической среде. В номина-
ции «За вклад в юридическую на-
уку» премии удостоена директор 
Института законодательства и 
сравнительного правоведения 
при Правительстве Российской 
Федерации Талия Хабриева.

В номинации «Правозащит-
ная деятельность» премия при-
суждена управляющему дирек-
тору Адвокатского бюро «Падва 
и партнеры» Генриху Падве. За 
выдающийся вклад в развитие 
законодательства страны, пре-
мией награжден заместитель 

председателя СК России Алек-
сандр Федоров. Президент Нота-
риальной палаты г. Санкт-Петер-
бурга Петр Герасименко стал ла-
уреатом премии в номинации 
«Правовое просвещение». Ди-
ректор Волго-Вятского институ-
та (филиала) Московского госу-
дарственного юридического 
университета имени О.Е. Кута-
фина (МГЮА) Николай Шаклеин 
стал лауреатом премии в номи-
нации «Юридическое образова-
ние и воспитание».

Кроме того был вручен ряд дру-
гих значимых в юридическом 
мире наград. Правовая премия 
имени М.М. Сперанского прису-
ждена Уполномоченному по пра-
вам человека в Российской Феде-
рации Татьяне Москальковой и со-

председателю АЮР, ректору Уни-
верситета имени О.Е. Кутафина 
(МГЮА) Виктору Блажееву.

Лауреатом медали имени 
О.Е. Кутафина «За заслуги в юри-
спруденции» стал зам министра 
юстиции России Максим Трав-
ников. Премию имени В.А. Тума-
нова получил член президиума 
АЮР России Владимир Плигин. 
Впервые в этом году на церемо-
нии «Юрист года» вручалась ме-
даль имени Императора Алек-
сандра II от Федеральной палаты 
адвокатов России. Ею был награ-
жден сопредседатель АЮР, совет-
ник президента России Вениа-
мин Яковлев.

АРМИЯ

Войска 
в Крыму 
усилил 
батальон ВДВ

ДЕСАНТ НА 
ПОЛУОСТРОВ

Юрий Гаврилов

НОВЫЙ учебный год, который в 
отличие от школьного и студенче-
ского начался в Вооруженных си-
лах не с 1 сентября, а с 1 декабря, 
Российская армия встретила зна-
чительно укрепленным составом.

Накануне генералы доложили 
о наращивании боевого потен-
циала своих воинских частей.  К 
примеру, в штатной структуре 
ВДВ теперь имеется еще один де-
сантно-штурмовой батальон. 
Организационно он входит в Но-
вороссийскую 7-ю дивизию, но 
дислоцируется в крымском го-
роде Феодосия. Это первое де-
сантное формирование, рас-
квартированное на полуострове 
после его возвращения в состав 
России. 

В минувшие выходные коман-
дующий ВДВ Андрей Сердюков 
лично вручил Боевое знамя и 
грамоту президента РФ комбату 
Алексею Толмачеву.  Известно, 
что 70 процентов солдат служат 
в этой части по контракту, а в бу-
дущем году в батальон начнет 
массово поступать новая техни-
ка и вооружение. 

В то же время артиллерий-
ская бригада, развернутая в Ко-
ломне, уже оснащена современ-
ным арсеналом. В парке соедине-
ния — 220-мм реактивные систе-
мы залпового огня «Ураган», 
152-мм гаубицы «Мста-С», но-
вые средства разведки, инженер-
ного, тылового и технического 
обеспечения. 

Другая артбригада появилась 
под Оренбургом. В числе проче-
го ее вооружили тяжелыми само-
ходными минометами 2С4 
«Тюльпан», очень эффективны-
ми при уничтожении командных 
пунктов противника.  Обычный 
снаряд миномета накроет вра-
жеский  объект на дальности до 
10 км, активно-реактивный бое-
припас  достанет его за двадцать 
километров.

В арсенале мотострелковой 
бригады, только что сформиро-
ванной под Самарой, имеется 
около сотни пикапов УАЗ «Па-
триот», способных нести в кузо-
вах не только пулеметы Калаш-
никова или автоматические гра-
натометы АГС-17 «Пламя», но и 
ракетные комплексы.  Воору-
женный такой техникой баталь-
он пока единственный в Воору-
женных силах России. Необхо-
димость иметь под рукой высо-
команевренные подразделения 
с мощными противотанковыми 
средствами генералам подска-
зал опыт  войны в Сирии. Под 
Самарой накануне нового учеб-
ного года в составе 2-й общевой-
сковой армии сформировали 
еще и новый инженерно-сапер-
ный полк. 

В Оренбуржье тоже «новосе-
лье» — там прописалась целая во-
енно-транспортная авиадиви-
зия, чьи полки разбросаны по во-
енным аэродромам в четырех 
российских областях.  В Минобо-
роны России сообщили, что в 
парк авиасоединения вошли са-
молеты  Ил-76, Ан-12, Ан-26, Ан-
72 и другая авиационная техни-
ка.  Один только полк в Ульяновс-
ке будет иметь десять транспор-
тных «Илов», в том числе необ-
ходимых для оперативной пере-
броски в дальние регионы мест-
ной 31-й десантно-штурмовой 
бригады ВДВ. 

Новую технику ждут и на фло-
те. К примеру, уже в этом месяце 
североморцы получат  на воору-
жение головной фрегат проекта 
22350 «Адмирал Горшков». Во-
обще для ВМФ строят целую се-
рию таких кораблей с низкой ра-
диолокационной заметностью. 
Фрегаты предназначены для ве-
дения боевых действий против 
надводных кораблей и подлодок 
противника в дальней океанской 
зоне.  В числе прочего их оснаща-
ют зарекомендовавшим себя ра-
кетным комплексом «Калибр». 

Помимо Северного флота но-
вые корабли предназначены и 
для других соединений ВМФ, в 
том числе черноморских. Так, в 
ближайшее время на рейде в род-
ной южной гавани встает фрегат 
«Адмирал Макаров». А бригаду 
ракетных кораблей в Новорос-
сийске пополнит МРК «Вышний 
Волочек». 

Это первое десант-
ное формирование, 
расквартированное 
на полуострове 
после возвращения 
в Россию

Право Вручена высшая юридическая премия «Юрист года»

Лучшие 
в правописании

Акцент

 Церемония вручения премии 
прошла по окончании юриди-
ческого форума БРИКС, впер-
вые проведенного в России

Обладателями премии стали 
омбудсмен Татьяна Москалькова 
и ректор МГЮА Виктор Блажеев.

ФИНАНСЫ Еврокомиссия 
отказалась выделить 
Украине 600 млн евро

Деньги 
пошли лесом

Игорь Зубков

ЕВРОКОМИССИЯ отказалась давать в долг Украине 
600 миллионов евро — третий транш по программе ма-
крофинансовой помощи, истекающей в январе. 

Два предыдущих транша общим объемом 1,2 милли-
арда евро Украина получила в апреле этого года и июле 
2015 года. Всего с начала украинского кризиса Киев полу-
чил макрофинансовую помощь от Евросоюза в размере 
2,81 миллиарда евро. 

Кредиты по программе выделяются на льготных для 
Украины условиях, идентичных тем, на которых Евро-
комиссия специально для этого привлекает финансиро-
вание на рынках капитала (около 3 процентов годовых). 

В заявлении Еврокомиссии отмечается, что Украина 
так и не выполнила четыре условия, которые поставил 
Брюссель, какие именно — в сообщении не уточняется. 
Однако из ранее делавшихся заявлений ясно, что кам-
нем преткновения стал мораторий на экспорт леса-кру-
гляка в Евросоюз, который ради прекращения хищни-
ческих вырубок в Карпатах был введен в 2015 году. Он 
противоречит принципам зоны свободной торговли 
между ЕС и Украиной, однако ограничения так и не 
были отменены Киевом. 

Другие условия, которые выдвигала Еврокомиссия, 
но еще не выполнила Украина, — создание Высшего анти-
коррупционного суда, проведение земельной реформы, 
принятие закона о кредитном реестре Национального 
банка Украины, раскрытие сведений о конечных бене-
фициарах компаний, широкая приватизация. Аналогич-
ные требования выдвигает Международный валютный 
фонд, с продолжением программы которого связана ма-
крофинансовая помощь со стороны Евросоюза. 

Вместе с тем Еврокомиссия подтвердила возмож-
ность запуска новой программы макрофинансовой по-
мощи в следующем году. Ранее министр финансов Алек-
сандр Данилюк подтвердил, что Украина рассчитывает 
на 1,8 миллиарда евро. 

В следующем году Украина также ожидает два тран-
ша от МВФ. В этом году Киев получил от фонда меньше, 
чем заплатил ему. На днях он отдал МВФ сумму, эквива-
лентную 169 миллионам долларов. Таким образом, вы-
платы Украины фонду в 2017 году достигли 1,3 милли-
арда долларов, тогда как очередной кредит на 1,9 мил-
лиарда так и не был одобрен МВФ из-за медленного 
продвижения в Верховной раде проектов ключевых 
реформ. 

АРСЕНАЛ Разработка боевых железнодорожных комплексов прекращена

Ракеты на рельсы не встанут
Сергей Птичкин

Т
ема создания ракетных пое-
здов нового поколения за-
крыта, во всяком случае на 

ближайшую перспективу. Об 
этом сообщил информированный 
представитель оборонно-про-
мышленного комплекса России.

Напомним хронологию начала 
и окончания службы советского 
БЖРК стратегического назначе-

ния «Молодец», или «Скальпель», 
по западной классификации, а 
также несложившуюся биогра-
фию российского «Баргузина». 

Приказ «О создании подвиж-
ного боевого железнодорожного 
ракетного комплекса (БЖРК) с 
ракетой РТ-23» был подписан 13 
января 1969 года. Головным раз-
работчиком назначили КБ «Юж-
ное», находившееся в Днепропет-
ровске. Весь железнодорожный 

ракетный комплекс назвали РТ-
23 УТТХ и дали имя «Молодец». 
Первый полк ракетных поездов 
встал на боевое дежурство в ок-
тябре 1987 года. К началу 1991 
года были развернуты три ракет-
ных дивизии БЖРК. В США, про-
ведя множество «шпионских» 
исследований, убедились в том, 
что уверенно отследить переме-
щение таких поездов, несмотря 
на ряд демаскирующих факто-

ров, и гарантированно их унич-
тожить — не в состоянии. 

И еще до развала СССР по на-
стоянию Запада БЖРК стали не-
сти боевое дежурство только в 
пунктах постоянной дислокации, 
без выезда на железнодорожную 
сеть страны. То есть их главное 
преимущество — мобильность и 
скрытность обнулились.

В январе 1993 года Борис Ель-
цин и Джордж Буш (старший) под-
писали Договор о сокращении 
стратегических наступательных 
вооружений СНВ-2. Согласно его 
условиям, Россия должна была 
снять с вооружения и ликвидиро-
вать все свои БЖРК — всего 12 пое-
здов с 36 пусковыми установками. 
В начале мая 2005 года тогдашний 
командующий РВСH генерал-пол-
ковник Hиколай Соловцов офици-
ально объявил, что БЖРК сняты с 
боевого дежурства в РВСН. К 2007 
году были утилизированы все пое-
зда и пусковые установки. Оста-
лось два музейных полностью де-
милитаризованных экспоната.

Так закончилась жизнь страте-
гических «Молодцов».

Однако в апреле 2013 года за-
мминистра обороны Юрий Бо-
рисов сказал, что Московский 
институт теплотехники присту-
пает к опытно-конструкторским 
разработкам, железнодорожных 
ракетных комплексов нового по-
коления.

В 2014 году командование 
РВСН, как сообщалось в СМИ, пу-
блично подтвердило, что БЖРК 
возродятся. 

И наконец, в конце прошлого 
года было объявлено о том, что 
прошли успешные бросковые ис-
пытания межконтинентальной 
баллистической ракеты для рос-
сийского БЖРК «Баргузин». Пуск 
осуществлялся массогабаритной 
моделью ракеты «Ярс», адапти-
рованной к железнодорожному 
комплексу. 

А в конце 2017 года выясни-
лось, что «Баргузин» уходит в 
долгий отстой на запасные пути, 
так и не став полноценным бое-
вым железнодорожным ком-
плексом. Хотя официально об 
этом пока не объявлено. И дело, 
скорее всего, в финансах — на все 
их сейчас не хватает.

Вот что говорит по этому пово-
ду начальник вооружения Воору-
женных Сил с 1994 по 2000 год ге-
нерал-полковник в отставке Ана-
толий Ситнов. Именно он имел не-
посредственное отношению к со-
хранению оборонного могущест-
ва страны в мутные девяностые. 
При его участии создавались ра-
кетные комплексы «Искандер», 
«Булава», «Тополь-М» и «Ярс». Бо-
лее авторитетного специалиста 
найти трудно.

По словам А.П. Ситнова, Рос-
сия сегодня обладает вполне до-
статочной ракетно-ядерной мо-
щью, чтобы нанести любому аг-
рессору сокрушительный ответ-
ный удар. Причем стратегические 
ядерные силы за последние годы 
значительно обновились. В ВМФ в 
строй вводятся подводные ракето-
носцы нового поколения, осна-
щенные ракетами «Булава». РВСН 
заменило устаревшие «Тополи» 
на новейшие «Тополь-М», ставит 
на боевое дежурство еще более 
современные «Ярсы». ВВС испы-
тывает крылатые ракеты со стра-
тегической дальностью полета. 
Поэтому затевать создание еще 
одной весьма дорогостоящей ра-
кетно-ядерной системы сейчас 
просто неразумно. 

Тем не менее, отметил Ситнов, 
опытно-конструкторские работы 
по «Баргузину» проведены. Эк-
сперимент с бросковым пуском 
прошел успешно. Если срочно по-
требуется, наш ракетный поезд 
достаточно быстро доведут до ра-
бочего состояния и поставят на 
рельсы. И
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Отлетались

Если авиакомпания, за исключением  форс-ма-
жора, переносит время вылета, то это считается 
задержкой рейса. Как пояснил член рабочей 

группы при Росавиации, советник главы Ростуризма 
Дмитрий Горин, перенос может происходить только с со-
гласия туроператора — заказчика чартерного рейса. 

Запрос разовых разрешений к ранее выданному раз-
решению Росавиации в части, касающейся изменения но-
мера рейса, переноса даты или времени выполнения рей-
са на более раннее, изменения аэропорта или отмены 
рейса направляется в Росавиацию не позднее, чем за 24 
часа до времени вылета.

Ранее минтранс предложил лишать авиакомпании пра-
ва на часть чартерных рейсов, если они задержали не ме-
нее 20 процентов вылетов на два часа и более. Однако 
участники рынка посчитали установление такого потолка 
формальным — даже «ВИМ-Авиа» вписывалась в этот «ко-
ридор». В новом регламенте порог задержек для чартеров 
снижен до 10 процентов. В октябре к этой цифре относи-
тельно близко подошли всего два перевозчика, но в мо-
мент пиковых нагрузок на «воздух» ситуация может быть 
иной.  По словам Горина, если брать новогодние праздни-
ки, некоторые перевозчики в предыдущие годы спокойно 
выходили и за 20 процентов. 

Количество задержек будет считаться ежемесячно. По 
итогам подсчета перевозчику может быть отказано в выда-
че разрешений на последующие чартерные полеты. 

Есть указания и по технической части. Так, в резерве 
должен быть хотя бы один борт при использовании до 10 
самолетов. Резервные суда, указанные в запросе для вы-
полнения конкретных чартерных программ, должны 
быть сопоставимой емкости. Кроме того, не менее 75 про-
центов воздушных судов должны быть исправны.

Главный редактор портала Avia.ru Роман Гусаров не 
исключает, что именно туроператоры, которые были ак-
тивными сторонниками перемен в авиаотрасли, могут в 
итоге столкнуться с большими трудностями. «Если Роса-
виация начнет лишать авиакомпании допуска на чартер-
ный рынок, те же туроператоры получат дефицит воздуш-
ных судов. На фоне восстанавливающегося спроса на по-
ездки просто не на чем будет возить туристов. Цены неиз-
бежно поползут вверх. А этому не обрадуются уже потре-
бители», — считает эксперт. 

Ранее Ассоциация туроператоров России уже преду-
предила, что в следующем году пакетные туры подорожа-
ют из-за увеличения стоимости чартеров, также ожидает-
ся резкое сокращение «горящих» путевок. 

По мнению Гусарова, только кнутом заставить авиа-
компании нормально работать на рынке нельзя. «Ситуа-
ция в авиаотрасли в целом не очень хорошая. К числу про-
блемных можно отнести до 90 процентов перевозчиков», — 
продолжает собеседник «РГ». 

Начиная с 2014 года из-за падения доходов населения 
авиакомпании вынуждены сдерживать цены, генерируя 
убытки на многих направлениях. За эти три года инфля-
ция превысила рост тарифов в отрасли в два раза. Факти-
чески у любой авиакомпании, кроме лишь нескольких са-
мых крупных, в любой момент может возникнуть кассо-
вый разрыв, и она повторит судьбу «ВИМ-Авиа». 

1

Читайте также: Как подорожание авиатоплива 
повлияет на стоимость перелетов 
rg.ru/art/1478168

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

II Международный кремлевский кадетский бал
5 декабря (вторник) в 12.00 состоится пресс-конференция, посвя-

щенная проведению II Международного кремлевского кадетского 

бала. Участниками бала в этом году станут 1500 воспитанников кадет-

ских образовательных учреждений. Мероприятие приурочено к Дню 

Героев Отечества и Дню Конституции. В пресс-конференции прини-

мают участие: Н.Т. Антошкин — руководитель проекта, Герой Советс-

кого Союза, депутат ГД РФ, генерал-полковник, Ю.Ю. Кирпичникова — 

президент фонда поддержки социально-экономических программ 

различных сфер жизнедеятельности, организатор МККБ и др. 
Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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ДЕНЬГИ

Картину Айвазовского 
продали за 600 тысяч евро

Буря 
на аукционе

Владимир Снегирев

НА АУКЦИОНЕ в Праге картина русского художника 
Ивана Айвазовского продана за пятнадцать миллионов 
крон. В пересчете на евро это примерно шестьсот тысяч — 
новый рекорд для произведения русской живописи, про-
данного в Чехии. Прежнее достижение принадлежало 
Константину Коровину, картина которого «Летний день. 
Охотино» пять лет назад была куплена за 11,7 млн крон. 

На торгах, устроенных аукционным домом Arthouse 
Hejtmanek, в числе других лотов были выставлены еще 
две картины русских художников: «Портрет молодой 
римлянки» Константина Маковского и «Ночной бульвар 
в Париже» Константина Коровина. Они также ушли с 
большим превышением стартовой цены.

В музеях и част-
ных коллекциях Че-
хии хранится мно-
жество произведе-
ний выдающихся 
русских живопис-
цев. Некоторые эк-
сперты утверждают, 
что это, возможно, 
самая большая кол-
лекция русской жи-
вописи за предела-
ми России. Картины 
приобретались местными предпринимателями и меце-
натами еще задолго до революции, а затем разными пу-
тями попадали сюда вместе с белой эмиграцией, цен-
тром которой в 20-е и 30-е годы стала Прага.

Самая внушительная по размерам картина Ильи Репи-
на «А. С. Пушкин на акте в лицее 8 января 1815 года читает 
свою поэму «Воспоминания в Царском Селе» украшает 
один из залов Пражского Града. Она была приобретена в 
1933 году первым президентом Чехословакии Томашем 
Гарригом Масариком.

Большие собрания работ наших художников находятся 
в запасниках пражской Национальной галереи (Репин, 
Айвазовский, Поленов, Клевер и др.), Галерее современно-
го искусства города Градец-Кралове, Остравской галерее 
изобразительных искусств и в небольшом городке Нахо-
да, где хранятся фонды Славянского института Академии 
наук Чехословакии. Там можно увидеть шедевры Серова, 
Нестерова, Боголюбова.

Что же касается Айвазовского, картина которого 
«Буря на море» стала главной сенсацией последнего аук-
циона, то наряду с ней чешские музеи и частные коллек-
ционеры владеют тремя десятками работ знаменитого 
художника-мариниста.

Хозяин аукционного дома Томаш Гейтманек в ин-
тервью корреспонденту «РГ» сказал, что в тридцатые годы 
полотно приобрел владелец крупной строительной фир-
мы, в семье которого оно и хранилось все эти годы. 

Забавная деталь: маленький сын строительного маг-
ната, развлекаясь, стрелял по шедевру из игрушечного 
лука, проделав в нем три дырки. Поэтому, прежде чем по-
лотно попало в аукционный зал, его пришлось «штопать» 
реставраторам. 

Зато теперь «стрелок», которому сейчас шестьдесят 
пять лет, получит за «Бурю» кругленькую сумму.

ПРОЕКТ

Паспорт 
автомобиля 
поменяют 
по желанию

У МАШИН 
ПОЯВИТСЯ 
ИСТОРИЯ

Владимир Баршев

БУМАЖНЫМ паспортам тран-
спортных средств приходит ко-
нец. Уже с 1 июля следующего 
года их перестанут выдавать. На 
смену им придут электронные 
паспорта. Проект, отменяющий 
действующее сейчас Постанов-
ление правительства «О введе-
нии паспортов транспортных 
средств» размещен для общест-
венного обсуждения.

Документом предусмотрено, 
что ранее оформленные бумаж-
ные паспорта будут действовать 
до их замены на электронный 
аналог. То есть массовой замены 
бумажных ПТС не будет. 

Однако в случае, если собст-
венник автомобиля сам захочет 
получить электронный ПТС, то 
такое возможно. Достаточно бу-
дет подать заявление в Госавто-
инспекцию, а в Москве -можно и 
в МФЦ. Но все это заработает 
только с 1 июля 2018 года. До 
этого будут оформляться стан-
дартные бумажные паспорта. 

В проекте постановления уточ-
нены полномочия МВД России по 
закреплению серий водительских 
и регистрационных документов, 
а также применяемых на госноме-
рах цифровых кодов российских 
регионов и кодов, используемых 
для обозначения транспортных 
средств, принадлежащих дипло-
матическим представительствам 
и консульским учреждениям, ме-
ждународным организациям и их 
сотрудникам, аккредитованным 
при МИД России.

Предполагается, что элек-
тронный паспорт позволит от-
слеживать историю автомобиля 
от момента его производства и до 
последнего километра пробега. В 
него будет включаться информа-
ция о хозяевах, о страховке, о 
ДТП и даже о техосмотре. Это до-
вольно ценная информация для 
тех, кто приобретает подержан-
ный автомобиль. Можно сказать, 
наш ответ американской системе 
CarFax. В ней за определенную 
плату можно узнать все, что про-
исходило с машиной на амери-
канском рынке с момента произ-
водства авто. 

Как пояснил «РГ» гендирек-
тор АО «Электронный паспорт» 
Илья Минкин, до 1 июля 2018 
года в России действует переход-
ный период. Реальное начало 
применения электронных ПТС в 
России будет определено датами 
включения в процесс конкрет-
ных автопроизводителей и госо-
рганов, которые будут использо-
вать электронные паспорта в 
своей работе и обеспечивать 
внесение в них сведений. Пред-
полагается, что автопроизводи-
тели и дилеры будут среди пер-
вых, кто начнет работу в систе-
мах электронных паспортов в 
рамках переходного периода. 

Автопроизводители, работаю-
щие на российском рынке, будут 
осуществлять постепенный пере-
ход на электронные ПТС в само-
стоятельно выбранный ими мо-
мент вплоть до 1 июля 2018 года.

«Буря на море» — сенсация последнего аукциона в Праге.

Маленький сын 
строительного маг-
ната, развлекаясь, 
стрелял по шедевру 
из игрушечного лука
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ДОРОГИ Водителям разрешили снимать видео и записывать 
на диктофон действия автоинспекторов

Стоп, снято

О новых правилах 
оформления аварий 
читайте на сайте 
rg.ru/art/1469993

ВЕРДИКТ Прокуратура отсудила 
миллиарды Захарченко 

В пользу 
государства

Иван Егоров

НИКУЛИНСКИЙ суд Москвы в 
пятницу полностью удовлетво-
рил иск Генпрокуратуры, про-
сившей изъять в доход государст-
ва имущество полковника МВД 
Дмитрия Захарченко (обвиняет-
ся в нескольких эпизодах получе-
ния взяток) и его семьи более чем 
на 9 миллиардов рублей.

В доход государства обратили 
все деньги, найденные не только у 
полковника, но и у его родствен-
ников и знакомых, сообщили кор-
респонденту «РГ» в пресс-службе 
Никулинского суда.

Так в частности речь идет о 98 
тысячах рублей, изъятых в слу-
жебном кабинете Дмитрия Захар-
ченко. Еще 13 миллионов рублей, 
17 тысяч долларов и 5 тысяч евро, 
следователи забрали из его авто-
мобиля. В квартире, которая запи-
сана на сестру полковника Ирину 
Разгонову, обнаружили почти 125 
миллионов долларов, 1 млн 471 
тысячу евро и 342 млн 285 тысяч 

рублей. В этой же в квартире был 
найден и золотой слиток весом в 
500 граммов — по решению суда он 
будет передан в Гохран России. В 
квартире матери полковника Ва-
лентины Захарченко нашли еще 
почти 19,5 млн рублей, 600 тысяч 
евро и 20 тысяч долларов США. 
Еще 16 млн 400 тысяч рублей 
были арестованы на банковском 
счету Лилии Горшковой — родст-
венницы близкой подруги полков-
ника Анастасии Пестриковой.

Кроме того, Генпрокуратура 
добилась обращения в пользу го-
сударства 27 объектов недвижи-
мости в виде квартир и машино-
мест, расположенных в элитных 
районах Москвы и 4 автомоби-
лей, зарегистрированных на 
родственников и знакомых пол-
ковника. 

Следите за расследованием 
дела о миллиардах 
полковника Захарченко 
на сайте
rg.ru/sujet/5762

Иван Петров

В
се российские автолюбите-
ли имеют право на ведение 
фото-, аудио- и видеосъем-

ки действий автодорожных ин-
спекторов, остановивших их. Та-
кое разъяснение в пятницу дал 
пресс-центр МВД России.

Недопонимание возникло из-
за отсутствия данной нормы в Ад-
министративном регламенте — 
основном документе, регулиру-
ющем деятельность сотрудников 
Госавтоинспекции. Он вступил в 
силу в октябре 2017 года.

«Отсутствие в регламенте по-
ложения о запрете сотрудникам 
ГИБДД препятствовать гражда-
нам производить фото- и виде-
осъемку общения с сотрудника-
ми было воспринято многими 
автолюбителями и экспертами с 
позиции исключения из регла-
мента данного права. Госавтоин-
спекция разъясняет, что инспек-
тор не имеет права препятство-
вать такой записи», — подчеркну-
ли в МВД.

В пресс-центре пояснили, что 
отсутствие в регламенте нормы, 
обязывающей сотрудника поли-
ции «не препятствовать использо-
ванию фото-, видео- и звукозапи-
сывающей аппаратуры участни-
ком дорожного движения, если та-
ковое не запрещено законодатель-
ством» не ограничивает закре-
пленное в Конституции РФ право 
граждан свободно искать, полу-
чать, передавать, производить и 
распространять информацию лю-
бым законным способом.

Кроме того согласно Закону «О 
полиции» деятельность сотрудни-
ков МВД является открытой для 
общества, правда, только в той 

мере, в какой это не противоречит 
требованиям законодательства 
РФ об уголовном судопроизводст-
ве, о производстве по делам об ад-
министративных правонаруше-
ниях, об оперативно-разыскной 
деятельности, о защите государст-
венной и иной охраняемой зако-
ном тайны, а также не нарушает 
прав граждан и организаций.

«Вместе с тем ограничение 
права на фото- и видеосъемку воз-
можно в рамках осуществления 
охранных либо оперативно-раз-
ыскных мероприятий, рассмотре-
ния дела об административном 
правонарушении, а также в целях 
защиты государственной и иной 

охраняемой законом тайны, за-
щиты прав граждан, обществен-
ных объединений и организа-
ций», — отметили в МВД.

Например, если водитель сни-
мает на телефон место ДТП и ме-
шает при этом инспектору, тот мо-
жет потребовать прекратить 
съемку. Либо в регионе введен ре-
жим контртеррористической опе-
рации, в этом случае инспектор 
ДПС должен проинформировать 
об этом водителя и попросить вы-
ключить камеру.

В пресс-центре также подчер-
кнули, что и автоинспектор имеет 
право вести съемку, причем не 
только на служебный видеореги-
стратор, но и на собственный мо-
бильный телефон.

«Указанные разъяснения дове-
дены до региональных подразде-
лений ГИБДД», — отметили в поли-
цейском ведомстве, добавив, что 
Госавтоинспекция призывает ав-
томобилистов к взаимному ува-
жению, корректности, недопусти-
мости провокаций и попыток дис-
кредитации автоинспекторов. 

Акцент

 Если водитель мешает 
инспектору, тот может потре-
бовать прекратить съемку

ФИНАНСЫ Сбережения в 
кредитных кооперативах 
будут гарантированы

Пайщикам 
дадут страховку

Игорь Зубков

ВСЕ КРЕДИТНЫЕ потребительские кооперативы (КПК), 
привлекающие деньги граждан, будут обязаны стать чле-
нами системы гарантирования сбережений. Такую ини-
циативу ЦБ РФ поддержали участники рынка.

Компенсационные фонды, созданные саморегулиру-
емыми организациями (СРО), практически не работают. 
В этих организациях состоит полторы тысячи коопера-
тивов, но за всю историю кредитной кооперации было 
всего шесть случаев компенсационных выплат, причем 
они поступали конкурсным управляющим и далеко не 
всегда доходили до самих пайщиков. ЦБ предложил со-
здать единый гарантийный фонд для выплат пайщикам 
обанкротившихся кооперативов. 

«По нашим оценкам, для формирования такого фонда 
регулярные отчисления с привлеченных у пайщиков де-
нежных средств должны составлять примерно 0,2 про-
цента, — отметил управляющий Федеральным фондом по 
защите прав вкладчиков и акционеров Марат Сафиулин. 
— Это соответствует тем нормативам, которые установ-
лены сегодня по фондам в самих СРО». Он не исключил 
некоторого увеличения отчислений после дополнитель-
ного анализа рисков в связи с тем, что 2017 год может 
стать рекордным по количеству лопнувших кооперати-
вов и числу пострадавших.

Как правило, новым фондам требуется 2—3 года для 
достижения необходимого уровня финансовой доста-
точности, чтобы начать выплаты. Но фонд кредитных 
кооперативов может начать работу практически сра-
зу, если СРО примут решение о передаче в него своих 
компенсационных фондов, такое решение пойдет на 
пользу рынку кредитной кооперации, считает Сафиу-
лин. 

По его словам, после наполнения фонда вторым вари-
антом использования отчислений КПК может стать фор-
мирование еще одного «санационного» фонда, предназ-
наченного не для выплат пострадавшим пайщикам, а для 
предоставления ликвидности кооперативам, попавшим 
в сложное финансовое положение.

Реновация  Москвичам показали, какими станут Кузьминки после 
сноса пятиэтажек

Оценки ставят жители

Александр Мелешенко 

В 
Москве прошла первая 
серия презентаций 
проектов застройки не-
скольких кварталов в 
Кузьминках — сейчас 

они заняты пятиэтажками, а их 
будущее после реновации опре-
деляет архитектурный конкурс. 
Четверо его финалистов и пока-
зали свои идеи всем желающим — 
зал был переполнен, а слушания 
растянулись на 2,5 часа. 

Напомню, архитектурный 
конкурс столичные власти объя-
вили по пяти районам: Кузьмин-
ки, Головинский, Царицыно, про-
спект Вернадского и Хорошево-
Мневники. Победителей изна-
чально должно было выбрать 
жюри, однако мэр Сергей Собя-
нин распорядился предваритель-
но обсудить концепции финали-
стов с москвичами, собрать их 
мнения и только после этого про-
водить итоговое заседание.

«Мы первый раз пробуем та-
кой формат и нам очень важно 
получить обратную связь», — ска-
зал, предваряя начало слушаний, 
главный архитектор столицы 
Сергей Кузнецов. Проводили се-
рию презентаций в здании ГБУ 
«Мосстройинформ» на  2-й 
Брестской улице — там открыта 
выставка проектов реновации, а 
слушания по каждому из них бу-
дут проводить весь декабрь.

Москвичей на презентацию, 
несмотря на ненастную погоду и 
вечер, пришло много. В большин-

стве своем это были жители 
Кузьминок, чьи дома попали в 
программу реновации, хотя 
встречались и исключения.

«Я живу в Орехово-Борисово, 
но выросла в Кузьминках и сейчас 
там живет моя мама, так что судь-
ба района мне небезразлична, — 
рассказала «РГ» Ирина Сурикова. 
— Макеты застройки мне нравятся, 
но вопросы возникают. Например, 
так называемая квартальная за-
стройка с глухими дворами-колод-
цами может привести к тому, что в 
части квартир не будет хватать 
солнечного света — его закроет сте-
на соседнего дома. Не все ясно и с 
парковочными местами — сейчас 
их остро не хватает, а как решится 
проблема в будущем — не ясно».

Похожие вопросы участники 
слушаний задавали и авторам 
проектов. Те отвечали, что нормы 
инсоляции соблюдены и без есте-
ственного света никто не оста-
нется — дворы в построенных по 
закрытому типу домах будут 
большими. А парковки разме-
стятся как под домами, так и с на-
ружных сторон домов, чтобы не 
пускать машины к подъездам.

Москвичи внимательно отне-
слись к нюансам каждого проек-
та. Например, российская ком-
пания «Спектрум» и француз-
ское архбюро AREP предлагают 
построить в Кузьминках и небо-
скребы, и таунхаусы. Первые 

поближе к шумному Волгоград-
скому проспекту, а вторые — у 
парка.

А консорциум во главе с из-
вестным бюро Захи Хадид хочет 
построить два квартала, центром 
которых станут круглые парки. 
Здания клиновидной формы бу-
дут расходиться от них во все сто-
роны, причем соразмерно уда-
ленности будет расти и этаж-
ность. На краях окажутся офи-
сные высотки со скошенными 
крышами, призванные частично 
решить проблему нехватки рабо-
чих мест в районе. Высотные 
дома, впрочем, у горожан часто 
вызывали вопросы — превраще-

ния Кузьминок в район небо-
скребов никто не захотел.

Свое мнение о проектах горожа-
не записали в опросных листах. 
Итоги голосования обнародуют, 
когда пройдут все презентации: 7, 
14, 21 и 26 декабря покажут проек-
ты застройки районов Царицыно, 
Головинский, Хорошево-Мневники 
и проспект Вернадского соответст-
венно. Ознакомиться с ними мож-
но на выставке в «Мосстройинфор-
ме» либо на archsovet.msk.ru. 

Российско-французский консорциум предложил построить небоскребы у Волгоградки. Архбюро Zaha Hadid видит центром каждого квартала благоустроенный парк.

В группе «ПИК» считают, что 83% застройки должны составлять 6—8-этажные дома. Бюро SPEECH считает приоритетным развитие дворовых территорий. 

Акцент

 Архитекторы предложили 
построить в новых кварталах 
небоскребы и таунхаусы

Реновация в Москве: 
документы, новости, 
фоторепортажи на сайте 
rg.ru/sujet/5833
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МЕЖДУ ТЕМ
Власти Москвы определили еще 26 площадок под ре-
новацию жилфонда. Общая площадь строительства 
на них может достигнуть 600 тысяч квадратных 
метров.
Как сообщил в субботу журналистам заместитель 
мэра по вопросам градостроительной политики и 
строительства Марат Хуснуллин, вскоре перечень 
новых территорий под застройку официально ут-
вердят. Ранее удалось подобрать 210 территорий 
под застройку. В том числе дома по реновации будут 
строиться на землях бывшего Черкизовского рынка. 
Новый жилой квартал появится и на месте самого 
знаменитого столичного «недостроя» — Ховринской 
больницы. Инженерные службы отключают «ста-
ционар-призрак» от всех подведенных ранее комму-
никаций. В то же время специалисты готовят про-
ектирование предстоящих работ: по оценкам де-
партамента, для демонтажа нужны не меньшие 
усилия, чем для строительства. По расчетам Ху-

снуллина, жилье по реновации в Ховрино могут на-
чать строить уже в следующем году. Общая пло-
щадь застройки, по подсчетам экспертов, составит 
300 тысяч квадратных метров. Ранее было объявле-
но и о предстоящем жилищном строительстве и на 
землях «Черкизона». Здесь будет благоустроенный 
парк, а транспортную доступность обеспечат 
станции метро и МЦК. В рамках создания кварта-
ла власти также намерены благоустроить терри-
торию Российского государственного университета 
физической культуры. Ожидается, что здесь смогут 
получить новые квартиры жители пятиэтажек в 
районе Измайлово. Проект может быть реализован 
в ближайшие 2—3 года. Учитывая это, общий потен-
циал всех стартовых площадок стоит оценивать в 
5 миллионов квадратных метров. Таким образом, 
получится запустить первую волну реновации. 

Подготовил Сергей Бабкин
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КАК У НИХ   

ДЕПУТАТЫ РЕШИЛИ 
ЭКОНОМИТЬ
Депутаты итальянского парламента передадут сэкономленные 

ими 80 миллионов евро на нужды пострадавших от разрушитель-

ного землетрясения, обрушившегося на Центральную Италию в 

августе 2016 года. Об этом заявил вице-министр экономики и фи-

нансов Италии Луиджи Казеро, не уточнив, однако, на какие жер-

твы пришлось пойти народным избранникам. По мнению местных 

обозревателей, одной из главных причин, сподвигнувших депута-

тов на этот широкий жест, могло стать их стремление сгладить не-

гативные впечатления от недавнего скандала вокруг исчезнувших 

денежных средств, предназначавшихся для пострадавших от зем-

летрясения. В сентябре мэр уничтоженного стихией города Ама-

триче сообщил о том, что 33 миллиона евро, собранные благодаря 

солидарности итальянцев в виде пожертвований через банков-

ские переводы и СМС на короткий номер 45500, затерялись по 

пути к нуждающимся, не дойдя до адресатов. Серджио Пироцци 

фактически обвинил в этом итальянские власти. По факту исчез-

новения денег местная прокуратура открыла дело, но результаты 

расследования пока неизвестны. 

Подготовила Нива Миракян, Рим

ДИПЛОМАТИЯ  Глава МИД 
России дал советы 
Средиземноморью 

С Лавровым 
о глобальном

Евгений Шестаков, Рим

КАК НАЛАДИТЬ взвешенную, не конфронтационную 
систему безопасности в Средиземноморье, а если смо-
треть шире, в Европе, — этим вопросам был посвящен 
форум «Средиземноморье: Римские диалоги», на кото-
ром выступил министр иностранных дел Сергей Лавров.

В этом году выбор спикеров для участия в диалогах 
говорил о серьезном, по крайней мере на уровне ита-
льянского истеблишмента, переосмыслении состава 
внешних игроков, от которых зависит будущее «нашего 
моря» — так Средиземноморье переводится с латыни.

Иран, который еще два года назад на форуме воспри-
нимали в качестве маргинальной страны, находящейся 
в изоляции, теперь получил широкую площадку для из-
ложения своей позиции - свою оценку геополитической 
ситуации в получасовом выступлении дал министр ино-
странных дел Ирана Мохаммад Джавад Зариф. Следом 
за ним выступил представитель еще одного государства, 
по формальным признакам далекого от принадлежно-
сти к Средиземноморью. Свои взгляды на региональные 
процессы изложил высокопоставленный чиновник ми-
нистерства ино-
странных дел Китая. 
Накануне встречи 
по Средиземномо-
рью в газете Die 
Welt вышла статья, 
где Китаю приписы-
вали те же угрозы, 
что и России — 
стремление раско-
лоть единую Европу 
и косвенно влиять 
на европейскую по-
литику. Впрочем, многие в Старом Свете, что показали 
«римские диалоги», не разделяют эти страхи и видят в 
Пекине союзника для борьбы с новыми вызовами.

Значительная часть выступления российского мини-
стра иностранных дел на форуме была посвящена ситу-
ации в странах, оказавшихся в эпицентре конфликтов, 
которые проецируются на Средиземноморье. При этом 
Лавров повторил неоднократно озвученный ранее спи-
сок претензий Москвы к Западу, чье превратное пони-
мание демократии и прогресса стало причиной многих 
кровопролитных кризисов. Впрочем, в отличие, ска-
жем, от своей речи 2015 года, которую в одном из со-
чувствовавших Москве европейских СМИ озаглавили 
«Лавров надрал уши Западу», на этот раз глава МИД 
России, бичуя прошлые ошибки европейских госу-
дарств, все же завершил свое выступлением обращени-
ем к будущему. Он, в частности, призвал политиков 
Средиземноморья сделать регион «связующим мостом 
между Севером и Югом, Западом и Востоком» и поддер-
жал планы Рима в качестве будущего председателя 
ОБСЕ ввести пост спецпредставителя Действующего 
председательства ОБСЕ по миграции и делам Среди-
земноморья. 

В целом как на пресс-конференции по итогам перего-
воров с министром иностранных дел Италии Анджелино 
Альфано, так и во время форума «римские диалоги» 
большинство адресованных Лаврову вопросов касались 
крупных, уже происходящих или назревающих кон-
фликтов (Северная Корея, Ливия, Сирия), где Россия в 
силу ее влияния принимает деятельное участие в урегу-
лировании. «Мы признаем за Россией роль глобального 
действующего лица и незаменимого собеседника по 
кризису Средиземноморья», — заявил туринской газете 
Stampa глава МИД Италии Альфано. А с глобальными иг-
роками обсуждают в первую очередь глобальные вопро-
сы. И значительный интерес к выступлению Лаврова в 
«римских диалогах» (организаторам потребовалось 
внести в зал немало дополнительных стульев, но и их 
оказалось недостаточно — многие люди стояли) подтвер-
дил этот геополитический статус Москвы.     

СИТУАЦИЯ  Реальная численность населения Украины остается тайной. Но власти 
отказываются проводить перепись, опасаясь нежелательного результата

«Лишние люди» Киеву нужны
Петр Лихоманов 

Д
епутат Верховной рады Ук-
раины от партии Оппози-
ционный блок, а в прош-

лом министр труда и социаль-
ной политики Украины Михаил 
Папиев взбудоражил местное 
экспертное сообщество, разгла-
сив данные о населении страны. 
По его информации, количество 
людей, живущих на территории 
Украины, сегодня составляет 
около 32 миллионов человек, и 

это на 10 миллионов меньше 
официальной цифры, озвучен-
ной Государственным комите-
том статистики.

Свое заявление Папиев сде-
лал в прямом эфире, при этом 
ссылаясь на данные Института 
демографии и социальных ис-
следований Национальной ака-
демии наук. Подтвердить слова 
народного избранника практи-
ческие невозможно: на офици-
альной странице института ни-
каких упоминаний о подобном 

исследовании нет, а последний 
демографический прогноз дати-
рован 2013 годом и уже не акту-
ален. В целом, судя по публика-
циям украинских демографов, 
сегодня их больше занимают ис-
следования голода 30-х годов 
прошлого века. Последний, опу-
бликованный летом прогноз ин-
ститута, посвященный демогра-
фии труда, гласит, что через 
тридцать с лишним лет — к 2050 
году — работоспособное населе-
ние Украины (от 19 до 59 лет) 

сократится на 6,6 миллиона, и 
это в целом соответствует давно 
известной тенденции «старения 
Европы». В своих расчетах уче-
ные отталкивались от офици-
альной статистики Госстата, ут-
верждающей, что сегодня на Ук-
раине без учета Крыма и респу-
блик Донбасса живет 42,3 мил-
лиона человек, принимали во 
внимание только цифры естест-
венной убыли и не учитывали 
миграционные факторы.

 В действительности количе-
ство наличного, постоянно про-
живающего в стране населения — 
едва ли не главный секрет госу-
дарства Украина, и вряд ли кто-то 
знает точную цифру. Последняя 
перепись проводилась в стране 
еще в 2001 году, и тогда с учетом 
Крыма и Донбасса дала результат 
в 48,2 миллиона человек. Поэто-
му регулярно озвучиваемые 
украинскими политиками и эк-
спертами шокирующие цифры — 
Михаил Папиев далеко не пер-
вый, кто говорит о 27—32 милли-
онах живущих на Украине — во 
многом умозрительные. Кто-то 
ориентируется на цифру трудо-
вой миграции, которая за послед-
ние десять лет в сумме дала 
убыль более чем в 10 миллионов 
человек (при этом следует пони-
мать, что далеко не все эти люди 
окончательно переехали в дру-
гую страну и поэтому «умерли» 
для украинской статистики). 
Другие в свои расчеты включают 
связанные с демографией эконо-

мические показатели, например 
снижение потребления хлеба на-
селением, и получают примерно 
ту же итоговую и наиболее близ-
кую к реальности цифру — около 
30 миллионов человек наличного 
населения.

Следует пояснить, почему 
официальный Киев никогда не 
признает факт сваливания Укра-
ины в демографическую про-
пасть и отказывается сегодня 
проводить перепись. Дело не 
только в том, что озвученные 
цифры бьют по реноме украин-
ских властей, умудрившихся 
безо всякой войны за считаные 
годы сократить население на 
треть. Куда важнее материальная 
заинтересованность чиновни-
ков: бюджетные расходы, соци-
альные выплаты и в целом госу-
дарственное планирование ори-
ентируются на численность на-
селения, указанную Госстатом. И 
там, где она не соответствует ре-
альности, открывается богатое 
поле для казнокрадства и кор-
рупции — деньги за «мертвые 
души» так или иначе получат те, 
кто распоряжается бюджетом. 

Наконец, финансовая по-
мощь и кредиты для президента 
сорокамиллионной страны, ка-
ковым представляет себя Поро-
шенко, должны быть больше, 
чем для президента тридцати-
миллионной. И в силу этих фак-
торов число реального населе-
ния Украины еще долго будет 
оставаться тайной. 

ФИНАНСЫ

Сенат США 
одобрил 
налоговую 
реформу 

СТАВКИ 
СНИЖЕНЫ 

Юрий Когалов

СЕНАТ США утвердил законо-
проект, предусматривающий 
крупнейшую за последние 30 лет 
налоговую реформу. После мно-
гочасовых дебатов документ был 
одобрен с минимальным переве-
сом — 51 голос из 100. Против из-
менений выступили все предста-
вители Демократической пар-
тии и один республиканец — Боб 
Коркер из штата Теннесси.

Благодаря принятому доку-
менту налоговая ставка для биз-
неса снизится с 35 до 20 процен-
тов. По мнению авторов идеи, 
данная реформа необходима, 
чтобы повысить конкурентоспо-
собность американских компа-
ний на мировой арене. Кроме 
того, изменятся налоговые став-
ки для частных лиц. Предполага-
ется сохранить семиуровневую 
систему, однако вместо 10, 15, 
25, 28, 33, 35 и 39,6 процента 
они составят 10, 12, 22, 24, 32, 
35 и 38,5 процента. Нижняя 
ставка будет установлена для 
лиц с годовым доходом менее 
9525 долларов, верхняя — для 
тех, кто зарабатывает свыше 500 
тысяч долларов. Эксперты отме-
чают, что принятие этого зако-
нопроекта приведет к увеличе-
нию госдолга на 1—1,5 триллиона 
долларов в течение следующих 
10 лет. Интересно, что одна из 
поправок вообще не касалась на-
логообложения. Она отменяет 
принятое при Бараке Обаме пра-
вило об обязательном медицин-
ском страховании (Obamacare). 
В итоге без страховки могут 
остаться 13 миллионов человек. 
По словам президента США До-
нальда Трампа, реформа предпо-
лагает «самое крупное сокраще-
ние налогов в истории США», 
что приведет к подъему амери-
канской экономики. Трамп ожи-
дает, что благодаря этим измене-
ниям в страну из офшоров вер-
нутся до 4 триллионов долларов.

ПРОГНОЗ

К 2047 году все 
люди будут 
пользоваться 
Интернетом

СЕТЬ 
БЕЗ ПРАВИЛ? 

Константин Волков

В КИТАЙСКОМ городе Учжэнь 
проходит четвертая Всемирная 
конференция по Интернету. 
Главные темы для обсуждения 
искусственный интеллект и со-
трудничество в работе с больши-
ми массивами данных, борьба с 
бедностью с помощью Интерне-
та, интернет-коммуникации и 
социальная ответственность в 
условиях новых вызовов. В 
Учжэнь съехались более 1,5 ты-
сячи участников из 80 стран 
мира. 

Основатель крупнейшей ком-
пании интернет-торговли Джек 
Ма предсказал, что к 2047 году 
ни один человек не сможет обхо-
диться без Интернета. Таким 
образом, отметил он, в ближай-
шие десятилетия люди все боль-
ше окажутся заняты в сфере 
услуг и все меньше в индустри-
альной области, поскольку про-
изводством займутся роботы. 
При этом не стоит беспокоиться, 
считает Джек Ма, что роботы 
оставят людей без работы. Кста-
ти, весной Ма обещал, что в том 
же 2047 году руководить компа-
ниями станут роботы, которые 
«лучше помнят, лучше считают и 
не ругаются с клиентами». По-
скольку его предсказания обыч-
но рассчитаны на долгосрочную 
перспективу, проверить их не-
возможно, остается верить.  Гла-
ва Роскомнадзора Александр 
Жаров заявил в Учжэне, что вы-
страивать систему безопасности 
в киберпространстве очень 
сложно, поскольку нет  междуна-
родных правовых механизмов, 
позволяющих государству отста-
ивать свои суверенные права в 
Интернете. 

Выборы  Мартина Шульца склоняют к альянсу с Ангелой Меркель

В немецкую политику 
вмешалась Европа
Екатерина Забродина

В
опрос о будущем не-
мецкого правительст-
ва, которое так и не 
сформировано спустя 
более двух месяцев по-

сле выборов в бундестаг, пере-
стал быть внутриполитическим 
делом Германии. Европейские 
лидеры, обеспокоенные неопре-
деленностью в Берлине, уже в от-
крытую призывают главу немец-
ких социал-демократов Мартина 
Шульца к альянсу с Меркель.

В последние дни Шульцу было 
от чего почувствовать себя глав-
ным человеком Европы. Как сооб-
щает Frankfurter  Allgemeine 
Sonntagszeitung, ему несколько 
раз звонил президент Франции 
Эмманюэль Макрон с просьбой 
согласиться на участие в прави-
тельственной коалиции ФРГ, что 
позволит Парижу и Берлину сов-
местно продвигать масштабные 
финансово-экономические ре-
формы в ЕС. По данным издания, 
Шульцу также пришла эсэмэска 
от греческого премьера, лидера 
коалиции радикальных левых СИ-
РИЗА Алексиса Ципраса. Якобы 
Ципрас призвал немецкого сорат-
ника «в этот решающий момент 
продолжать борьбу за демократи-
зацию Европы, не оставаясь в сто-
роне» от процесса. Как раз на вы-
ходных в Лиссабоне состоялся 
съезд более тридцати социалисти-
ческих и социал-демократиче-
ских партий со всей Европы. Ген-
сек объединения, немецкий поли-
тик Ахим Пост дал понять, что 
«ожидания от СДПГ на съезде вы-
соки».

В конце прошлой недели Мар-
тин Шульц вместе с канцлером 
Ангелой Меркель и ее партнером 
по консервативному лагерю, гла-
вой баварского Христианско-со-
циального союза Хорстом Зеехо-
фером собрались у президента 
Германии. Франк-Вальтер Штайн-
майер, авторитетный социал-де-
мократ и в то же время надпартий-
ный лидер нации, пытался скло-
нить «тройку» к началу дискуссии 
о возобновлении «большой коали-
ции». Это спасло бы страну от пе-
ревыборов или от заведомо слабо-
го правительства меньшинства в 
лице блока ХДС/ХСС. Об итогах 
консультаций объявлено не было. 
Шульц с возмущением опроверг 
слухи, будто бы он уже дал «зеле-

ный свет» старту коалиционных 
переговоров, но при этом не 
исключил «ни одного из сценари-
ев».

Очевидно, ситуация немного 
прояснится к концу этой недели — 
после того, как с четверга по суб-
боту в Берлине пройдет съезд 
СДПГ. На нем Мартин Шульц рас-

считывает переизбраться на по-
сту председателя партии и полу-
чить от коллег мандат на дальней-
шие переговоры с ХДС/ХСС. Толь-
ко никто не знает, с каких позиций 
они будут вестись. Согласятся ли 
социал-демократы обсуждать ус-
ловия «черно-красной» коали-
ции, будут настаивать на новых 

выборах (на которых им вовсе не 
гарантирован успех) или предо-
ставят Ангеле Меркель выбирать-
ся из общего тупика в одиночку? 
Немецкие эксперты признают: 
хотя мяч находится на поле Шуль-
ца, он стал заложником собствен-
ной категоричности. Ведь сразу 
после выборов 24 сентября поли-
тик безапелляционно заявил, что 
Социал-демократическая партия 
Германии уходит в оппозицию. Те-
перь СДПГ оказалась в сложной 
ситуации, признают эксперты. Ее 
руководству предстоит найти та-
кие аргументы для возможного 
диалога с блоком Меркель, чтобы 
партию не обвинили в непоследо-
вательности и соглашательстве. 
Некоторые в ее рядах полагают, 
что нужно «выложить на стол как 
можно более внушительную кипу 

ультиматумов», вот только такая 
тактика не гарантирует успех. Как 
заявил вице-председатель СДПГ 
Ральф Штегнер, его коллеги не 
связаны временными рамками, и 
разговор о составе правительства 
вполне можно отложить до янва-
ря. Вместе с тем агентство DPA ут-
верждает, что Ангела Меркель го-
това провести первый раунд кон-
сультаций еще до Рождества. Если, 
конечно, социал-демократы вооб-
ще согласятся сесть за стол пере-
говоров — хотя бы в неформаль-
ном, ни к чему не обязывающем 
формате, без статуса «зондирую-
щих» или «коалиционных». 

Президент Франции Эмманюэль 
Макрон (слева), в июле принимав-
ший Мартина Шульца 
в Елисейском дворце, теперь хочет 
видеть его в правительстве ФРГ.

Количество наличного, постоянно проживающего в стране населения — едва ли не главный секрет Украины.

Анджелино Альфано много говорил о «внепогодных» связях 
Рима и Москвы.

Акцент

 Шульц, который поначалу 
отверг участие СДПГ в «боль-
шой коалиции», стал залож-
ником своей категоричности
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Лавров призвал 
Средиземноморье 
стать мостом 
между Западом 
и Востоком
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ПРОГНОЗ Потребление 
энергоресурсов в мире 
к 2040 году вырастет
почти на треть

Аппетиты растут

Александра Воздвиженская

ПОТРЕБЛЕНИЕ первичной энергии во всем мире к 2040 
году вырастет примерно на 30 процентов по сравнению с 
2016 годом. Такой прогноз дает Международное энергети-
ческое агентство (МЭА).

Это равносильно добавлению еще одного Китая и 
Индии к сегодняшнему мировому спросу на энергию, 
что по сути и произойдет, ведь 2/3 дополнительного 
спроса обеспечат азиатские страны. Рост также пока-
жут рынки Ближнего Востока, Африки и Латинской 
Америки, а Европа, наоборот, умерит аппетиты — сразу 
на десять процентов, считает МЭА. России на фоне это-
го стоит принимать наименее рискованную стратегию 
на экспортных рынках.

Об этом говорится в ежемесячном энергетическом 
бюллетене Аналитического центра (АЦ) при правитель-
стве РФ. Эксперты проанализировали прогнозы МЭА, 
Администрации энергетической информации (АЭИ) 
США и Организации стран — экспортеров нефти 
(ОПЕК). В них отражены основные факторы, меняющие 
видение экспертов в отношении энергетических отра-
слей. Речь об адаптации рынка ископаемых топлив к си-
стематически низким ценам, высоком уровне поддер-
жки проектов на основе возобновляемых источников 
энергии (ВИЭ) со стороны государств, а также о лави-
нообразном распространении электромобилей и в це-
лом об изменении экономической политики двух энер-
гетических исполинов — США и Китая.

В разрезе регионов мира прогноз АЭИ США отлича-
ется от ожиданий МЭА. Так, в странах Организации эко-
номического сотрудничества и развития (ОЭСР) Евро-
пы к 2040 году спрос на энергоресурсы вырастет на де-
вять процентов к 2015 году, в странах Северной Амери-
ки — на шесть процентов (у МЭА — чуть более двух). В 
странах Африки, Ближнего Востока и Латинской Аме-
рики прогнозный среднегодовой темп роста спроса до 
2040 года на 0,3–0,6 
процентных пункта 
меньше, чем в базо-
вом сценарии МЭА. 
«При этом Индии не 
удастся перехватить 
у Китая первенство 
в росте спроса на 
энергоресурсы в аб-
солютном значе-
нии», — подсчитали 
в АЦ.

Прогноз ОПЕК 
тоже немного отли-
чается: картель 
ждет чуть более вы-

соких среднегодовых темпов роста спроса на первич-
ную энергию, чем МЭА и АЭИ США (1,2 процента про-
тив одного процента у последних). В странах ОЭСР Ев-
ропы ОПЕК ожидает снижение спроса только на 1,1 
процента в период 2015–2040 годов, а основной вклад в 
рост потребления первичной энергии обеспечивают, 
как и в прогнозе МЭА, Китай и Индия, причем в пер-
спективе до 2040 года в абсолютном значении рост 
спроса на энергоресурсы этих двух стран примерно 
одинаков, что уже не совпадает с МЭА.

«Отличия в прогнозах потребления энергоресурсов 
— это достаточно нормальное явление. Во многом раз-
ница связана со вполне объективными причинами: раз-
ные модели, на которых считаются прогнозы, разные 
базы данных, — поясняет начальник Управления по ТЭК 
АЦ при правительстве Виктория Гимади. — Еще в разных 
прогнозах используются отличающиеся предпосылки 
как по макропараметрам, так и по возможным измене-
ниям будущих тенденций (в какой момент появятся те 
или иные технологии, будут ли развиваться крупные 
проекты в отдельных странах, перейдет ли какая-либо 
страна к тем источникам энергии, на которые планиру-
ет сейчас переход, и так далее)».

Интересный вывод можно сделать по поводу потре-
бления угля в мире: оно будет расти вплоть до 2040 
года, несмотря на ослабление позиций в энергобалансе 
в пользу других источников энергии. Например, ОПЕК 
ждет роста спроса на уголь на десять процентов, в том 
числе за счет индийского рынка и стран Юго-Восточной 
Азии, но, например, рост ВИЭ в базовых сценариях 
ОПЕК, АЭИ США и МЭА будет примерно в 1,8–1,9 раза. 

«Более интенсивный рост ВИЭ соответствует реше-
нию климатических проблем. При этом стоит заметить, 
что страны, включая Индию и страны Юго-Восточной 
Азии, в рамках Парижского соглашения еще не брали на 
себя конкретных обязательств по сокращению потре-
бления угля или выводу из эксплуатации, запрету ввода 
новых угольных станций. При текущем состоянии энер-
гетики указанных стран им будет сложно развиваться и 
обеспечить сокращение угля», — отмечает Виктория Ги-
мади.

Рост потребления нефти во всех базовых сценариях 
прогнозов составляет от 12 до 19 процентов, но доля не-
фти в структуре энергобаланса, как и в случае с углем, 
будет постепенно сокращаться. В отношении России 
прогнозы заметно отличаются: МЭА предполагает па-
дение добычи нефти в России на 23,9 процента к 2040 
году, ОПЕК — на один процент, а АЭИ США с учетом 
ожиданий более устойчивого роста спроса на нефть и 
нефтепродукты после 2025 года, напротив, предсказы-
вает рост добычи на три процента в 2015–2040 годах.

«Разнонаправленные прогнозы указывают на высо-
кий уровень неопределенности относительно возмож-
ностей и конкурентоспособности российской нефтя-
ной отрасли в долгосрочном периоде», — говорится в 
энергобюллетене АЦ. В связи с этим «России важно 
принимать наименее рискованную стратегию на эк-
спортных рынках», заключает главный советник руко-
водителя центра Леонид Григорьев.

Диспансеризация цен 

Во-вторых, по результа-
там торгов цены также 
снижаются. С запуском 

ИАС мы сделаем это снижение 
юридически значимой основой 
для формирования начальной 
цены контракта. И отдельные не-
сознательные заказчики не смо-
гут устанавливать начальную 
цену выше, чем средневзвешен-
ная. 

Может ли так произойти, что по-
сле внедрения системы какие-то 
марки, наименования вообще 
перестанут закупаться?
РАЧИК ПЕТРОСЯН: Перестанут заку-
паться только те торговые наи-
менования лекарств, что стоили 
втридорога, когда тот же самый 
препарат можно было купить де-
шевле. Уйти могут какие-то тор-
говые наименования, но только 
при условии их замещения более 
эффективными аналогами. Ком-
пании, которые не строили свою 
бизнес-модель на завышении 
цен, останутся и будут разви-
ваться. 

Подчеркну, что лекарства за-
купаются по международному 
непатентованному наименова-
нию — основному действующе-
му веществу лекарства, а не по 
торговому наименованию — 
маркетинговому решению. Та-
ким образом, люди, нуждающи-
еся в лекарственном обеспече-
нии, не только продолжат полу-
чать свои препараты, но и коли-
чество лекарств, которыми го-
сударство сможет обеспечивать 
граждан, вырастет за счет сни-
жения цен.

Нам, как антимонопольному 
органу, как раз важно обеспечить 
добросовестную конкуренцию, 
чтобы у разных производителей 
лекарств был равный доступ к 
госзакупкам и чтобы количество 
производителей лекарств росло. 
Чтобы они, соревнуясь за право 
поставки, развивали свое произ-
водство, создавали рабочие ме-
ста, платили налоги, набирали 
компетенцию и могли придумы-
вать все новые и более эффектив-
ные лекарства.

Это станет возможно, когда 
будет определена эквивален-
тность (взаимозаменяемость) 
лекарственных препаратов, над 
чем сейчас и работает Минздрав. 

Один препарат — восемь 
ипостасей
Как раз из-за того, что не уста-
новлены эквиваленты, высказы-
вались опасения о росте расхо-
дов при госзакупках лекарств 
потому, что система не сможет 
выявить заменители. 
РАЧИК ПЕТРОСЯН: Система ни в од-
ном случае не становится причи-
ной повышения цены. Она может 
выявить то место, где цена высо-
кая. И может показать, где мы не 
доработали, где мы не учли чего-
то, где у нас образовывается за-
вышенная цена. Конечно, она не 
может сама установить взаимо-
заменяемость лекарств. 

Много выявляется случаев, ког-
да не установлена эквивален-
тность лекарств, серьезно при-
дется перерабатывать реестры?
РАЧИК ПЕТРОСЯН: По нашим оценкам, 
необходимо провести достаточ-
но масштабную работу. 

Государственный реестр ле-
карственных средств и Реестр 
цен, чьи данные лежат в основе 
функционирования ИАС, содер-

жит многочисленные техниче-
ские ошибки, лекарственные 
формы и дозировки препаратов 
не сгруппированы в эквивален-
тные группы. Это может приве-
сти к ограничению конкуренции 
при закупках. 

К примеру, препараты в одной 
и той же лекарственной форме с 
одним и тем же международным 
непатентованным наименовани-
ем (МНН) могут быть записаны в 
реестре разными способами: 
«таблетки, покрытые оболоч-
кой», «таблетки пролонгирован-
ного действия, покрытые оболоч-
кой» и так далее. 

Один и  тот  же  препарат 
«Амоксициллин+клавулановая 
кислота» был внесен в реестр се-
мью различными способами, а 
«Диклофенак» — восемью спосо-
бами. В итоге это отрицательно 
сказывается как на закупках ле-
карств, так и на регулировании 
ценообразования, так как такие 
препараты будут считаться си-
стемой, как разные. И анализ 
предварительных результатов 
определения Минздравом взаи-
мозаменяемости лекарств сви-
детельствует о высоких рисках 
монополизации закупок боль-
шинства препаратов. 

Считаем все в сумме
Как система будет определять 
правильные цены на лекарст-
ва? 
РАЧИК ПЕТРОСЯН: Давайте посмо-
трим, как вообще появилась идея 
внедрения системы автоматизи-
рованного мониторинга госзаку-
пок лекарств. 

Вы знаете, что у нас все закуп-
ки публичные и размещаются на 
общероссийском сайте. Работает 
общественный контроль: журна-
листы, общественные организа-
ции, Общероссийский народный 
фронт — все имеют доступ пра-
ктически к каждой закупке, кро-
ме секретных. Как только обще-
ственность находит, что какое-то 
лекарство куплено заметно доро-
же, чем такое же лекарство в дру-
гом месте, сразу же к нам посту-
пают обращения и мы должны 
разобраться. 

И тут возникает несколько во-
просов? 
РАЧИК ПЕТРОСЯН: Да. Во-первых, за-
конно или нет проведена закуп-
ка, почему данное лекарство ку-
плено по такой цене? 

Во-вторых, это какая-то из 
ряда вон выходящая ситуация 
или часто повторяющаяся? 

Третий вопрос. Когда заказ-
чик объявляет новую закупку, 
какую цену он должен обозна-
чить — максимальную зареги-
стрированную или уже с учетом 
того снижения, которое было до-
стигнуто на предыдущих закуп-
ках? Но это могло быть разовое 
снижение. Допустим, лекарство 
с предельно возможным сроком 
годности, согласно законода-
тельному, продали со скидкой. 

И какой здесь ответ? 
РАЧИК ПЕТРОСЯН: Он прост. Мы долж-
ны смотреть средневзвешенные 
цены. То есть учитывать, какой 
объем закупок был произведен 
за эти деньги. 

Е с л и  и з  о б щ е г о  о б ъ е м а 
условно лишь одну таблеточку 
продали за копейку, это не по-
влияет на расчет средневзве-
шенной цены. А если значитель-
ная часть объема закупок этого 
препарата прошла с большим 

снижением, очевидно, что нуж-
но начальные (максимальные) 
цены контракта снижать на это 
лекарство.

Ключевая задача ИАС — посчи-
тать средневзвешенные, так на-
зываемые референтные цены, то 
есть те, на которые можно ориен-
тироваться при установлении на-
чальной цены контракта. 

Система разработана по пору-
чению президента и нужна, что-
бы автоматизировать установле-
ние цен на закупках. Тогда заказ-
чики — учреждения здравоохра-
нения, проводя аукционы для за-
купки лекарств и других препа-
ратов, будут знать референтную 
цену и не смогут устанавливать 
завышенные цены. 

Но ведь так мы изучаем прошед-
шие госзакупки. А на рынке цена 

может отличаться. Рынок в це-
лом как-то учитываем?
РАЧИК ПЕТРОСЯН: Вы задаете абсо-
лютно правильный вопрос. Мы 
сейчас находимся где-то в камен-
ном веке. Пока изобрели само-
ходную установку или двигатель 
внутреннего сгорания, а вы 
спрашиваете: автопилот будет? 
Будет. 

Но сначала надо, чтобы само-
ходная установка поехала, что-
бы заработали базовые фун-
кции. Это первый шаг. Мы долж-
ны исключить разброс цен на 
госзакупках между разными за-
казчиками и сделать так, чтобы 
результаты тех, кто добился хо-
рошей экономии на закупках, 
использовались другими заказ-
чиками, которые этого еще не 
добились. 

Но второй шаг — это действи-
тельно научить систему учиты-
вать для формирования референ-
тных цен не только ретроспек-
тивный анализ прошедших заку-
пок, а еще и рыночные цены. Если 
рынок вдруг сильно упал, мы не 
можем это игнорировать и 
ждать, когда на госзакупках цены 
также медленно поползут вниз. 
Или обратная ситуация. 

Но препарат на рынке и по объ-
ективным причинам может вы-
расти в цене. Что тогда?
РАЧИК ПЕТРОСЯН: Тогда у нас должен 
быть механизм учета этой ры-
ночной цены. Для этого в даль-
нейшем необходимо доработать 
систему так, чтобы она учитыва-
ла и рыночные индикаторы.

Если у нас появится такой 
мощный инструмент, который 
позволит узнать средневзвешен-
ные цены во всех разрезах, во 
всех регионах, на всех закупках, 
мы можем использовать эту ин-
формацию на стадии регистра-
ции лекарств. 

Так зарегистрированные 
цены будут предельно прибли-
жаться к рыночным. Но это не оз-
начает, что при наличии здоро-
вой конкуренции на закупках 
цена не сможет снизиться. Мо-
жет и будет снижаться.

Торги заточили под марку
Какие самые распространенные 
нарушения встречаются при за-
купках лекарств?
РАЧИК ПЕТРОСЯН: Заточка техзадания 
под конкретную торговую марку, 
под конкретное лекарство. То 
есть, по сути, ограничение кон-
куренции среди различных про-
изводителей. 

Наиболее типичный пример 
— указание в документации за-
купки терапевтически не значи-
мых характеристик, соответст-
вующих конкретным торговым 
наименованиям лекарственных 
препаратов, без возможности 
поставки эквивалентного това-
ра.

Указываются конкретные 
формы выпуска препаратов: 
«шприц», «преднаполненный 
шприц», «шприц-тюбик» и т.п. 
без возможности поставки эк-
вивалентных препаратов в та-
ких формах выпуска, как «ампу-
ла», «флакон» совместно со 
шприцами соответствующего 
объема.

Появляются требования к 
поставке определенной дози-
ровки препарата, например 500 
мг, без возможности поставки 
аналогичного препарата в крат-
ной дозировке и двойном коли-
честве, то есть две таблетки по 
250 мг.

За яркими фасадами торговых наи-
менований скрывается одно и то 
же действующее вещество.

Акцент

 По инициативе ФАС уже 
пересмотрены многие 
регистрационные цены 
на огромное количество 
лекарств 

Европа снизит 
потребление 
энергоресурсов, 
в то время как 
Индия увеличит
его вдвое, 
считает МЭА

ГЛАВНАЯ ПРОБЛЕМА НА ТОРГАХ: ОТСУТСТВИЕ ЕДИНЫХ ПРАВИЛ ОПИСАНИЯ ПРЕПАРАТОВ

КТО ПРО ТАБЛЕТКУ, КТО ПРО ПИЛЮЛЮ

Рачик Ашотович, так какая же основная про-
блема при закупках лекарств?
Петросян | Отсутствие единых правил описа-

ния препаратов, что дает возможность недобро-

совестным заказчикам устанавливать излишние 

описательные характеристики к составу лекар-

ства, не влияющие на его терапевтический эф-

фект.

Лекарства в рамках одного международного не-

патентованного наименования (МНН), то есть 

имеющие в своем составе одно и то же действу-

ющее вещество, а также эквивалентный способ 

его применения и эквивалентное количество 

действующего вещества, образуют один товар-

ный рынок и являются эквивалентными в соот-

ветствии с Законом о защите конкуренции. При 

этом эквивалентные лекарственные препараты 

должны иметь одинаковые показания к приме-

нению и противопоказания, отраженные в ин-

струкциях по медицинскому применению таких 

лекарственных препаратов.

Таким образом, указание в документации закуп-

ки терапевтически не значимых характеристик, 

соответствующих конкретным торговым наиме-

нованиям лекарств, в том числе требование к по-

ставке препарата с определенным МНН в опре-

деленной лекарственной форме, без возможно-

сти поставки эквивалентного товара, приводит к 

ограничению количества участников закупки.

Это основное. Есть еще ситуации, связанные со 

сговором. Но они не носят такого отраслевого 

характера. Сговор между участниками торгов 

происходит не только в закупках лекарств, во 

многих других сферах. 

Как предотвращать нарушения конкуренции?
Петросян | Если мы, условно говоря, отбросим 

совсем разные формы выпуска лекарства, а 

возьмем взаимозаменяемые формы и прогоним 

их через ИАС, то увидим, что на какой-то закупке 

цены на эквивалентные препараты одним и тем 

же МНН резко завышены. 

Как только мы начинаем по этому красному сиг-

нал смотреть, выясняется, что как раз здесь у нас 

нет конкуренции. Описание лекарственного 

средства для закупки заточено под конкретное 

торговое наименование. Например, только вот 

именно этот вид порошка подходит. А четыре 

других вида порошка, которые абсолютно по 

своему терапевтическому действию такие же, 

не подходят лишь потому, что по-другому запи-

саны. Другие производители лекарств с тем же 

МНН не могут выйти на закупку. Конкуренции 

нет, потому что не установлена эквивалентность 

лекарств. Из-за этого возникает локальная мо-

нополия на одной закупке, и цена не снижается. 

Такие материалы мы будем направлять в минфин 

и минздрав, чтобы коллеги имели возможность 

переработать и поправить реестр и каталог. То 

есть будем добиваться того, чтобы в следующих 

торгах появилась конкуренция.

Возможны отмены торгов, если выявлены на-
рушения?
Петросян | Конечно, как это делается уже сей-

час. Если какая-то компания, участник торгов, 

общественная организация или правоохрани-

тельные органы увидят, что есть заточка под кон-

кретное торговое наименование и напишут нам 

жалобу, то мы не позднее чем за пять рабочих 

дней выносим решение и предписание внести 

изменения в документацию, продлить срок по-

дачи заявок и так далее. 

Общественный контроль самый эффективный 

способ. Результаты торгов доступны всем, и не-

равнодушные граждане превращаются в контр-

олеров. 

А по собственной инициативе ФАС может так-
же выявить и остановить торги?
Петросян | Может. Такие случаи тоже есть. Но 

чаще по чьей-то инициативе, потому что у нас 

глаз в любом случае меньше, чем у всей страны. 

Подавляющее большинство случаев — это все 

же жалобы и обращения. 

Но если мы запустим ИАС в надлежащем виде, 

то есть после всех промежуточных этапов, она 

просто, в принципе, не будет давать возмож-

ность объявить закупку, не установив надле-

жащую эквивалентность и не установив на-

чальную цену такую, какая должна быть. Систе-

ма просто не даст провести следующий шаг. 

Поэтому в будущем, скорее всего, у ФАС и жа-

лоб таких не будет, если все будет сделано пра-

вильно.

Когда может наступить это счастливое время?
Петросян | Мы надеемся, что со следующего 

года система заработает в полную силу. Ключе-

вой вопрос — установление взаимозаменяемо-

сти и эквивалентности лекарств. Мы просим 

сделать это как можно быстрее. 

Рачик Петросян: Цены завышают из-за того, 
что нет единых правил описания препаратов.
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ТРАГЕДИЯ В Новосибирской 
области пожар унес 
жизни пятерых детей

Отец был пьян?

Нина Рузанова, «Российская газета», Новосибирск

ПЯТЕРО маленьких детей погибли вчера в поселке 
Степной Искитимского района Новосибирской области 
— в доме начался пожар, и малыши задохнулись в дыму. 
Старшей девочке, Снежане, было семь лет, младшему Ар-
тему — полтора года. В живых остался только 11-летний 
мальчик — он гостил у дедушки.

Отец семейства сейчас находится в реанимации 
Искитимской ЦРБ. У него ожоги первой и второй степе-
ни. Очевидцы говорят, что он выбежал на улицу после 
того, как в семь утра, когда огонь уже вовсю полыхал, 
тревогу подняли соседи. Выбежал один, не пытаясь выне-
сти кого-то из ребятишек. Спаслась и его 26-летняя под-
руга, она тоже в больнице. Тела детей нашли сотрудники 
МЧС. Предполагается, что малыши погибли от отравле-
ния угарным газом в первые же минуты.    

Сейчас уже ясно, что погибшие дети были фактически 
сиротами. Их мама серьезно болела и в августе 2017 года 
скончалась. А отец, у которого быстро появилась новая 
спутница жизни, регулярно выпивал. Вечером 2 декабря 
в доме гуляла компания. Не исключено, что причиной 
возгорания стал брошенный кем-то на кухне непотушен-
ный окурок. Вторая версия — замыкание электропровод-
ки, за состоянием которой хозяин дома не следил. 

 Следственный комитет возбудил уголовное дело по 
статье о причинении смерти по неосторожности.

ЧП Вчера в одной 
из пятиэтажек Усть-Кута 
в результате взрыва газа 
погиб человек

Хлопнуло 
в полдень

Алексей Бондарев, 
«Российская газета», Иркутск

В ВОСКРЕСЕНЬЕ, 3 декабря, в городе Усть-Кут Иркут-
ской области в квартире на первом этаже дома по улице 
Халтурина был зафиксирован хлопок газа. Ударной вол-
ной в помещении вынесло балкон и окна, обрушились 
перекрытия.

— Пожара газовый хлопок не вызвал, однако потребо-
валась срочная эвакуация около 100 жильцов. Для разбо-
ра конструкций пришлось задействовать всю технику и 
личный состав пожарной охраны города, — рассказал на-
чальник Усть-Кутского пожарно-спасательного гарнизо-
на Виктор Крохта.

Владельцу квартиры, в которой взорвался газ, как и 
четверым его соседям, понадобилась медицинская по-
мощь. Хозяин квартиры, расположенной на втором эта-
же, погиб. Как стало известно «РГ», дом не газифициро-
ван, и рванул находившийся в нем газовый баллон. Кто 
именно и для каких целей его принес, предстоит выя-
снить следователям. 

Распоряжением регионального правительства созда-
на рабочая группа по ликвидации последствий ЧП. Для 
пострадавших определяются необходимые меры соци-
альной поддержки. По словам первого замгубернатора 
Иркутской области Руслана Болотова, пока степень без-
опасности дома не определена, жильцы будут находить-
ся в пункте временного размещения в местной гостини-
це, расположенной в 500 метрах от места происшествия.

— В городе введен режим ЧС, — сообщили в мэрии 
Усть-Кута. — К пострадавшему дому будет ходить специ-
альный автобус, организован подвоз питьевой воды, 
обеспечен усиленный контроль полиции. Тепло- и энер-
госнабжение в нем уже восстановлены. Завершен и раз-
бор завалов. 

ТУРИЗМ В Сочи официально стартовал 
горнолыжный сезон

Подъем!
Ольга Бондаренко,
«Российская газета», Сочи

В 
сочинской Красной Поляне 
открыт новый горнолыж-
ный сезон. На этот раз благо-

даря выпавшему недавно снегу 
первые зоны для катаний удалось 
подготовить почти на неделю 
раньше, чем в прошлом году.

В олимпийской столице к услу-
гам туристов — 54 канатные доро-
ги и более 150 километров горно-
лыжных трасс с единовременной 
пропускной способностью более 
32 тысяч человек. Традиционно 
первым позвал на свои трассы 
горный курорт «Горки Город», 
вскоре станут доступными также 
и другие склоны.

Ранним утром 2 декабря скло-
ны проверили спасатели и работ-
ники лавинной службы, а уже с 
9.30 для всех желающих открыли 
зоны «Цирк-2» и «Цирк-3». Как 
выяснилось, на высоте более 2000 
метров над уровнем моря толщи-
на снежного покрова составляет 
около двух метров.

— Только за первые часы офи-
циального открытия было прода-
но более тысячи билетов на подъ-
емники с правом спуска на горных 
лыжах и сноубордах, — сообщила 
заместитель гендиректора всесе-
зонного горного комплекса «Гор-

ки Город» Людмила Кузнецова. — 
Пик сезона традиционно придется 
на новогодние праздники. Причем 
на этот раз мы ждем больше го-
стей, чем в прошлом году. Рост по-
сещений только наших трасс дол-
жен составить 10—15 процентов.

Самым ожидаемым нововведе-
нием этой зимы станет запуск еди-
ного ски-пасса. Ориентировочно 
его введут в январе 2018 года. Бла-
годаря новой системе гостю не 
придется покупать отдельные би-
леты для катания на трассах ка-
ждой из трех сочинских горнолы-
жек, а единый электронный носи-
тель позволит посетить все зоны 
катания.

Планируется, что в горах Сочи 
туристам на выбор будет предло-
жено несколько тарифов единого 
ски-пасса: разовый (со сроком 
действия один день), сезонный 
абонемент (с момента открытия и 
до окончания горнолыжного сезо-
на на одном из трех курортов) и 
абонемент на несколько дней (от 
двух до семи дней). А пока система 
не запущена, у каждого из курор-
тов свои расценки. Так, в декабре 
стоимость билета на канатные до-
роги колеблется от 1500 до 2650 
рублей с человека в сутки, а в пик 
сезона — с конца декабря по 10 ян-
варя — цена увеличится до 2200—
2950 рублей.

В этом сезоне в горах Сочи 
впервые появятся разрешенные 
зоны для фрирайда и трассы для 
новичков, а также зоны катания 
на санках. Качество трасс, их без-
опасность, протяженность, разно-
образие привлекают туристов со 
всей страны. Ожидается, что толь-
ко в новогодние праздники в Сочи 
приедут порядка 360 тысяч го-
стей. И эта цифра сейчас ограни-
чивается только возможностями 
гостиничного фонда.

Также этой зимой на местных 
горнолыжных курортах откроется 
больше инструкторских школ и 
лавок с прокатом инвентаря. К 
тому же специальными фигурами 
для выполнения трюков оборудо-
ван сноупарк, где как новички, так 
и профессионалы смогут насла-
диться фристайлом. А гостей с 
детьми наверняка привлечет тю-
бинговая зона, где всей семьей 
предложат спуститься с горки на 
«ватрушках». Будет работать и 
хаски-центр (на высоте +960 ме-
тров), где помимо общения с дру-
желюбными собаками можно бу-
дет увидеть их в деле и прокатить-
ся на настоящей упряжке по снегу.

ЮБИЛЕЙ

Издательству 
«Пушкинского 
фонда» — 
25 лет

ОТ БРОДСКОГО 
ДО РЕВОЛЮЦИИ

Инга Бугулова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В МУЗЕЕ Анны Ахматовой в Фон-
танном доме Северной столицы 
прошел творческий вечер, посвя-
щенный издательству «Пушкин-
ского фонда» — в этом году ему 
исполнилось 25 лет. За эти годы 
было выпущено немало: поэтиче-
ские сборники, историческая ли-
тература, филологические иссле-
дования, детективы... К юбилей-
ной дате сотрудники и авторы из-
дательства вспомнили о том, как 
готовились самые первые тира-
жи, а заодно представили новые 
проекты.

Издательство «Пушкинского 
фонда» появилось в Северной 
столице в 1992 году. Что удиви-
тельно, его создателями были не 
только литераторы — к основате-
лю Фонда, писателю Михаилу 
Гордину присоединились мате-
матики, физики, юристы, исто-
рики и музейщики. Все они чув-
ствовали тогда потребность в по-
явлении книг, рассказывающих 
«неизвестное и занимательное» о 
культуре и истории России. 

— Я хорошо помню день, когда 
мы собрались в Музее-квартире 
Пушкина на Мойке и Михаил Гор-
дин озвучил идею создания ново-
го издательства, которое бы вы-
пускало то, что в свое время не 
дошло до читателя, то, что обяза-
тельно нужно прочитать. Для нас 
это была большая неожидан-
ность, мы были так рады! — вспо-
минает директор Музея Анны Ах-
матовой в Фонтанном доме Нина 
Попова.

Основной интерес издательст-
ва сфокусирован сегодня на исто-
рии страны и прежде всего на ее 
«имперском» периоде — с петров-
ских времен до Февральской ре-
волюции 1917 года. Но начина-
лось все с поэзии. Так, издатель-
ство «Пушкинского фонда» пер-
вым представило читателю «фун-
даментальный» том крупных 

произведений Иосифа Бродского 
под названием «Холмы». Именно 
четырехтомное собрание сочине-
ний поэта стало основой для воз-
никновения позже «бродсковеде-
ния». 

— Бродский сыграл большую 
роль в судьбе издательства. Я 
имел удовольствие вместе с ним 
этот том собирать, мы обсуждали 
его в Америке. Очень интересно 
он подходил к датировке стихов: 
«Я думаю, это 1960-й или 61-й 
год. В общем, давай поставим 
1963-й», — рассказал автор изда-
тельства, главный редактор жур-
нала «Звезда» Яков Гордин.

Позже издательство присту-
пило к работе над семитомником, 
причем это была идея самого поэ-
та: первые книги его не совсем 
устроили — в них было много ран-
них произведений. Кстати, семи-
томник остается самым полным 
собранием произведений нобе-
левского лауреата. 

Следующим удачным опытом 
был том писем одного из самых 
значительных русских мыслите-
лей — Константина Леонтьева. До 
выхода книги в 1993 году прочи-
тать эти письма не было возмож-
ности — ранее они не публикова-
лись. Эпистолярный жанр про-
должил в эти же годы выход кни-
ги писем Марины Цветаевой.

Вместе с ранее неизвестными 
произведениями издательство 
приступило к созданию собст-
венных серий книг. «Былой Пе-
тербург», «Государственные дея-
тели России глазами современни-
ков», «Мир Пушкина», «Русский 
дворянин перед лицом истории — 
все они продолжают выходить и 
по сей день. Так, Яков Гордин го-
товит к печати книгу о Петре I. В 
серии о государственных деяте-
лях личность императора уже 
рассматривалась, но новая книга 
будет толще и с подробностями, о 
которых прежде не упоминалось. 
Еще одно издание, которое вско-
ре поступит в продажу, — «Рус-
ский исторический анекдот», а 
весной в планах выпустить книгу 
о лучших министрах финансов 
России — Егоре Канкрине, Михаи-
ле Рейтерне, Николае Бунге. Что 
касается Сергея Витте, то книга о 
нем вышла совсем недавно, как и 
труд о еще одном прославленном 
политике — Петре Столыпине.

Культура В концертном зале имени Зака Новосибирского театра 
оперы и балета выступили звезды мировой оперы

Открытие Россини

Наталья Решетникова, 
«Российская газета», 
Новосибирск 

В 
Новосибирском театре 
оперы и балета после 
проведенной в рекор-
д н ы е  с р о к и  р е к о н -
струкции открыли кон-

цертный зал. В числе первых его 
посетителей был министр куль-
туры РФ Владимир Мединский.

Отремонтированному менее 
чем за два года залу присвоили 
имя народного артиста СССР 
Исидора Зака — первого главного 
дирижера Новосибирского теа-
тра оперы и балета. Как отметил 
Владимир Мединский, новый 
концертный зал должен стать ме-

стом популяризации музыки. Он 
обратился к руководству регио-
на с просьбой проработать во-
прос организации образователь-
ных программ в малом зале, чьи 
возможности после реконструк-
ции значительно расширились:

— Я бы очень хотел, чтобы 
этот зал был так же переполнен, 
как и главный. Чтобы здесь про-
водилось как можно больше раз-
ножанровых мероприятий, что-
бы сюда приходили новые люди. 

Вместе с тем министр культу-

ры считает, что нельзя забывать 
то, чем гордится страна, — луч-
шие образцы классического му-
зыкального искусства. 

— Столица Сибири демон-
стрирует хороший музыкаль-
ный вкус. Нас радует то, что 
один из крупнейших федераль-
ных театров страны востребо-
ван публикой. За последние два 
года он показывает резкое уве-
личение посещаемости и, как 
следствие, рост продаж билетов, 
— сказал Мединский. По его сло-
вам, министерство ставит перед 
театрами амбициозную и не-
простую задачу стремиться на 
каждый бюджетный рубль зара-
батывать рубль собственных до-
ходов.  

Первой постановкой, испол-
ненной на обновленной сцене, 
стала премьера оперы Джоакки-
но Россини Stabat Mater с уча-
стием симфонического орке-
стра и хора Новосибирского те-
атра, а также звезд мировой опе-
ры, чей график выступлений 
расписан на годы вперед, — Ве-
роники Джиоевой, Юлии Маточ-
киной (Мариинский театр), Ло-
уренса Браунли (США) и Рене 
Папе (Германия). Дирижировал 
оркестром маэстро Дмитрий 
Корчак.

Компанию на премьере Владимиру 
Мединскому (в центре) составили 
олимпийский чемпион Александр 
Карелин и художественный руко-
водитель театра Владимир Кехман.

Для лыжников и сноубордистов в январе запустят единый ски-пасс.

Акцент

 Реконструкция
концертного зала театра 
прошла в рекордные сроки — 
менее чем за два года

МЕЖДУ ТЕМ
В минувшие выходные в стране зафиксировано сразу не-
сколько пожаров со множественными человеческими жер-
твами. Так, в ночь на воскресенье в селе Суровка Уфимского 
района в огне погибли четыре местных жителя — двое 
мужчин 56 и 28 лет и две женщины 56 и 33 лет. По предва-
рительным данным, причиной возгорания стало неосто-
рожное обращение с огнем при курении. А в небольшом горо-
де Морозовск Ростовской области в результате возгорания 
в частном доме погибли три человека. При разборе завалов 
спасатели обнаружили тела женщины 1985 года рождения 
и двух малолетних мальчиков. Обстоятельства трагедии 
и причины пожара устанавливаются. 

Подготовили Гульназира Ишбердина, Уфа 
и Руслан Мельников, Ростов-на-Дону

Узнайте на сайте: Какие 
горнолыжные курорты 
России признаны лучшими 
rg.ru/art/1465216 

Основной интерес 
издательства сфо-
кусирован на исто-
рии страны, прежде 
всего на ее «импер-
ском» периоде
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ДОРОГИ Новая Москва 
стала ближе к старой 
на два часа 

Пробки канут 
в Десну 

Сергей Бабкин

ДО КОНЦА года в Москве откроется после реконструк-
ции участок Калужского шоссе, который позволит жите-
лям присоединенных территорий в девять раз быстрее 
ездить на работу. Как рассказал первый замглавы депар-
тамента строительства Петр Аксенов, путь из ТинАО до 
МКАД будет занимать 20 минут. А пока люди едут по 3 
часа. 

Реконструкцию трассы разбили на три этапа. Первый 
завершился в мае этого года, когда открылся участок от 
МКАД до деревни Сосенки. Раньше здесь было всего две 
полосы движения, а теперь сделали четыре. Второй этап 
тоже практически завершен: это дорога 11,6 км, ведущая 
в поселок Ватутинки. Здесь построены три путепровода 
и второй мост через реку Десну. Теперь по первому мосту 
автомобилисты будут ехать только в сторону в столицы, 
по второму — обратно. Готовность всех объектов — 99 
процентов, осталось только получить разрешение на 
ввод.  После этого строителям останется окончить рабо-
ты третьей очереди — продление Калужки до ЦКАД. По-
следний участок запустят в третьем квартале 2018 года. 

СТРОИТЕЛЬСТВО В метро впервые 
появится смотровая площадка

Зелень «желтой» 
ветки 

Сергей Бабкин

ВПЕРВЫЕ в московском метро 
появится смотровая площадка. 
Как рассказал в субботу журна-
листам заммэра по градострои-
тельной политике и строительст-
ву Марат Хуснуллин, она распо-
ложится на станции Калининско-
Солнцевской линии «Мичурин-
ский проспект». 

Посмотреть будет на что: ря-
дом со станцией есть парк, к от-
крытию метро его благоустроят. 
Строительные работы внутри 
станции практически полностью 
завершены, идет наладка обору-
дования и инженерных систем. 
Одна из стен «Мичуринского 
проспекта» будет прозрачной: в 
ожидании поезда москвичи тоже 
смогут полюбоваться природой.  
Нечто подобное будет только на 
станции «ЦСКА» Третьего пере-
садочного контура. На ее крыше 
впервые в Москве высадят газо-
ны и установят лавочки. Вокруг 
«армейской» станции разобьют 
парк. Фанатов клуба порадует и 
интерьер: на платформе уже по-
ставили скульптуры спортсме-
нов. В них можно узнать легенд 
армейского спорта: Николая 
Панкратова, Дениса Денисова, 
Виктора Хряпу и Всеволода Боб-
рова. 

 Параллельно с работами на 
«Мичуринском проспекте» стро-
ители заканчивают возведение и 
других станций нового участка 
Калининско-Солнцевской линии: 

«Очаково», «Говорово», «Солнце-
во», «Боровское шоссе», «Ново-
переделкино» и «Рассказовка». 
Везде строительство идет по пла-
ну, конечная уже готова на 95%. 
Хуснуллин отметил, что основные 
задачи подрядчики выполнят до 
конца года, а к весне 2018-го про-
дленная «желтая» ветка уже «пое-
дет» с пассажирами.  

А вот проект центральных 
станций Калининско-Солнцев-
ской линии «Плющиха», «Вол-
хонка» и «Дорогомиловская» 
пока решено отложить до 2020 
года, сказал заммэра. Власти го-
рода отказались от затратного 
строительства станций глубоко-
го заложения, тем более это не-
возможно в исторических райо-
нах. Поскольку транспортная до-
ступность центра сейчас и так в 
порядке, задачу по соединению 
двух частей Калининско-Сол-
нцевской линии отнесли на более 
поздний срок.

 Приоритетной задачей оста-
ется строительство второго коль-
ца подземки. По словам Хуснул-
лина, весной следующего года в 
юго-западной части города запу-
стят пять проходческих щитов. 
Это необходимо для строитель-
ства кольцевых станций «Аминь-
евское шоссе», «Проспект Вер-
надского» и «Мичуринский про-
спект». Возведение этого участка 
должно завершиться в конце 
2019 — начале 2020 года. 

Рельеф проспекта позволил 
создать полуподземную станцию. 
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ПЕРСОНА  Николай Коляда как явление природы

Зачудительный
Валерий Кичин

Н
а заре века, не сработав-
шись с руководством госу-
дарственного Театра дра-

мы, актер, драматург и режиссер 
Николай Коляда решил: а я сде-
лаю свой! И сделал — крошечный 
частный театрик в подвале. И к 
нему пошли лучшие актеры боль-
шого города — не за деньгами, ко-
торых не было, а за идею. Потом 
стали ходить и зрители — в подва-
ле происходило необычное. 

Но и тогда никто не ожидал, 
что из искры разгорится такое 
пламя. Сегодня из одного-един-
ственного Коляды в Екатерин-
бурге выросли объездивший всю 
Европу «Коляда-театр» и школа 
драматургов, пьесы которых ста-
вит весь мир, и еще один театр — 
Центр современной драматур-
гии, и конкурс молодых драма-
тургов «Евразия», и междуна-
родный театральный фестиваль. 
Наконец, выросла самобытная 
актерская школа, к которой те-
перь прильнули и кинорежиссе-
ры, находя в ней новый уровень 
правды. Взрывообразное явле-
ние еще вчера неведомых талан-
тов на Урале отметили все сей-

смографы театрального искусст-
ва. Сначала как странный, почти 
комичный казус (самые высоко-
лобые это обзывали самодея-
тельностью). Настоящее призна-
ние, как часто у нас бывает, при-
шло из-за границы: пока в России 

стенали, что нет современной 
драматургии, пьесы учеников 
Коляды уральских драматургов 
Васьковской, Сигарева, Шерги-
на, Богаева, Пулинович, Батури-
ной и многих других пошли в Рос-
сии и в мире. А карнавальный, 

скомороший, трагикомический 
«Коляда-театр» сыграл в париж-
ской «Олимпии» «Гамлета», со-
рвал удивленно восторженную 
прессу, и стал знаменит, востре-
бован в Европе, а потом и в Мо-
скве, где его гастроли каждый ян-

варь проходят с большим зри-
тельским ажиотажем. 

Это первый случай, когда ма-
ленькая частная труппа из Рос-
сии, игравшая в зале на сто мест 
вдали от столицы, стала меккой 
для театралов всей страны. При-
чем полагаться она может только 
на свои таланты: средства на 
жизнь зарабатывает билетами, а 
Коляда здесь и автор, пишущий 
пьесы, и режиссер, их ставящий, 
и художник, их оформляющий, и 
педагог, поставляющий для труп-
пы все новые кадры, и компози-
тор, собирающий с миру по нит-
ке фантастические по вырази-
тельности саундтреки. И спон-
сор, все заработанные на пьесах 
гонорары вкладывающий в об-
щую копилку: платит актерам 
зарплату, покупает им квартиры. 
И даже повар, угощающий зрите-
лей борщом, — для того придумал 
«Суп-театр». Все здесь сделано 
своими руками: сегодня звезды 
играют в «Гамлете», завтра про-
дают в фойе сувениры, убирают 
костюмерные, кормят театраль-
ных зверей, птиц и пресмыкаю-
щихся, которые тоже плотно за-
няты в спектаклях. И город при-
носит в театр подарки — рекви-

зит, предметы старого быта, из 
которых уже составился уни-
кальный музей.

Так Николай Коляда стал со-
здателем не просто театра — а как 
бы волшебной шкатулки, напо-
добие малахитовой, что выточил 
уральский мастер Данила. 

Коляде удалось самое трудное 
— сохранить в себе детство. Он иг-
рает на сцене, за сценой и со сце-
ной. Он импульсивен и обидчив, 
как мальчишка. Легко переходит 
от смеха к слезам, от отчаяния к 
счастью — и этим заражает всех в 
зале. Он наблюдателен, умеет 
жизнь слушать, его пьесы полны 
уральских говоров и поговорок, 
вековых мудростей и бытовых 
глупостей. Вот как восклицание 
«Зачудительно!», которым Коля-
да обогатил словарь не кого-ни-
будь, а Гоголя в своей инсцени-
ровке «Мертвых душ». Да, он и с 
классиками на «ты», законно 
считая и Гоголя, и Чехова, и Шек-
спира современными уральски-
ми драматургами.

Он в театральное дело вклады-
вает всего себя. Его театр и со-
ставляет его судьбу. Театр на цен-
тральном проспекте большого 
города — и есть Николай Коляда. 

КНИГИ  Кора 
Церетели 
о легендах 
Тифлиса

КИНО. 
БЕЗ ВЫМЫСЛА, 
С ЛЮБОВЬЮ

Жанна Васильева 

В ЭТОЙ книге, как в стихах, 
главное — интонация.

Заданная строкой Мандель-
штама, вынесенной в заглавие, 
она сплетает сны и реальность, 
воспоминания и услышанные 
истории, обрывки былой речи и 
свидетельства тонкого наблюда-
теля в ткань волшебного повест-
вования о городе, оставшемся в 
фильмах, рисунках и фотографи-
ях, на картинах Пиросмани, в 
грузинской и русской поэзии…

Речь о книге Коры Церетели 
«Мне Тифлис горбатый снит-
ся...» («Искусство-XXI», Мо-
сква, 2017). Имя Тифлиса — как 
пароль, который открывает сер-
дца всех живших в нем. Кора Це-
ретели, рассказывая о старом 
Тифлисе, который помнили ее 
родители, и о своем Тбилиси, где 
звучали голоса Верико Анджа-
паридзе и «дяди Миши» Чиауре-
ли, Сергея Параджанова и От-
ара Иоселиани, юного Георгия 
Товстоногова и Тенгиза Абулад-
зе, «грузинского соловья» Вано 
Сараджишвили и художницы 
Елены Ахвледиани, открывает 
сердца всех любящих кино и …
хороших рассказчиков. А леген-
дарная Кора Церетели — темпе-
раментный кинокритик, лето-
писец грузинского (и не толь-
ко!) кино и участница многих 
славных начинаний, автор бли-
стательных книг, знакомящих с 
личностью и наследием Сергея 
Параджанова, тонкий исследо-
ватель кино — рассказчик от-
менный. Ей удается примирить 
«память сердца» и «память рас-
судка». 

Память сердца определяет 
очень личную и очень «тифлис-
скую» интонацию книги. Ее те-
плота родом не только из но-
стальгии по детству и юности, но 
из того мира, где все знали всех 
даже не через «два рукопожа-
тия», а через пару балконов в 
«итальянских» двориках. 

Эту книгу надо читать. И рас-
сматривать. Тут впервые публи-
куются рисунки Сергея Эйзенш-
тейна, сделанные в 1933 году во 
время поездки в Тбилиси… Тут 
можно найти рисунки Параджа-
нова, открытки 1970-х с лириче-
ской графикой М. Хубашвили и 
фотографии старого Тифлиса 
1900-х… Завидую тем, кто будет 
читать ее первый раз. 

Только в «РГ» Дирижер Константин Орбелян о дружбе 
с Дмитрием Хворостовским

Код боли
Владимир Дудин 

А
мериканская акаде-
мия звукозаписи выд-
винула Дмитрия Хво-
ростовского (уже по-
смертно) на премию 

«Грэмми» за запись вокального 
цикла «Отчалившая Русь» Геор-
гия Свиридова, сделанную вме-
сте с дирижером Константином 
Орбеляном. Маэстро, также но-
минированный на премию за эту 
запись, только что выступил в 
Петербурге в Президентской би-
блиотеке на закрытии фестиваля 
«Петербургские набережные» 
вместе с американским тенором 
Лоуренсом Браунли. Он расска-
зал «РГ» о своем долгом и плодот-
ворном творческо-дружеском 
союзе с певцом. 

Насколько, на ваш взгляд, поли-
тизирована «Грэмми»? В прош-
лом году была номинирована 
Анна Нетребко с абсолютно 
прорывным диском «Веризм», а 
досталась награда британскому 
тенору Йэну Бостриджу и не-
мецкой сопрано Доротее Рёш-
манн с очень хорошими, качест-
венными альбомами, но отнюдь 
не «новым словом» в искусстве.
КОНСТАНТИН ОРБЕЛЯН: В классике не 
может быть все политизирова-
но. Это в попсе смотрят на са-
мых известных, продаваемых, 
громких. А здесь, я думаю, все 
решается достаточно объектив-
но, путем голосования. Награ-
ждение в номинациях классиче-
ской и популярной музыки про-
ходит в один день, только в клас-
сике — днем и в более скромной 
обстановке. Вызывают, лауреа-
ты выходят, произносят ответ-
ное слово. В этот раз будет отме-
чаться еще и 60-летие «Грэм-
ми», и церемония пройдет 28 
января в «Мэдисон-сквер-гар-
ден», куда попадет от 15 до 20 
тысяч человек. Я уже однажды 
выдвигался на «Грэмми» за 
диск, записанный с тенором Ло-
уренсом Браунли. Получить не 
получили, но в номинации за-
светились, а это уже очень пре-
стижно. Будем надеяться, что 
диск Дмитрия Хворостовского 
получит награду. Кстати, наш 
диск Свиридова был выдвинут 
еще и на International Classical 
music awards.

Вы — единственный дирижер, с 
которым Дмитрий Хворостов-
ский записывал сольные альбо-
мы, если не считать его ранней 
записи с Валерием Гергиевым на 
«Филипс» с ариями Верди и Чай-
ковского. Как возник такой 
крепкий союз?
КОНСТАНТИН ОРБЕЛЯН: В свое время я 
работал с небольшой, но самой 
старой и успешной американ-
ской частной фирмой Delos. Од-
нажды агент Хворостовского 
Марк Хилдрю, встретив меня 
на конкурсе Римского-Корса-
кова в Петербурге, спросил не 
хотел  бы я  записываться  с 
Дмитрием? Я ответил, что по-
чту за счастье. Марк рассказал, 
что «Филипс» закрылся и они 
ищут фирму, которая будет пи-
сать то, что захочет Дмитрий. Я 
прилетел к певцу в Нью-Йорк 4 
октября 2000 года. У него был 
концерт с Рене Флеминг. После 
концерта, когда многочислен-
ная публика разошлась, я подо-

шел к Дмитрию, и он спросил: 
«Откуда вы?» «Я прилетел се-
годня из Москвы. Завтра уле-
таю». «Значит, вы приехали, 
чтобы увидеться со мной?» 
«Да». Он обнял меня и сказал: 
«Мы будем друзья навсегда». 
Через год мы записали русские 
романсы, неаполитанские пе-
сни и арии Верди с Московским 
камерным оркестром в расши-
ренном составе в Большом зале 
консерватории. Это была очень 
интересная и плодотворная ра-
бота. Мы записали с ним 22 ди-
ска на лейбле «Делос». В 2002 
году мы решили записать «Пе-
сни военных лет».

Кому принадлежала идея?
КОНСТАНТИН ОРБЕЛЯН: У нас уже шли 
концерты в Москве и Петербурге, 
в других городах, в Нью-Йорке на 
разных фестивалях. И как-то по-
сле одной из звукозаписываю-
щих сессий я предложил Дмит-
рию подумать о военных песнях. 
Он не сразу понял смысл предло-

жения, но, слава Богу, рядом си-
дел его папа Александр Степано-
вич, который сказал, что надо 
подумать. На следующий день 
Дмитрий позвонил мне, сказав, 
что они придумали с папой 25 пе-
сен для диска. Мы смогли запи-
сать их лишь через год из-за его 
совершенно дикого графика вы-
ступлений, да и аранжировки 
нужны были, которые подгото-
вил Евгений Стецюк. В 2002 году 
мы их записали. Первый концерт 
состоялся в Кремле 8 апреля 
2003 года. Никто не ожидал, что 
оперный певец станет петь такие 
песни. Во время войны, конечно, 
их пели и Павел Лисициан, и 
Марк Рейзен. Но в мирное время 
мы стали первыми. Вскоре после 
трансляции этого концерта 9 мая 
на Красной площади позвонили 
из администрации президента и 
предложили в мае 2004 года вы-
ступить на Красной площади. 
Дмитрий стал первым в истории 
русским оперным певцом, дав-
шим сольный концерт на Кра-

сной площади. До него там были 
только Лучано Паваротти, Пла-
сидо Доминго и Хосе Каррерас. 
После этого мы подготовили тур 
по городам-героям России к 
60-летию Победы. Событие было 
беспрецедентное. Традицией 
стали концерты Дмитрия 9 мая в 
Москве и Петербурге, по 30—40 
концертов он давал по России. Он 
стал не то что знаменитым, а на-
циональным героем. Позже у нас 
появились и советские песни, пе-
сни Александры Пахмутовой, 
Арно Бабаджаняна, «Шум берез» 
моего дяди Константина Орбеля-
на. Проект военных песен мы 
возили по всему миру — ездили в 
Мексику, США, Канаду, где вы-
ступали в лучших залах, и на эти 
концерты не было ни одного лиш-
него билета. Когда нас спрашива-
ли, что западный человек пони-
мает в советских военных пе-
снях, Дмитрий отвечал, что в них 
заложен «код боли», который 
можно чувствовать даже не зная 
слов. 

Грустно, что он так и не спел на 
сценах великих русских театров.
КОНСТАНТИН ОРБЕЛЯН: Возможно, он 
что-то спел когда-то в театре 
Станиславского, потому что он 
очень дружил с Евгением Коло-
бовым. Колобов был на ярмарке 
в Екатеринбурге, когда все впер-
вые услышали Хворостовского. 
Недавно я встречался с Алексан-

дром Тителем, который расска-
зал мне, как это проходило. Он в 
то время работал в Екатеринбур-
ге режиссером. Он услышал Хво-
ростовского, и все тогда ничего 
не поняли — откуда такой поя-
вился! Все театры сразу предло-
жили ему контракты. Но он отве-
тил: «Нет, спасибо. У меня кон-
курсы, я должен доучиться. Мо-
жет быть, через год или два». Он 
смог выдержать. Это как раз 
было время, когда он поехал в Ту-
лузу и Кардифф, победил в кон-
курсе, с тех пор началась его ми-
ровая карьера.

Что Дмитрий мечтал спеть?
КОНСТАНТИН ОРБЕЛЯН: А он спел все, 
что хотел. Спел Яго в «Отелло» 
Верди в Париже и Вене, но хотел 
еще и записать эту оперу в сту-
дии. Однако после «Риголетто», 
которого нам удалось записать и 
выпустить, он понял, что уже не 
сможет сделать это на том же вы-
соком уровне, и мы оставили 
идею. Он очень хотел сделать 
«Демона» Рубинштейна и смог 
сделать этот проект с Дмитрием 
Бертманом и сопрано Асмик Гри-
горян. Мы успели записать диск 
«Дмитрий Хворостовский поет о 
любви, смерти, войне и мире», 
где собраны арии Чайковского, 
первая сцена из «Войны и мира» 
Прокофьева и последняя — из 
«Демона».

Он не смирялся со смертельным 
диагнозом? 
КОНСТАНТИН ОРБЕЛЯН: Он все пони-
мал, но не сдавался до самого 
конца. Ему в первый же день 
сказали, что осталось 24 месяца. 
Беда заключалась в том, что 
опухоль оказалась в неопера-
бельном месте. Ничего нельзя 
было сделать. Но пел он превос-
ходно. И силы были. Ничего в 
своем графике не менял. Первая 
отмена случилась, когда он дол-
жен был петь в «Доне Карлосе» в 
Большом театре в декабре 2016 
года. Болезнь прогрессировала, 
а партия достаточно напряжен-
ная физически. Но он пел еще в 
Венской опере в «Травиате», 
пел потрясающе. Никто не мог 
заметить, что он болен. Потому 
что там он играет Жермона — ге-
роя в возрасте, и по сценарию он 
должен был ходить на сцене с 
палочкой. А в «Дон Карлосе» от 
него требовалось быть моло-
дым, подтянутым, с координа-
цией движений, а у него уже 
были нарушения. Но он высту-
пал еще весной, в этом году: в 
апреле спел концерт с Аней Не-
требко в Торонто. Потом вер-
нулся в Лондон и неожиданно 
полетел в Нью-Йорк, где 7 мая 
выступил в гала-концерте в Ме-
трополитен Опера без объявле-
ния. Никто не знал, что он вый-
дет на сцену, зал приветствовал 
его продолжительнейшей ова-
цией.  В мае он выступил на 
Дворцовой площади в Петер-
бурге, после чего побывал на ро-
дине в Красноярске. В июле мы 
еще вместе отдыхали во Флори-
де, проходили репертуар, что-то 
планировали. Он каждый день 
распевался и думал о том, что 
будем петь 26 сентября в Мо-
скве. Но отменил этот концерт 
за две недели, потому что понял: 
будет сложно. Он боролся до по-
следнего дня. Это неслыханный 
человеческий подвиг.

Он обнял меня и сказал: «Мы 
будем друзья навсегда». 

Николай Коляда стал создателем не просто театра — а как бы огромной волшебной шкатулки.

Акцент

 После «Песен военных лет» 
он стал не то что знаменитым 
певцом, а национальным 
героем

Память сердца определяет очень 
личную и очень «тифлисскую» 
интонацию этой книги. 

Все материалы автора на сайте 
rg.ru/sujet/3663

УМОМ NON\FICTION 
НЕ ОБЪЯТЬ
ВЧЕРА в Москве в Центральном доме художника на 
Крымском Валу завершил работу, пожалуй, самый инте-
ресный книжный форум в современной России — ярмар-
ка интеллектуальной книги non\fiction. 

Все плохие ярмарки плохи одинаково, все хорошие яр-
марки хороши по-своему. Побывав на многих книжных 
салонах мира, могу смело утверждать, что ничего подоб-
ного ярмарке non\fiction в мире нет. Это редкое явление, 
когда проект, задуманный как камерный, становится од-
ним из главных ежегодных культурных событий, кото-
рым завершается литературный год. Впрочем, еще оста-
лись объявления лауреатов двух основных литературных 
премий — «Русского Букера» (5 декабря) и «Большой кни-
ги» (12 декабря). Но это события все-таки более важные 
для писательского цеха. Очереди читателей на них не вы-
страиваются, да и попадают туда только избранные. А на 
ярмарке non\fiction царит полная демократия.

Да, есть и тут свои 
издержки. Каждый 
год в декабре, подхо-
дя к ЦДХ, я радуюсь, 
когда вижу очередь 
за билетами на яр-
марку. В субботний и 
воскресный день это 
почти всегда так. И 
каждый год, входя в 
ЦДХ по журналист-
скому удостовере-
нию без очереди, я 

испытываю укол совести, когда вижу еще большую оче-
редь в гардероб.  

ЦДХ явно не справляется с той человеческой массой, 
которая каждый год посещает non\fiction. И это, заметьте, 
человеческая масса, которая предпочитает только интел-
лектуальные книги. Ради них они готовы и в двух очередях 
постоять. Но искать для ярмарки другое пространство 
было бы, на мой взгляд, ошибкой. Место намоленное, рас-
положенное в центре, близко от двух станций метро — «Ок-
тябрьская» и «Парк культуры». Три уровня-этажа ярмар-
ки уже стали привычными для постоянных посетителей и 
легко осваиваются новичками. А очереди? Очереди за кни-
гами — это ведь хорошо. Плохо, когда они — за хлебом.

В этом году non\fiction особых изменений не претерпе-
ла. Разве что не было страны Почетного гостя. Но зарубеж-
ных стендов было много, мне показалось, что больше, чем 
на прошлогодней ярмарке. Издатели из Японии, Франции, 
Германии, Норвегии, Англии, Греции, Венгрии — всего 20 
зарубежных делегаций участвовали в non\fiction-2017, и 
это, если не ошибаюсь, рекорд. Была даже делегация из 
Шри-Ланки. Порадовало присутствие Эстонии и Украины.

Неплохо были представлены региональные издатель-
ства. Свои стенды у Рыбинска, Нижнего Новгорода, Пя-
тигорска, Оренбурга и Иванова. Был коллективный 
Стенд малых и региональных издательств.

На привычных местах были традиционные лидеры 
non\fiction : АСТ, «Эксмо», «Молодая гвардия», «Время», 
«Рипол классик», «Альпина нон-фикшн», «Новое лите-
ратурное обозрение», «Ad Marginem» и др. На третьем 
уровне, как обычно, радовали всевозможными красками 
детские издатели, а в дальнем крыле опять-таки уже при-
вычно пахло кофе и всевозможной едой. Здесь продава-
лись кулинарные книги, которых во всем мире издается 
бешеное количество, и проводились мастер-классы по 
изготовлению простых и экзотических блюд. И здесь же 
стояли продавцы виниловых пластинок с непроницае-
мыми лицами в терпеливом ожидании знатоков.

Количество мероприятий (выступлений, презента-
ций, «круглых столов» и т. д.) зашкаливало за разумные 
пределы. Умом non\fiction не объять, потому что это фи-
зически невозможно. На выступления отводился час, но 
в этот же час в соседней Зоне семинаров или в Литера-
турном кафе, или в Киноконцертном зале выступал дру-
гой гость ярмарки. Когда одновременно в разных залах 
зажигают такие матерые волки публичных выступле-
ний, как, например, Дмитрий Быков и Михаил Веллер, 
куда читателю бедному податься? 

Лично я представлял свою новую книгу одновремен-
но с выступлением в Литературном кафе крупнейшего 
филолога Романа Тименчика. Будь моя воля, я бы пошел 
не на себя, а на Тименчика.

А какой ажиотаж творился на выступлении кинокри-
тика и ведущего радио «Маяк» Антона Долина! Я думаю, 
что если бы рядом с Зоной семинаров № 2 были бы фо-
нарные столбы, люди залезли бы и на эти столбы. Он 
представлял свою книгу о современном российском 
кино «Оттенки русского», вышедшую в АСТ в «Редакции 
Елены Шубиной». 

На выступлении 
Оливера Стоуна в 
первый день ярмар-
ки я, увы, не попал. В 
СМИ прочитал, что 
знаменитый амери-
канский режиссер на 
своем выступлении 
подверг остракизму 
Пулитцеровскую 
премию. И конечно, 
представил книгу 
«Интервью с Владимиром Путиным» (изд-во «Альпина 
Паблишер»).

Кстати, ярмарка non\fiction при всем своем уклоне в 
интеллектуализм не бежит от политики. Просто сама по-
литика здесь становится частью интеллектуального про-
странства, предметом дискуссии и осмысления. Как и га-
строномия. И в силу этого обе гармонично вписываются 
в территорию non\fiction. Например, на ярмарке обсу-
ждалась книга Томаса Абэ «Остальгия: опыт восточных 
немцев после объединения Германии». С чем связана 
«остальгия», тоска по Восточной Германии? Почему она 
оказалась такой живучей? Какое влияние мифы о ГДР 
оказывают на современную жизнь в Германии?

А с чем связана ностальгия по СССР? Наша тема.
Словом, ярмарка, как всегда, удалась. 
Но в конце о печальном. Только я пришел на ярмарку, 

как узнал, что 30 ноября скончался Андрей Балдин. В бу-
дущем году ему было бы всего 60 лет. Даже трудно пере-
дать, что за удивительный был человек! Писатель, худож-
ник, архитектор, философ, защитник старой Москвы. 
Универсальная личность! Автор одной из самых восхи-
тительных книг в жанре non\fiction «Протяжение точки», 
знаток Карамзина и Льва Толстого. Он писал книги и де-
лал книги как произведение искусства. Просто погово-
рить с ним уже было счастьем. 

Прощай, Андрей...

Все плохие книж-
ные ярмарки плохи 
одинаково, все 
хорошие хороши 
по-своему

non\fiction 
при всем своем 
уклоне в интеллек-
туализм не бежит 
от политики

Игра слов 
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

Абхазия 
сокращает
поставки 
мандаринов
в Россию 

НОВОГОДНИЙ 
ФРУКТ
ПОПАЛ ПОД 
НАШЕСТВИЕ

Евгений Гайва 

НАКАНУНЕ Нового года постав-
ки мандаринов в Россию из Абха-
зии существенно сократятся, рас-
сказали «Российской газете» экс-
перты. Они надеются, что это не 
повлияет на цены.

«Примерно с 15 октября сни-
жение поставок мандаринов из 
Абхазии идет более чем в два раза 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года», — расска-
зали «Российской газете» в Со-
чинской таможне. «Предложение 
со стороны Абхазии по мандари-
нам будет крайне низким, высо-
кой конкуренции не предвидит-
ся», — соглашается председатель 
правления Российской ассоциа-
ции экспертов рынка ритейла Ан-
дрей Карпов. 

«Мандариновый сезон» на 
Черноморском побережье каж-
дый год начинается с середины 
осени. Через границу ежедневно 
проходит от 60 до 68 тонн ман-
даринов. В прошлом году на Со-
чинской таможне было оформле-
но 4 тысячи тонн цитрусовых. 
В этом году через границу еже-
дневно провозят только по 
25 тонн мандаринов.

А всего с начала сезона по на-
стоящее время оформлено всего 
лишь 1,5 тысячи тонн товара. 
Причина в том, что значительная 
часть мандаринов погибла из-за 
нашествия насекомых, рассказы-
вают эксперты. Впрочем, большо-
го роста цен не будет, успокаива-
ют они. 

Доля Абхазии в общем объеме 
импортируемых мандаринов со-
ставляет не более 4 процентов. 
Поставлять товар в достаточном 
объеме будут другие производи-
тели мандаринов, говорит Андрей 
Карпов. Традиционные постав-
щики цитрусовых в Россию — Тур-
ция, Марокко пустующую нишу 
заполнят без труда, поясняет экс-
перт. 

Заморские мандарины доро-
же. Но сильно задирать цены не-
выгодно торговым предприяти-
ям. Если в советские времена ман-
дарины был символом Нового 
года, их так или иначе связывали 
с зимой, то сейчас этот продукт 
можно найти на прилавках в лю-
бое время года. Ценность ман-
даринов как атрибута праздника 
для потребителей стерлась, их мо-
гут с успехом заменить другие 
фрукты. Например, значимую 
конкуренцию мандаринам со-
ставляют апельсины, яблоки, ба-
наны, отметили в пресс-службе 
одной крупной торговой сети. 

Цены на фрукты будут влиять 
и на стоимость мандаринов. 
«Очень многие категории фрук-
тов, так или иначе, связаны друг 
с другом. Когда на рынке появля-
ется более дешевый продукт, 
а мандарин становится относи-
тельно дорогим, покупатели бу-
дут брать цитрусовых меньше, а, 
например, яблок больше. Поэто-
му любой поставщик устанавли-
вает цену с учетом предложения 
на рынке по другим товарам», — 
отмечает Андрей Карпов. Кстати, 
те же бананы — сейчас один из са-
мых дешевых продуктов. Также 
в этом сезоне яблоко стало очень 
дешевым, добавляет эксперт. 

Прямая речь 50 лет назад в мире впервые было пересажено
 человеческое сердце

Мифы без сердца
Ирина Краснопольская

П
еред вами уникаль-
ный документ — жур-
нал «Лайф» за де-
кабрь 1967 года. На 
его обложке написа-

но: «Дар человеческого сердца... 
Умирающий мужчина выжил, 
благодаря сердцу умершей де-
вушки». А на фотографии — Луис 
Вашканский, «перенесший (сно-
ва читаем текст) историческую 
трансплантацию, улыбается по-
сле проведенной операции». 

 Историческая транспланта-
ция? Да, конечно. А точнее — рево-
люция в медицинской науке 
и практике. И началась она 3 дека-
бря 1967 года, когда в Кейптаун-
ском госпитале Гротен Схур выда-
ющийся хирург Кристиан Бар-
нард впервые в мире пересадил 
54-летнему Луису Вашканскому 
сердце молодой женщины, погиб-
шей в автокатастрофе. До этого 
уже пересаживали почки, печень, 
легкие. Полвека — это срок. В раз-
витых странах подобные опера-
ции — будни медицины, как гово-
рится, они на потоке. Можно под-
водить итоги, можно заглядывать 
в будущее. Однако доклад главно-
го трансплантолога Минздрава 
России, руководителя Федераль-
ного научного центра трансплан-
тологии и искусственных органов 
имени В.И. Шумакова, академика 
Сергея Готье в честь 50-летия пер-
вой пересадки сердца называется 
«Трансплантология органов: 
мифы, реальность, будущее». 

Сергей Владимирович, так поче-
му мифы? Потому что ни одна 
отрасль медицины так не будо-
ражит наше воображение, как 
пересадка органов? Все-таки: 
вместо своей почки работает чу-
жая. Вместо своего легкого ды-
шит донорское. Почек две. Лег-
ких тоже пара. Пересаживать 
можно не всю печень, а лишь ее 
фрагмент. А сердце… Оно един-
ственное, без него нет жизни. 
Это только в песнях «вместо сер-
дца пламенный мотор». Когда 
Барнард провел его первую пере-
садку, медицинское сообщество 
приняло это неоднозначно. Были 
не только и даже не столько вос-
торги, а совсем напротив. И по 
сей день к пересадке органов, 
сердца тем более, отношение 
разное. Спасение? Долго не жи-
вут? Те, кто прошел через эту 
процедуру, обречены на разви-
тие злокачественных новообра-
зований? И так далее. Поэтому 
вы специально говорите о ми-
фах, сопровождающих пересад-
ку органов?
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: И поэтому тоже. Так 
вот о мифах. Начну по порядку. 
Иногда утверждают, что тран-
сплантология в России вне зако-
на. Абсолютная ложь, основан-
ная на незнании действительно-
го положения вещей. Точно так 
же, как и якобы не все органы 
можно пересадить в России, что 
ради пересадки надо отправлять-
ся в другие страны. Утверждаю: 
любая пересадка органов прово-
дится в нашей стране, и прово-
дится успешно. 

Следующий миф, который лю-
бят использовать кинематогра-

фисты, телевидение, авторы де-
тективов: любой орган можно из-
влечь чуть ли не в сарае, даже 
в подворотне, органы продают, 
покупают. Абсолютная чушь! За-
бор органов — очень сложная про-

цедура, которую способны про-
водить только обученные специ-
алисты в соответствующих усло-
виях. Так же как продажа орга-
нов — дело нереальное, поскольку 

требуется тщательнейший отбор 
по соответствию того или иного 
органа тому или иному человеку. 

Следующий миф: люди с пере-
саженными органами долго не 
живут. Мировой опыт, мой лич-

ный опыт свидетельствуют: это 
не так. Люди с пересаженными 
органами в основном живут 
столько же, как и те, кому никто 
ничего не пересаживал. Есть мас-
са примеров их долгожительства. 
Более того, дети, которым в свое 
время была сделана пересадка, 
живут, взрослеют, работают, об-
заводятся семьями, рожают. Дру-
гое дело, что прошедшие тран-
сплантацию нуждаются в особом 
медицинском контроле.

Еще один миф: органное до-
норство противоречит замыслу 
Божьему. Тут хочу сказать, что 
расцвет современной трансплан-
тологии во многом обязан уча-
стию католической церкви, кото-
рая сформулировала постулат: 
«Не берите свои органы на небо. 
Они нужны нам здесь». А Патри-
арх Кирилл в своем Обращении 
к российским трансплантологам 
написал, что Русская православ-
ная церковь приветствует уси-
лия трансплантологов по спасе-
нию жизней людей, и что орган-
ное донорство — проявление гу-
манизма и милосердия.

На Третьем Национальном кон-
грессе трансплантологов, пожа-
луй, самым впечатляющим мо-
ментом был тот, когда на сцену 
вышли здоровые успешные 
люди, которым когда-то были пе-
ресажены органы. А я до сих пор 
помню Шуру Шалькову, которой 
в 1987 году Валерий Иванович 
Шумаков впервые в России 
успешно пересадил сердце. Пом-
ню, наверное, именно потому, 
что путь к этой пересадке был 
очень непрост. Ведь еще 
в 1937 году наш великий соотече-
ственник Владимир Петрович 
Демихов, тогда еще студент био-
логического факультета, впер-
вые в мире сконструировал про-
образ искусственного сердца 
и успешно использовал его в эк-
спериментах на собаках. К вели-

кому сожалению, и в ту пору, да 
и сейчас, нередко действует убе-
ждение, что нет пророков в соб-
ственном отечестве. Демихова не 
признавали даже тогда, когда он 
демонстрировал свою уникаль-
ную собаку с двумя головами. Бо-
лее того, его обвиняли в том, что 
он не врач, а биолог-эксперимен-
татор, и ему не место в медицине. 
И свой век он доживал в убогой 
квартире на окраине Москвы. 
Хотя весь мир Демихова почита-
ет и признает как основополож-
ника мировой трансплантоло-
гии. Отрадно, что в наше время 
в НИИ Склифосовского появи-
лась памятная доска в честь Де-
михова, которого в свое время 
Склиф приютил. А 100-летие Де-
михова трансплантологи отме-
тили специальным форумом 
и открытием памятника в Цен-
тре трансплантологии имени 
Шумакова. Но вернусь к Шуре. 
Когда я впервые увидела ее после 
операции, весело бегущую по 
ступенькам Института тран-
сплантологии, сказала Валерию 
Ивановичу: «Эта выживет». 
 Валерий Иванович ответил: 
«Очень на это надеюсь». Решила 
объяснить, «выживет потому, 
что не осознает, что в ее груди чу-
жое сердце». Но почему в стране 
Демихова так долго не приступа-
ли к пересадке сердца? Почему 
только через 20 лет Валерий Ива-
нович Шумаков смог удачно пе-
ресадить сердце Шуре? 
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Психология таких па-
циентов — очень важный фактор, 
и мы его учитываем. А почему 
только через 20 лет? Отечествен-
ные хирурги не раз пытались пе-
ресадить сердце. Но эти попытки 
были обречены, потому что серд-
це изымалось у доноров после 
прекращения кровообращения. 
Официальное понятие «смерть 
мозга — это и есть смерть челове-
ка» появилось только в конце 
80-х годов. 

С Шуры Шальковой началась 
эра трансплантации сердца в на-
шей стране. А что теперь?
С Е Р Г Е Й  ГОТ Ь Е :  Приведу цифры. 
В 2016 году проведено 270 тран-
сплантаций сердца. В этом году, 
думаю, будет больше 300. Такие 
операции проводят не только 
в Москве, но и в Петербурге, 
Краснодаре, Новосибирске, Ека-
теринбурге, Кемерове. Недавно 
первые пересадки сердца сдела-
ны в Челябинске, Красноярске, 
а буквально неделю назад — в Рос-
тове-на-Дону. 

В прошлом году только в вашем 
центре проведено 132 пересадки 
сердца, больше чем во всех дру-
гих центрах трансплантации 
в мире. Но объясните мне, поче-
му же все-таки некоторые сои-
скатели чужого сердца отправ-
ляются за рубеж?
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Это, кстати, очеред-
ной миф, который, если не возра-
жаете, хочу развеять. Да, к сожа-
лению, некоторые сограждане 
больше доверяют западной меди-
цине, чем нашей. Не хочу никого 
переубеждать, только приведу 
примеры из практики нашего 
центра. В последнее время мы все 
чаще получаем письма, содержа-
ние которых сводится к просьбе 
забрать из клиники (Италии, Гер-
мании) нашего соотечественни-
ка, поскольку ему показана тран-
сплантация сердца. Выясняется, 
что пациент, страдающий тяже-
лейшим заболеванием сердца, 
с надеждой на благоприятный ис-
ход, отправился в зарубежную 
клинику. Там за немалые деньги 
провели обследование и вручили 
направление к нам на пересадку.

Почему не делают сами? Ведь па-
циенты готовы платить огром-
ные деньги.
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Все очень просто, но 
об этом не все знают: согласно 
международным конвенциям до-
норские органы пересаживаются 
только гражданам своей страны. 

Помню времена, когда известные 
в нашей стране медики заявляли, 
что хирург прикоснувшийся 
скальпелем к сердцу, вообще не 
имеет права именоваться врачом. 
Времена меняются. Вот у меня 
приглашения на различные меро-
приятия последних дней. В них со-
общается, что Лео Антонович Бо-
керия только что провел уникаль-
ную операцию 80-летнему муж-
чине, у которого был выражен-
ный стеноз аортального клапана. 
Московские детские кардиохи-
рурги вместе с коллегами из Бело-
руссии начинают операции по ле-
чению нарушений сердечного 
ритма у детей 5—6 лет… Я это 
к тому, что сердце перестало быть 
табу. И все же его пересадку у нас 
делают меньше, чем в других раз-
витых странах. Почему?
С Е Р Г Е Й  ГОТ Ь Е : Я уже сказал, что 
трансплантация сердца является 
прерогативой не только Москвы, 
но и других регионов. Но количе-
ство трансплантаций напрямую 
зависит от наличия донорских 
органов. Сейчас мы идем к созда-
нию общероссийской системы 
донорства, цель которой макси-
мально использовать националь-
ный донорский ресурс для спасе-
ния жизни наших граждан. Наи-
более успешно такая система 
действует в столичном регионе. 
В результате принятия несколь-
ких разумных решений частота 
донорских изъятий на миллион 
населения в год приближается 
к 20, что немногим меньше, чем 
во Франции и в Италии, и уже на-
много больше, чем в Германии. 
Подготовлен законопроект, кото-
рый предусматривает развитие 
донорства и трансплантации ор-
ганов в большинстве регионов 
страны. Это, прежде всего, обес-
печит возможность пересадки 
почки по месту жительства и, ко-
нечно, увеличит возможность пе-
ресадки печени, сердца и легких 
в крупных трансплантационных 
центрах по всей стране.

На недавнем конгрессе тран-
сплантологов познакомилась 
с президентом Всемирного тран-
сплантологического общества 
госпожой Нэнси Эшер. Говорили 
с Нэнси о том, что сейчас выра-
щиваются органы, создаются 
искусственные, появляются ор-
ганы, полученные в результате 
клеточных технологий. Это из-
менит лицо трансплантологии? 
Нэнси считает, что такое вполне 
возможно. Сказала, что при уни-
верситете, где она трудится, су-
ществует три фермы по выращи-
ванию трансгенных свиней. Из-
вестно же, что именно органы 
свиней более всего приемлемы 
для пересадки человеку. И Нэнси 
надеется в будущем году прове-
сти первую операцию по им-
плантированию человеку почки, 
взятой у трансгенной свиньи. И у 
вас в центре, Сергей Владимиро-
вич, есть лаборатория по выра-
щиванию донорских органов. 
Значит, со временем проблема 
донорства утратит остроту, зна-
чит, сама трансплантология бу-
дет совсем иной. И пересадка ор-
ганов станет проще и доступнее?
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: За счет новых техно-
логий она, возможно, станет до-
ступней. Но не проще. И это бу-
дет новая эра. А пока нужно ре-
шать насущные проблемы.

Обложка журнала «Лайф», 15 дека-
бря 1967 года, посвященная первой 
в мире пересадке человеческого 
сердца. 

Москва. Международный конгресс трансплантологов.
Нэнси Эшер с супругом и Сергей Готье (справа).  

Акцент

 Согласно международным
конвенциям донорские органы 
пересаживаются только
гражданам своей страны

В два раза меньше
мандаринов 
из Абхазии
ввозят в этом году 
в Россию.
Но на прилавках 
дефицита не будет
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Извещение о проведении общественных слушаний
ИП Кравченко А.С. уведомляет о начале общественных обсужде-

ний по объекту экологической экспертизы – технология обезврежи-
вания пищевых отходов.

Обезвреживание пищевых отходов планируется осуществлять 
на территории муниципального образования Тимашевский район 
Краснодарского края.

Цель намечаемой деятельности: исключение попадания пищевых 
отходов на полигон захоронения ТКО.

Ответственный за организацию общественных слушаний: ИП 
Кравченко А.С.

С документацией объекта экспертизы можно ознакомиться 
с 29.11.2017 по 09.01.2018 по адресу: г. Тимашевск, ул. Транспортная, 
15. Время приема с 8.00 до 17.00.

Общественные обсуждения по объекту экологической экспертизы 
состоятся 09.01.2018 г. в 10.00 по адресу: 

г. Тимашевск, ул. Транспортная, 15.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает об итогах аукциона 
по продаже находящегося в федеральной собственности объекта 
недвижимого имущества (кадастровый номер 78:34:0004308:40) 
одновременно с находящимся в федеральной собственности зе-
мельным участком площадью 446 кв. метров (кадастровый номер 
78:34:0004308:29), на котором расположен такой объект недвижи-
мого имущества, расположенные по адресу: г. Санкт-Петербург, 
Лахта, Новая улица, дом 19, корп. 20, литера А (далее соответствен-
но — аукцион, Имущество), проведенного в соответствии с решени-
ем Правления АО «АИЖК» (протокол от 20.10.2017 № 6/30).

Характеристика Имущества:
Объект недвижимого имущества
Адрес (местоположение): г. Санкт-Петербург, Лахта, Новая ули-

ца, дом 19, корпус 20, литера А.
Наименование объекта: здание.
Назначение объекта: нежилое здание.
Количество этажей, в том числе подземных этажей: 1.
Площадь объекта: 128,6 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 78:34:0004308:40.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
недвижимости (далее — ЕГРН) от 13.03.2015 № 78-78/038-
78/070/014/2015-207/1.

Существующие ограничения (обременения) права: в соответ-
ствии с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» выступает 
агентом Российской Федерации и от своего имени совершает юри-
дические и иные действия, в том числе сделки, с находящимися в 
федеральной собственности земельными участками и иными объ-
ектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН от 02.11.2016 
№ 78-78/038-78/070/014/2015-208/1).

Иные сведения об объекте недвижимого имущества приведены 
в выписке из ЕГРН от 17.08.2017 № 78/001/019/2017-12600, вы-
данной филиалом Федерального государственного бюджетного 
учреждения «Федеральная кадастровая палата федеральной служ-
бы государственной регистрации, кадастра и картографии» по 
Санкт-Петербургу.

Земельный участок
Адрес (местоположение): г. Санкт-Петербург, Лахта, Новая ули-

ца, дом 19, корпус 20, литера А.
Кадастровый номер: 78:34:0004308:29.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: блокированная жилая за-

стройка.
Площадь земельного участка: 446 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в ЕГРН от 13.03.2015 № 78-78/038-
78/070/014/2015-199/1.

Существующие ограничения (обременения) права: в соответ-
ствии с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» выступает 
агентом Российской Федерации и от своего имени совершает юри-
дические и иные действия, в том числе сделки, с находящимися в 
федеральной собственности земельными участками и иными объ-
ектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН от 02.11.2016 
№ 78-78/038-78/070/014/2015-200/1).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном участ-
ке, в том числе сведения о его частях и обременениях, указаны в вы-
писке из ЕГРН от 17.01.2017 № 78/001/006/2017-2100, выданной 
филиалом ФГБУ «ФКП Россрестра» по Москве.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом об итогах аукциона от 01.12.2017 

№ А556-15/2017/2 победителем аукциона признано Общество с 
ограниченной ответственностью «Коннунлахти Инвест» предло-
жившее наибольшую цену за Имущество 3 600 000 (три миллиона 
шестьсот тысяч) рублей без НДС.

Извещение об итогах аукциона 
по продаже находящегося 

в федеральной собственности 
объекта недвижимого имущества 

одновременно с находящимся  
в федеральной собственности 

земельным участком, на котором 
расположен такой объект 
недвижимого имущества

В чем заключается главная 
проблема трансплантации 
в России — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1429838

Россияне не останутся без мандари-
нов на Новый год: на смену абхаз-
ских придут турецкие. 
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ФИНАНСЫ В США 
начинаются биржевые 
торги криптовалютой

Биткоин уже 
на Уолл-стрит

Игорь Зубков

ЧИКАГСКАЯ товарная биржа (CME) 18 декабря начнет 
торги фьючерсами на биткоин. Разрешение на это после 
длительных переговоров дала Комиссия по торговле то-
варными фьючерсами США. 

«Добро» на операции с биткоинами получили также 
Чикагская биржа опционов (Chicago Board Options 
Exchange) и биржа бинарных опционов Cantor Exchange. 

Это создаст дополнительный спрос на криптовалюту 
со стороны крупных инвесторов, а значит, на этот рынок 
придут крупные спекулянты, которые могут придать до-
полнительный импульс невероятному росту биткоина 
в цене. Еще в начале года он стоил около 1000 долларов, 
в минувшее воскресенье курс превысил 11 700 долларов. 

Благодаря этому раллли в мире появились первые 
«биткоиновые» миллиардеры. По оценке британской 
Telegraf ими стали американские братья-близнецы Тай-
лер и Кэмерон Уинклвосс, оспаривавшие в суде у Марка 
Цукерберга право считаться основателями Facebook. В 
2013 году они вложили в биткоины 13 миллионов долла-
ров.

США наряду с Канадой и Израилем относятся к стра-
нам с наиболее дружественным к криптовалютам регу-
лированием. На уровне ряда штатов биткоины рассма-
триваются фактически как деньги, федеральные регуля-
торы относятся к ним преимущественно как к товару. 
Тот и другой подход позволил американским властям 
обложить операции с биткоинами лицензиями и налога-
ми. Теперь у американцев появляются возможности ча-
стично захеджировать свои сделки с биткоинами. Тем не 
менее торги фьючерсами будут идти с существенными 
ограничениями из-за волатильности криптовалюты. 

Как ожидается, в России криптовалюты также будут 
допущены на биржу, но минфин и ЦБ РФ пока не дого-
ворились даже о базовых правовых дефинициях, не го-
воря уже о том, какие категории инвесторов получат 
разрешение работать с этими инструментами. Пока 
ясно только то, что статус денег криптовалюты в Рос-
сии не получат, они будут рассматриваться как вид 
ценных бумаг. 
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ЧМ-2018: жребий брошен

Матчи пройдут в 11 го-
родах, и болельщики 
смогут побывать сразу 

в нескольких регионах. «То, как 
мы умеем принимать друзей, зна-
ет любой, кто хоть раз приезжал 
в Россию. А поклонни ков футбо-
ла, игроков и их наставников мы 
относим именно к нашим дру-
зьям. Любовь к этому виду спорта 
у нас давняя, крепкая и всенарод-
ная», — подчеркнул Путин. В лето-
пись футбола навечно вписаны 
имена и наших спортсменов — Лев 
Яшин, Никита Симонян, Ринат 
Дасаев... «И неудивительно, что 
число тех, кто у нас сейчас зани-
мается футболом, превышает два 
миллиона семьсот тысяч чело-
век», — сказал он.

Глава государства уверен, что 
предстоящий чемпионат мира 
станет мощнейшим фактором 
развития этого вида спорта как 
в России, так и во всем мире, пре-
жде всего среди молодежи. «И мы 
сделаем все, чтобы он стал гран-
диозным спортивным праздни-
ком, но главное, еще больше спло-
тил большую и дружную между-
народную футбольную семью, 
для которой важнее всего сам 
спорт, дружба и честная борьба — 
ценности, которые неподвластны 
никакой текущей конъюнкту-
ре», — заверил он.

Церемония жеребьевки, по 
сути, воля случая, сказал прези-
дент. «И конечно, сильнейшую 
футбольную сборную мира опре-
делит не она, не случай, — добавил 
он. — Самую престижную, глав-
ную в карьере любого футболиста 
награду получит тот, кто докажет 
свое мастерство, выдержит на-
пряженную борьбу, отдаст победе 
все свои силы». Российский лидер 
пожелал всем 32 командам успе-
ха. «До встречи в 2018 году!» — за-
ключил он.

Перед церемонией финальной 
жеребьевки президент встретил-
ся с мировыми звездами футбола 
и поблагодарил их за популяриза-
цию этого вида спорта. На встречу 
пригласили многих легендарных 
спортсменов, в их числе Марадо-
на, Пеле, Роналдо и Рональдиньо. 
«Уверен, что ваша поддержка бу-
дет существенным вкладом 
в успешное проведение чемпио-
ната мира. И очень рассчитываю 
на то, что вы сможете приехать 

в Россию во время чемпионата», — 
обратился к футболистам Влади-
мир Путин.

«Разные поколения болельщи-
ков в России знают вас, и вы, без-
условно, их кумиры. Благодаря 
именно вам футбол так популя-
рен и в нашей стране», — сказал 
глава государства. Путин поднял 
с футболистами бокалы шампан-
ского, подошел к каждому. «Жере-
бьевка сейчас пройдет веселее», — 
улыбнулся он. Скоро будет вече-
ринка церемонии, развеселился 
и глава ФИФА. «Все время говорят 
о футбольной семье, поэтому это 
будет как семейная встреча», — 
подытожил президент. «Мы как 
семья хороша», — показал на со-
бравшихся вокруг звезд футбола 
Джанни Инфантино.

«Все здесь приехали сюда, что-
бы увидеть вас, и хотят сфотогра-
фироваться, — сказал Марадона 
Путину. — Но Роналдо такой 
скромный, что сказал мне: «По-
жалуйста, скажи это за меня! Ска-
жи это Путину». «А я пришел, что-
бы встретиться с вами, как удачно 
все мы друг друга нашли», — улыб-
нулся глава государства. «Я рядом 
с господином Путиным!» — сразу 
застолбил место на фотографии 
легендарный аргентинец.

Сплошные загадки
В последнее время нам так час-

то везет с жеребьевками, и с та-
ким же постоянством эта видимая 
легкость соперников заканчива-
ется фиаско, что на этот раз не 
шибко страшные соперники, до-
ставшиеся нам, мало у кого выз-
вали эйфорию. Конечно, сразу же 
нашлись те, кто принялся кричать 
«ну уж из такой-то группы выхо-
дить обязаны». Но в целом на-
строение в Кремлевском дворце 
царило скорее осторожное. На-
пример, мы в своем журналист-
ском кругу так и не пришли к еди-
ному выводу, как это понимать — 
то ли радоваться, то ли впадать 
в депрессию. И разошлись скорее 
в тревожном ожидании, смешан-
ном с определенным оптимиз-
мом.

Никуда ведь не деться от вос-
поминаний о ЧМ-2002, где нам 
достались Тунис, Япония и совсем 
не такая звездная, как сейчас, 
Бельгия. Казалось бы, куда уж 
лучше, а справились тогда только 

с африканской сборной на старте 
турнира. На Евро-2012 и вовсе 
была эйфория. Чехия, Польша, 
Греция — восторг. А в итоге набра-
ли четыре очка и опять-таки нику-
да не вышли. Чемпионат мира 
в Бразилии тоже не обещал прова-
ла — Южная Корея, Бельгия, Ал-
жир. По факту заработали два 
очка и бесславно закончили тур-
нир. На Евро-2016 — похожая 
история. Так что заранее кидаться 
шапками как-то не хочется, а вот 
разобраться, с кем придется 
иметь дело, нужно обязательно.

Матч открытия ЧМ-2018 в лю-
бом случае войдет в историю. 

Ведь никогда еще турнир не начи-
нался с поединка двух команд, за-
нимающих самые низкие места 
в рейтинге ФИФА. Саудовская 
Аравия спряталась аж на 63-й по-
зиции, Россия и вовсе 65-я. С уче-
том того, как составляется этот 
самый рейтинг, ни в коем случае 
нельзя ставить знак равенства 
между местом в нем конкретной 
команды и ее реальной силой, но 
факт сам по себе занятный. Ну 
а Саудовская Аравия при любых 
раскладах будет единственной 
сборной, на фоне которой россия-
не будут считаться безусловным 
фаворитом. 

Мы даже не станем делать вид, 
что знаем футболистов, защища-
ющих цвета этой команды. Здесь 
нет звезд, а успехи саудитов на 
футбольном поле весьма скром-
ны. Четыре участия в финальных 
турнирах чемпионата мира 
и один выход в плей-офф — в де-
бютном розыгрыше от 1994 года. 
Самое любопытное в нынешней 
команде Саудовской Аравии — ее 
взаимоотношения с главными 
тренерами, которые меняются со 
стремительной быстротой. На 
чемпионат мира команду вывел 

Берт ван Марвейк, после чего он 
оставил должность аргентинцу 
Эдгардо Баусе. Тот проработал 
лишь пару месяцев — теперь пост 
занял Хуан Антонио Пицци. Он 
еще недавно рулил сборной Чили, 
но после того как чилийцы сенса-
ционно провалили отбор на ЧМ-
2018 и не смогли попасть даже 
в стыковые матчи, Пицци ушел 
в отставку.

Второй соперник, Египет, чуть 
менее загадочен. В его составе 
есть неплохие игроки, выступаю-
щие в Европе. И даже одна мегаз-
везда — это Мохамед Салах, игра-
ющий первую скрипку в «Ливер-

пуле». Но, на наше счастье, Салах 
у египтян всего один. А вот опыта 
игры на чемпионатах мира, мож-
но считать, нет вовсе. Лишь два-
жды «фараоны» проходили афри-
канский отбор, и в последний раз 
это происходило в 1990-м, когда 
нынешние футболисты сборной 
в лучшем случае только родились. 
Зато египтяне могут похвастаться 
квалифицированным тренером. 
Эктор Купер когда-то творил чу-
деса в «Валенсии», в начале века 
дважды выводив довольно скром-
ный испанский клуб в финал Лиги 
чемпионов. Так что этот специа-
лист определенно знает, как доби-
ваться успеха даже при ограни-
ченных ресурсах.

Завершится групповой этап 
для россиян встречей с Уругваем. 
Эта команда, безусловно, из раз-
ряда «топ». По-другому и быть не 
может, когда в составе есть Луис 
Суарес и Эдинсон Кавани из «Бар-
селоны» и «ПСЖ», а защиту це-
ментирует Диего Годин из ма-
дридского «Атлетико». Игроков 
такого уровня у сборной России 
нет даже на далеком горизонте. 
Уругвайцы не всегда впечатляли 
своей игрой в отборочном цикле, 

но прошли его достаточно ровно 
и стабильно, заняв в южноамери-
канской зоне второе место и про-
пустив вперед только бразильцев. 
Сборная России может сделать 
так, что матч в Самаре с двукрат-
ными чемпионами мира уже не 
будет иметь решающего значе-
ния. До того, чтобы выход из груп-
пы зависел от результата встречи 
с таким соперником, действи-
тельно лучше не доводить. Но 
даже если это и произойдет, зара-
нее сдаваться тоже не стоит. Един-
ственный матч Россия — Уругвай, 
правда, товарищеский, закончил-
ся в мае 2012-го с ободряющим 
счетом 1:1. 

Черчесов спокоен
Главный тренер сборной Рос-

сии Станислав Черчесов перед 
жеребьевкой был в центре внима-
ния. Пока большинство гостей 
в ожидании церемонии выпивали 
и закусывали, рулевой наших 
футболистов, который, как из-
вестно, к алкоголю абсолютно 
равнодушен, был в постоянном 
окружении. Друзья и знакомые — 
как люди российского футбола, 
так и иностранцы — то и дело под-
ходили к нему поболтать. Трудно 
представить, какое напряжение 
при этом испытывал Станислав 
Саламович, но вида не подавал 
и держался максимально вежливо 
и приветливо со всеми. А после 
того как все закончилось, с таким 
же максимально нейтральным 
выражением лица Черчесов вы-
шел к журналистам.

Довольны жребием?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Нельзя гово-
рить после жеребьевки, доволен 
или нет. Опережу ваши вопросы: 
не знаю ни одну из команд, по-
скольку ранее мы с ними не игра-
ли. Что бросается в глаза: матчи 
у нас идут по нарастающей. 
Здесь, возможно, подчеркиваю, 
возможно, есть какой-то бонус.

Какие у вас были эмоции, когда 
в соперники достался Уругвай?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Как до жере-
бьевки, так и после, эмоции 
у меня были одинаковые. Кстати, 
я улыбнулся, когда вытянули 
Уругвай, потому что они просили 
нас провести контрольный матч, 
а мы все никак не соглашались. 

Они нас преследовали и все рав-
но достали (улыбается). У Уруг-
вая есть Кавани и Суарес, но это 
лишь имена. Все покажет игра.

Что скажете о лидере египетской 
сборной Мохамеде Салахе?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Понятно, что 
это звезда. Буду наблюдать за 
ним в матче «Спартака» с «Ли-
верпулем». Собираюсь для этого 
полететь в Англию.

Кого меньше всего хотели полу-
чить в соперники?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Я еще неделю 
назад в интервью сказал, что 
было бы нежелательно встре-
чаться с испанцами. Можно о чем 
угодно говорить, но это команда 
с игроками мирового уровня.

При выборе соперников по 
контрольным матчам будете от-
талкиваться от того, с кем будете 
играть в группе?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Конечно. Сей-
час мы обсуждали, с кем нам сыг-
рать заключительный контроль-
ный матч перед стартом чемпио-
ната мира. В марте у нас уже за-
планировала встреча с бразиль-
цами. Будет точно еще игра с од-
ной из ведущих европейских 
сборных. С кем именно, узнаете 
чуть позже. На сборе в Австрии 
мы встретимся с австрийцами.

Когда планируете посмотреть 
первый матч Саудовской Ара-
вии?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Не могу ска-
зать. Надо посмотреть их распи-
сание.

С кем-то из коллег удалось пооб-
щаться?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Сразу после же-
ребьевки мы пересеклись с Пицци 
(Хуан Антонио Пицци — главный 
тренер сборной Саудовской Ара-
вии. — Прим. «РГ»). Улыбнулись 
и пожелали друг другу удачи.

Будете следить за Португалией 
или Испанией, которые могут 
нам попасться в 1/8 финала?
СТА Н И С Л А В  Ч Е Р Ч Е С О В :  Видите, как 
судьба сложилась: недавно с Ис-
панией играли, на Кубке конфе-
дераций — с португальцами. Зна-
ем их, хотя в каждой команде из-
менения всегда происходят.

Аргентинцев уже не боятся
С тех пор, как мексиканские 

журналисты ввели по ходу до-
машнего ЧМ-1970 термин «груп-
па смерти», редкий чемпионат 
мира на групповом этапе обхо-
дился без квартета, который не 
получил бы этот звучный ярлык. 
Обычно так называют самые не-
предсказуемые группы, в кото-
рых реальных претендентов на 
выход в плей-офф больше, чем 
количество доступных путевок.

Так вот на ЧМ-2018 явной 
«группы смерти», по общему 
мнению, не наблюдается. Если 
отталкиваться от формальных 
критериев, то есть положения ко-
манд в рейтинге ФИФА, то силь-
нейшим выглядит квартет под 
литерой «B». Действующему 
чемпиону Европы Португалии 
досталась сборная с наивысшим 
рейтингом из второй корзины 
Испания, а также Иран и Марок-
ко, являвшиеся вторыми по рей-
тингу в третьей и четвертой кор-
зинах соответственно. Однако 
это очень условный подход: мало 
кто сомневается, что португаль-
цы и испанцы легко квалифици-
руются в плей-офф.

В действительности же боль-
ше всего на «группу смерти» по-
хож квартет «D» с Аргентиной, 
Нигерией, Хорватией и Исланди-
ей. Понятно, на общем фоне вы-
деляются наследники Диего Ма-
радоны. «У нас самая тяжелая 
группа. Выходить на поле против 
Лео Месси — это просто нет 
слов», — эмоционально заявил 
глава Хорватского футбольного 
союза Давор Шукер. Но в том-то 
и дело, что переоценивать арген-
тинцев, с трудом пробившихся 
на ЧМ-2018, не стоит: это недав-
но в Краснодаре показала Ниге-
рия, ярко обыграв южноамери-
канцев пусть и в товарищеском 
матче со счетом 4:2. Кстати, ар-
гентинцы с «суперорлами», как 
называют себя нигерийцы, на 
мировых форумах встречаются 
регулярно, и каждый раз матчи 
получаются упорными.

Исландцев, гремевших на 
Евро-2016, со счетов тоже сбра-
сывать нельзя. К тому же, у них 
будет козырь, которым не смо-
жет похвастаться ни один из их 
соперников: огромная армия бо-
лельщиков, уже с энтузиазмом 

скупающая билеты на игры сво-
их любимцев.

— Встретиться с аргентинцами 
будет романтично и весело. Они 
привносят романтику на чемпи-
онат мира. И да, я уже общался 
с нашим скаутом. Правда, он мне 
рассказал только про их 10-го но-
мера, — пошутил наставник ис-
ландцев Хеймир Хадльгримссон, 
справедливо намекая на чрез-
мерную зависимость аргентин-
цев от Месси, выступающего 
с «десяткой» на спине.

А вот во всех остальных груп-
пах легко можно обнаружить од-
ного или двух явных фаворитов. 
Португалия и Испания в группе 
«B», Франция в группе «С», Бра-
зилия в группе «Е», Германия 
в квартете «F», Англия с Бельгией 
в группе «G» и Колумбия с Поль-
шей в группе «H» не должны ис-
пытать особых проблем с выхо-
дом в плей-офф чемпионата 
мира. 

По результатам жеребьевки 
32 команды-участницы были
разделены на восемь групп.

Первый вице-президент РФС Никита Симонян начал жеребьевку, достав из корзины шар с Россией. Наставник сборной России Станислав Черчесов так и не признался, доволен он жребием или нет.

Акцент

 14 июня 2018 года сборная 
России сыграет первый матч 
ЧМ-2018 на арене в «Лужниках» 
против Саудовской Аравии

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Официальный талисман ЧМ-2018 Забивака не мог пропустить шоу в Кремлевском дворце.
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РАСПИСАНИЕ МАТЧЕЙ 
В ГРУППЕ А

1-й тур
14 июня, четверг
18.00*. Россия — Саудовская Аравия. 

Стадион «Лужники», Москва

15 июня, пятница
17.00. Египет — Уругвай. «Екатерин-

бург Арена», Екатеринбург

2-й тур
19 июня, вторник
21.00. Россия — Египет. «Стадион 

Санкт-Петербург», Санкт-Петербург

20 июня, среда
18.00. Уругвай — Саудовская Аравия. 

«Ростов Арена», Ростов-на-Дону

3-й тур
25 июня, понедельник
18.00. Уругвай — Россия. «Самара Аре-

на», Самара

17.00. Саудовская Аравия — Египет. 

«Волгоград Арена», Волгоград

* — везде указано местное время
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ВОЛЕЙБОЛ Казанский 
«Зенит» в Белгороде 
выиграл Кубок России

Первые 
в «Космосе»

Илья Трисвятский

ПОБЕДОЙ казанского «Зенита» под началом наставника 
олимпийских чемпионов Лондона-2012 Владимира Алек-
но завершился «Финал четырех» розыгрыша Кубка Рос-
сии среди мужских команд, великолепно организованный 
в белгородском дворце спорта «Космос». В решающем 
матче волейболисты из столицы Татарстана одолели сен-
сационно вышедший в финал кемеровский «Кузбасс» — 3:2 
(19:25, 26:24, 26:24, 22:25, 15:11).

Безусловно, болельщики и специалисты в преддверии 
«Финала четырех» ждали битву за трофей между «Зени-
том» и «Белогорьем». Но хозяева мини-турнира провально 
сыграли полуфинальную встречу с «Кузбассом» — 0:3 
(17:25, 20:25, 21:25). У хозяев арены в этом матче не полу-
чалось абсолютно ничего, хотя к играм за Кубок они подо-
шли, имея серию из девяти побед подряд в регулярном 
чемпионате Суперлиги. В результате уже на следующий 
день многолетний руководитель и главный тренер ВК «Бе-
логорье» Геннадий Шипулин принял отставку своего бли-
жайшего помощника румынского специалиста Георге Кре-
цу, который проработал в команде меньше половины сезо-
на.

Для зенитовцев полуфинал против новосибирского 
«Локомотива» получился непростым. Все вроде бы шло к 
скоротечной победе, но в третьем сете сибиряки уперлись 
и взяли марафонскую партию, в которой было разыграно 
66 (!) очков. И все же подопечные Алекно сумели использо-
вать мощь своего состава, в итоге дожав соперника — 3:1 
(27:25, 25:21, 32:34, 25:20).

Вчерашний матч за титул получился на загляденье. 
Мало кто ожидал, что «Кузбасс», руководимый финским 
тренером Туомасом Саммелвуо и лишь во второй раз за 
четвертьвековую историю Кубка России добравшийся до 
финала, сможет снова навязать борьбу команде, считаю-
щейся признанным грандом нашего волейбола. Однако 
«Зениту» потребовались пять сетов, чтобы сломить сопро-
тивление кемеровчан. В итоге «Зенит» в четвертый (!) раз 
подряд выиграл Кубок России. 

По завершении финала были названы лучшие игроки в 
каждой команде. У кемеровчан индивидуальный приз по-
лучил Виктор Полетаев, у команды из Казани отмечен 
Леон.

БАСКЕТБОЛ В Единой лиге
УНИКС продолжает
идти без поражений

На мяч больше

Илья Трисвятский

ПОСЛЕ почти двухнедельной паузы, связанной с высту-
плением сборной России в квалификационных матчах 
первенства мира-2019, возобновился регулярный чемпи-
онат Единой лиги. Центральным матчем игрового уик-эн-
да стало соперничество казанского УНИКСа и «Химок». 
На берегах Волги хозяева почти при аншлаге, в присутст-
вии 6200 зрителей, уступали в заключительной четверти 
до десяти очков, но все же смогли справиться с подмосков-
ной командой и сохранили «ноль» в графе «поражения» — 
80:79.

Казалось, химчане после серии из трех неудач в Евроли-
ге могут держать удар. На прошлой неделе команда главно-
го тренера Георгиоса Барцокаса на домашней арене в Мы-
тищах одолела немецкий «Бамберг», да и вчера могла по-
радовать своих болельщиков положительным результатом 
во встрече с одним из лидеров Единой лиги. Но сил на кон-
цовку явно не хватило.

Вчера в Казани большую часть матча шла практически 
равная борьба. Заключительная четверть началась при 
счете 62:58 в пользу «Химок». Дальние попадания Гилла 
и Дженкинса из состава гостей позволили подмосковным 
баскетболистам «убежать» от хозяев на десять очков. Од-
нако это вовсе не означало положительного исходя для 
гостей. За 68 секунд до сирены об окончании основного 
времени матча Антон Понкрашов дальним попаданием 
помог УНИКСу сократить отставание до 73:77. А затем 
нигерийский форвард казанского клуба Мелвин Эджим 
забил с фолом и после реализованного штрафного счет 
стал 76:77. 

Героем матча в итоге стал испанский легионер хозяев 
Хоаким Колом. Если быть точнее, то родом он из карлико-
вого государства Андорра, расположенного между Испа-
нией и Францией. На последней минуте Колом ответил 
двумя точными штрафными на реализованные фолы Алек-
сея Шведа, после чего умудрился сделать перехват и довел 
свою контратаку до логического и яркого завершения — 
80:79. Концовка получилась просто сумасшедшей!

По окончании матча «Химки» подали протест, посчи-
тав, что на результат игры повлияли две судейские ошибки 
в концовке. По мнению гостей, в одном случае игрок казан-
цев Колом нарушил правило «зоны» после своего решаю-
щего перехвата, а в другом — химчанам в последней атаке 
должны были засчитать два набранных очка после того, 
как игрок хозяев уже после финальной сирены смахнул 
мяч с кольца. Протест «Химок» будет рассмотрен в бли-
жайшее время на директорате Лиги.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Хоккей с мячом стал своим в воскресных школах 

Клюшки для всей семьи
Павел Петровский

Н
аступление зимнего сезо-
на всегда с нетерпением 
ждут ребята, занимающи-

еся нашим национальным видом 
спорта — хоккеем с мячом — в цер-
ковно-приходских воскресных 
школах. Тренировки организова-
ны и проходят в рамках заклю-
ченного в 2009 году договора о 
сотрудничестве между Русской 
православной церковью (РПЦ) и 
Федерацией хоккея с мячом Рос-
сии (ФХМР). С тех пор сторонам 
удалось реализовать несколько 
оригинальных проектов, направ-
ленных на пропаганду здорового 
образа жизни среди молодежи.

Один из инициаторов приоб-
щения учеников воскресных 
школ к регулярным спортивным 
тренировкам, клирик храма Свя-
тителя Николая на Трех горах 
священник Даниил Зубов, входит 
в состав Патриаршей комиссии 
по физической культуре и явля-
ется «по совместительству» ду-

ховником сборной России по 
хоккею с мячом. В молодости он 
защищал ворота футбольных 
клубов «Спартак» (Москва) и 
ЦСКА в матчах чемпионата стра-
ны среди дублирующих составов. 
Хотя ему предрекали хорошее 
спортивное будущее, отец Дани-
ил отказался от вратарской ка-
рьеры в пользу служения Право-
славной церкви.

Можно ли сочетать духовную 
жизнь и спорт?
ДАНИИЛ ЗУБОВ: Для религиозного че-
ловека ответ вполне очевиден: 
необходимость физической ак-
тивности была заложена самим 
Творцом, повелевшему Адаму: 
«В поте лица будешь есть хлеб 
свой». Господь дал человеку для 
этого совершенное тело, которое 
способно выносить колоссаль-
ные физические нагрузки, и бо-
лее того, нуждающееся в них. 
Нужно отметить, физическая 
культура присутствовала во всех 
известных древних цивилизаци-

ях. Спорт со временем стал раз-
виваться в том числе и как один 
из элементов национальной 
культуры. Русской культуре всег-
да была близка идея соборности. 
Это же стремление к соборности 
нашло отражение и в народных 
играх, забавах, носивших почти 
всегда коллективный характер и 
трансформировавшихся позднее 
в национальные виды спорта, как 
например, хоккей с мячом. Мы 
очень рады нашему сотрудниче-

ству с Федерацией хоккея с мя-
чом, которое началось в 2016 
году. Надо сказать, что спортив-
ные занятия для детей в нашей 
воскресной школе проводились и 
ранее, но благодаря ФХМР и ее 
президенту Борису Скрыннику 
это направление вышло на каче-
ственно новый уровень. Мы по-
лучили спортивный инвентарь, 
хоккейную форму, занятия ведут 
профессиональные тренеры. 
Кстати, хоккей с мячом оказался 
семейным видом спорта, идеаль-
но подходящим для рамок вос-
кресной школы. 

Почему вы считаете необходи-
мым уделять внимание спорту в 
воскресной школе?
ДАНИИЛ ЗУБОВ: В детстве, когда в ре-
бенке закладываются основы его 
будущего, очень важно задать 
правильные установки, тот век-
тор, следуя которому уже взро-
слый человек сможет не сбиться 
с пути. Поэтому я считаю, что для 
ребенка важно не только прио-
брести знания в различных об-
ластях, но и физически окреп-
нуть. Сейчас дети недостаточно 
занимаются спортом, подвиж-
ные игры заменяются быстрым 
движением пальцев по клавиату-
ре или экрану гаджета. Процесс 
ухода в электронные устройства 
настолько захватил современное 
общество, что не реагировать на 

это мы сегодня не можем. Ведь 
речь без всякого преувеличения 
идет о нашем будущем! Поэтому 
спорт в рамках воскресной шко-
лы — это возможность привить 
детям правильное отношение к 
спорту и физической культуре, 
как абсолютно необходимому 
атрибуту здорового образа жиз-
ни. А в нашем случае, когда гово-
рим про такой коллективный вид 
спорта, как хоккей с мячом, это и 
прекрасная возможность объе-
динить семьи.

Где-то еще кроме Москвы дейст-
вуют секции хоккея с мячом при 
церквах?
ДАНИИЛ ЗУБОВ: Постоянно действу-
ющих секций пока нет, но внима-
ние к нашей работе благодаря 
усилиям и ФХМР растет. С одной 
стороны, это связано с отсутст-
вием хоккейной инфраструкту-
ры рядом с храмами, иногда с фи-
нансированием, но с другой сто-
роны, не всегда и не везде физи-
ческой культуре уделяется дол-
жное внимание. Хотя наш опыт 
показывает, насколько позитив-
но воспринимается спортивная 
работа прихожанами. Конечно 
же, это во многом заслуга самой 
ФХМР, которая организует заме-
чательные праздники даже для 
непрофессиональных команд, 
главный из которых — детский 
турнир на призы Святейшего Па-
триарха Московского и всея Руси 
на катке на Красной площади.

Ваша команда тоже принимала 
участие в турнире?
ДАНИИЛ ЗУБОВ: Команда нашей вос-
кресной школы на нем дебютиро-
вала в этом году, и ребята до сих 
пор вспоминают замечательный 
праздник на льду у стен Кремля. 
Поставив цель хорошо высту-
пить на турнире в 2018 году, 
наши юные спортсмены не пре-
кращали тренироваться даже в 
теплое время года.

Хоккей «Йокерит» и СКА провели первый в истории КХЛ матч 
на открытом воздухе

Вышли из дворца

Павел Петровский 

Н
акануне в Хельсинки 
состоялся уникаль-
ный матч в рамках 
регулярного чемпио-
ната КХЛ. 

Финский «Йокерит» прини-
мал питерский СКА на открытой 
площадке. 

Встреча команд завершилась 
со счетом 4:3 в пользу россий-
ского клуба. В составе победите-
лей самыми результативными 
игроками стали Илья Ковальчук, 
набравший три очка (1+2), а так-
же Вадим Шипачев и Сергей Ка-
линин, в активе которых по од-
ной шайбе и результативной пе-
редаче.

Как отмечается в сообщении 
пресс-службы Континентальной 
хоккейной лиги, поединок на от-

крытом воздухе впервые в деся-
тилетней истории лиги, устано-
вил новый рекорд посещаемости 
КХЛ — 17 645 зрителей. 

Таким образом, удалось по-
бить достижение, установленное 
во время встречи «Лев» — «Метал-
лург» (Магнитогорск) в финаль-
ной серии Кубка Гагарина в сезо-
не-2013/14 (17 073 человек).

Также добавим, что для СКА 
эта победа стала восьмой подряд.

После матча на пресс-конфе-
ренции наставник армейцев с бе-
регов Невы Олег Знарок так про-
комментировал встречу:

— Формат, конечно, непривыч-
ный. Перед матчем волновался, 
что это будет не игра, а непонят-
но что. Но — хорошо получилось. 
Какие советы давал игрокам? 
Я-то выступал при «-20», тогда 
салом мазались, газеты под одеж-
ду подкладывали... Думаю, в Пе-

тербурге на матч на открытом 
воздухе больше 18 000 соберет-
ся. Надо ли проводить почаще та-
кие игры в КХЛ? Надо, но чтобы 
не слишком много их было. 

Наставник «джокеров» Юкка 
Ялонен в свою очередь отметил 
атмосферу на стадионе:

— Сегодня мы играли против 
команды, которая была сильнее. 
Особенно в первом периоде, нас 
просто переиграли. Затем полу-
чилось подтянуться, но этого не 
хватило. Рады той атмосфере, ко-
торая царила на трибунах. До-
вольны событием, но расстроены 
результатом.

Тем временем в НХЛ наши 
хоккеисты вновь на первых ро-
лях. Нападающий «Вашингтона» 
Александр Овечкин поднялся на 
10-е место по голам в большинст-
ве в истории НХЛ.

В домашнем матче «регуляр-
ки» с «Коламбусом» (4:3) Овеч-
кин реализовал численное преи-
мущество в концовке второго 
периода. На его счету теперь 
218 шайб, заброшенных в боль-
шинстве. Форвард в списке оста-
вил позади Яромира Ягра и Май-
ка Гартнера.

Порадуемся и за нападающе-
го «Тампы-Бэй» Никиту Кучеро-
ва, которого признали второй 
звездой очередного игрового 
дня в заокеанской лиге. 

Хоккеист в домашней встрече 
против «Сан-Хосе» (5:2) офор-
мил дубль и вышел в лидеры 
бомбардирской и снайперской 
гонок в Национальной хоккей-
ной лиге.

Хоккеисты СКА одержали восьмую 
победу подряд в регулярном чем-
пионате КХЛ.

Спорт, и в частности русский хоккей, помогают детям уйти из виртуальной реальности.

Акцент

 Команды со всей страны 
с нетерпением ждут турнир 
на призы Патриарха, который 
ежегодно проходит 
на Красной площади

Акцент

 Матч в Хельсинки установил 
новый рекорд посещаемости 
в КХЛ — 17 645 зрителей

НОВОСТИ

Спортсмены
из КНДР
отказались
от участия
в Играх-2018

ОСТАЛИСЬ 
ДОМА

Олег Кирьянов, Сеул

НЕСМОТРЯ на неоднократные 
приглашения Южной Кореи, ко-
торая буквально через два месяца 
примет у себя зимние Олимпий-
ские игры, все идет к тому, что 
КНДР не приедет в Пхенчхан, хотя 
ее спортсмены получили путевку 
на участие в Играх. 

Северокорейские атлеты не 
подали заявки на Игры, что рав-
нозначно отказу от участия. Впро-
чем, Международный олимпий-
ский комитет (МОК) готов до по-
следнего ждать положительного 
решения Северной Кореи.

Напомним, что очередные 
зимние Олимпийские и Паралим-
пийские игры пройдут в Южной 
Корее в феврале — марте 2018 г. 
Церемония открытия пройдет 
9 февраля. Основные объекты 
сосредоточены в уезде Пхенчхан 
и городе Каннын.

Как сообщили источники 
в южнокорейских спортивных 
кругах, северокорейская пара фи-
гуристов 18-летняяя Рём Дэ Ок 
и 25-летний Ким Чжу Сик не пода-
ли заявку на участие в Олимпиа-
де-2018. Сроки подачи заявок уже 
прошли. Рём и Ким были единст-
венными представителями КНДР, 
которые получили от своей стра-
ны право на участие в зимней 
Олимпиаде, успешно пройдя от-
борочные состязания в категории 
фигурного катания в парах.

«Отсутствие формальной за-
явки на участие понимается как 
официальный отказ от Игр. 
В МОК уже начали процедуру по 
передаче права на участие другим 
спортсменам», — пояснили в Ор-
гкомитете Олимпиады-2018. Ме-
сто северокорейцев теперь ско-
рее всего перейдет к той паре, ко-
торая по баллам заняла следую-
щее место. Таковыми являются 
представители Японии. 

Впрочем, как отмечают эк-
сперты, Северная Корея все же 
еще имеет шанс прибыть на Игры. 
В Международном олимпийском 
комитете (МОК) полностью под-
держивают Южную Корею по ча-
сти идеи о большом символизме 
Олимпиады в плане укрепления 
мира. По слухам МОК готов пре-
доставить КНДР в порядке исклю-
чения право для участия, но для 
этого необходим официальный 
запрос со стороны Пхеньяна.

«Краснодар»
обыграл 
«Ахмат», 
уступая 0:2

УПЕРТЫЕ 
«БЫКИ»

Артур Нанян

САМЫЙ яркий матч 19-го тура 
российской Премьер-лиги состо-
ялся в Краснодаре. Команда с од-
ноименным названием добилась 
волевой победы над «Ахматом» 
(3:2), уступая к перерыву со сче-
том 0:2.

— Так нельзя играть. Мы там 
никого не сможем одолеть. Да что 
там победить, мы даже один гол 
не забьем, — такой тирадой разра-
зился в после первого тайма луч-
ший бомбардир «Краснодара» 
Федор Смолов.

Понять его можно: в старто-
вые 45 минут «Ахмат» был очень 
хорош, в то время как хозяева не 
создали, по сути, ни одного мо-
мента у ворот гостей. Дошло до 
того, что после второго гола гроз-
ненцев болельщики «быков», как 
еще называют «Краснодар», на-
чали скандировать: «Шалимов, 
уходи!». В связи с этим на арене 
была включена заглушка в виде 
шума. 

Казалось, ни Шалимов, ни его 
футболисты не в состоянии пере-
вернуть ход встречи. Но во вто-
ром тайме краснодарцы резко ак-
тивизировались и забили три 
мяча. 

— После перерыва мы перело-
мили ситуацию. Хочу поблагода-
рить настоящих болельщиков. Их 
поддержка нам очень помогла, — 
отметил Шалимов в эфире теле-
канала «Наш футбол».

В остальных матчах 19-го тура 
были зафиксированы следующие 
результаты: «Арсенал» — «Спар-
так» — 0:1, ЦСКА — «Тосно» — 6:0, 
«Динамо» — «Ростов» — 2:0, «Зе-
нит» — «Урал» — 2:1, «Локомотив» 
— «Рубин» — 1:0, «Уфа» — «Амкар» 
— 3:0. Встреча «Анжи» со «СКА-
Хабаровск» завершилась вчера 
после подписания номера «РГ» в 
печать. 

Баскетболисты «Химок» после яркой победы над «Бамбергом» 
в Евролиге оступились в матче Единой лиги.
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Ресурсы негосударственных 
 медицинских учреждений 
 по-прежнему используются 
 недостаточно эффективно

Частнику вход ограничен А5

ТЕНДЕНЦИЯ Три последних года
стабильно растет въездной
медицинский туризм  

В Россию едут
за улыбкой

Валентина Терехина 

ПО ИТОГАМ  2017 года число 
приезжающих в Россию на лече-
ние иностранцев составит более 
90 тысяч человек. Такие данные 
прогнозирует Российская ассо-
циация медицинского туризма 
(РАМТ). Число зарубежных па-
циентов, приезжающих в наши 
клиники, растет все последние 
годы. Растет и доверие россиян 
к отечественным врачам: имея 
возможность поехать за грани-
цу, соотечественники все чаще 
выбирают лечение на родине.  

В 2016 году Ассоциация меди-
цинского туризма (МТА, Вашинг-
тон) впервые включила Россию 
в мировой рейтинг медицинского 
туризма, поставив ее на 34-е ме-
сто. Первый значительный успех 
вскоре поддержали и оценки, по-
лученные на Международной ту-
ристической ярмарке (ITB) в Бер-
лине. Там подтвердили, что за по-
следние три года Россия показала 
наибольший рост медицинского 
туризма среди всех стран, пред-
ставленных в рейтинге. 

— Сегодня мы уверенно можем 
говорить о больших перспективах 
этого направления. И хотя еще 
много над чем предстоит порабо-
тать, международное признание 
наших лучших клиник и высоко-
профессиональных врачей — это 
крепкий и правильный фунда-
мент, на котором можно и нужно 
развивать медицинский туризм 
в Россию», — считает президент 
РАМТ Константин Онищенко. 

Откуда приезжают в нашу 
страну, чтобы поправить здоро-
вье? Большинство —  из стран  
бывшего СССР. Для их граждан 
авторитет российских медиков, 
заработанный  на протяжении 
многих десятилетий, по-прежне-

му неоспорим. Наша страна пре-
доставляет более качественные 
по сравнению с их собственны-
ми медицинские услуги. 

— В последнее время заметно 
возросла заинтересованность 
в российской медицине граждан из 
Китая, Южной Кореи, Японии, 
Вьетнама, Таиланда и Индии, — рас-
сказывает Константин Онищенко. 
— Поправлять здоровье у нас в 
стране для них выгодно: в связи 
с ослаблением российского рубля 
лечение в России обходится дешев-
ле, чем аналогичная помощь 
в США или Европе. Территориаль-

ные  предпочтения тоже учитыва-
ются. Китайцы в основном лечатся 
в медицинских учреждениях Даль-
невосточного и Сибирского феде-
ральных округов, охотно едут 
в Екатеринбург, Новосибирск, 
Томск, да и Москва — ближайшая 
к ним европейская столица. 

Толчком к росту числа въезд-
ных пациентов стали изменения 
в визовом режиме — так называе-
мые «безвизовые списки». А для 
рациональных европейцев кри-
терий соответствия цены и каче-
ства медицинских услуг — основ-
ной. Они не обращают внимания 
на политическую составляющую 
и отношение их властей 
к выбранной для лече-
ния стране. 

ЭКСПОРТ Российские лекарства 
все активнее выходят 
на внешние рынки 

Таблетка 
на выданье 

Ирина Невинная 

ЗА ПЕРВОЕ полугодие 2017 года 
экспорт российских лекарств вы-
рос на 23,5 процента, заявил ми-
нистр промышленности и торгов-
ли РФ Денис Мантуров на конфе-
ренции «Биотехмед-2017», кото-
рая прошла в сентябре. 

Расширение несырьевого эк-
спорта — одна из экономических 
задач, поставленных руководст-
вом страны наряду с импортоза-
мещением. В полной мере касает-
ся это и фармацевтической про-
мышленности. Когда в 2010 году 
стартовала федеральная целевая 
программа «Фарма-2020», перво-
очередной задачей было обеспе-

чить российских пациентов до-
ступными по цене и приемлемы-
ми по качеству отечественными 
лекарствами, в том числе анало-
гами наиболее эффективных за-
рубежных. Но одновременно в 
минпромторге заявляли и о стра-
тегических целях: собственных 
разработках инновационных пре-
паратов, выводе их на зарубеж-
ные рынки, что на тот момент ка-
залось фантастикой.

Сейчас, спустя всего восемь 
лет, ведущие фармацевтические 
компании России регистрируют 
лекарственные препараты бо-
лее, чем в 60 странах мира. При-
чем свою продукцию на экспорт 
ориентируют не только ино-
странные компании, локализо-
вавшие производство на терри-
тории нашей страны, но и рос-
сийские компании.

Безусловно, особенности есть 
и у тех, и у других. Когда «большая 
фарма» пришла в Россию, она 
сразу же проектировала и строи-
ла производственные площадки, 
организовывала технологиче-

ский процесс по международным 
стандартам. Отечественным ком-
паниям, поставившим целью эк-
спортировать свою продукцию, 
пришлось «дотягивать» свои ком-
петенции до требуемого уровня.

«Сейчас, в условиях слабого 
рубля, экспорт — это возможность 
для бизнеса, с другой стороны, 
для российской компании постав-
ка товаров на внешние рынки — 
объективно сложная задача, — 
считает глава компании «Ниж-
фарм», вице-президент концерна 
STADA AG Дмитрий Ефимов. — 
Если взять дженерики, то препа-
рат, претендующий на успех за 
рубежом, должен иметь опреде-
ленные преимущества, которые 
позволили бы ему выделиться из 
тысяч уже существующих анало-
гов. И первый барьер на пути рос-
сийских производителей — ме-
ждународные стандарты. Пока да-
леко не все отечественные фар-
мпроизводства соответствует 
GMP. Второй барьер связан с себе-
стоимостью препарата. Чтобы за-
воевать новый рынок, нужно 
предложить конкурентную цену, 
быть эффективнее индийских и 
китайских конкурентов, масштаб 
деятельности которых позволяет 
до минимума сократить издер-
жки на производство». 

Один из недавних примеров — 
начало экспорта инсулинов, про-
изводимых в Орловской области. 
Завод «Санофи-Авентис Восток» 
— российское подразделение меж-
дународного лидера в производ-
стве этого класса препаратов и 
первое в России предприятие пол-
ного цикла по производству сов-
ременных инсулинов.

Первоначальная задача — обес-
печить потребности российских 
пациентов — была дополнена эк-
спортной составляющей. Первые 
партии препарата были отправле-
ны во Франкфурт, где находится 
головное предприятие «Санофи». 
Благодаря такой политике рос-
сийские потребители понимают, 
что получают препарат европей-
ского качества. «Старт экспорта 
инсулинов, произведенных в Ор-
ловской области, — это важный 
шаг совместной работы государ-
ства и бизнеса и наш вклад в реа-
лизацию несырьевого экспортно-
го потенциала России», — так про-
комментировала старт 
проекта глава компании 
Наира Адамян.

К нам приезжают
полечиться
из Китая, 
Южной Кореи, 
Японии, Индии

Ведущие 
фармацевтические 
компании России 
регистрируют 
лекарственные пре-
параты более, чем 
в 60 странах мира

ПРАКТИКА

Из-за ведомственных 
ограничений проектам 
ГЧП приходится менять 
свою стратегию 

Любовь 
не получилась

Александр Пилипчук, 
генеральный директор сети клиник «Доктор рядом»

ГОСУДАРСТВЕННО-ЧАСТНОЕ партнерство в здра-
воохранении широко используется во многих странах 
мира. Такие проекты позволяют привлечь средства 
бизнеса к выполнению задач, стоящих перед государст-
вом. Но для этого они должны быть интересны обеим 
сторонам. Поэтому государства создают различные ин-
струменты привлечения бизнеса к подобным проек-
там. 

Идея открытия сети доступных клиник «у дома» 
возникла в Москве еще в 2012 году. Первые крупные 
инвестфонды тогда приобрели доли в медицинских ак-
тивах. Витала идея «подружить» обязательное меди-
цинское страхование (ОМС) и рынок частной медици-
ны, воплотить концепцию «ОМС+». Проект «Доктор 
рядом» открылся в рамках программы государствен-
но-частного партнерства (ГЧП) правительства Мо-
сквы, направленной на повышение доступности меди-
цинской помощи жителям столицы и на привлечение 
частных инвестиций в государственное здравоохране-
ние. Согласно договору, инвестор получал помещение 
на льготных условиях аренды, но взамен нес затраты 
на ремонт, оснащение, лицензирование и подбор шта-
та. Клиники обязывались оказывать населению опре-
деленный объем услуг в рамках ОМС. Идея была здра-
вой, интересной, с возможностью дальнейшего мас-
штабирования практически по всей стране. 

Компания «Доктор рядом» стала одними из первых 
участников программы и открыла 10 поликлиник в 
спальных районах Москвы. Никаких гарантий по при-
креплению пациентов город не давал, однако мы пред-
полагали, что москвичи оценят удобство прикрепле-
ния к нашим небольшим, но комфортным и современ-
ным офисам. А городские поликлиники пациенты бу-
дут посещать только в тех случаях, когда мы не сможем 
их обеспечить в силу своего формата. Но мы были гото-
вы выполнять объем услуг по территориальной про-
грамме бесплатной медицинской помощи, хотя тогда 
тарифы ОМС в амбулаторном звене оставались на не-
вероятно низком уровне. К примеру, за прием у тера-
певта поликлинике компенсировали всего 138 рублей.

Мы ждали наплыва пациентов по ОМС, однако ре-
альность оказалась другой. Люди, которые к нам при-
ходили, были готовы платить за оказанные услуги, но 
желающих получить помощь по полисам ОМС было го-
раздо меньше. К тому же, в тот период, когда мы одну за 
другой открывали свои клиники в рамках московской 
программы ГЧП, в здравоохранении произошла рефор-
ма: пациенты должны были прикрепиться к какой-то 
одной поликлинике. Даже разовые приемы по ОМС у 
нашего терапевта или узкого специалиста без направ-
ления участкового врача лечебного учрежде-
ния, к которому прикреплен пациент, стали 
невозможны. 

ПРОФИЛАКТИКА 
Новые вакцины позволят 
расширять национальный
календарь прививок

Уколоться 
и забыть

Ирина Невинная

В РОССИИ начато производство современной пятиком-
понентной вакцины, включающей в себя прививки от 
дифтерии, коклюша, столбняка, гепатита В и гемофиль-
ной инфекции. Создание подобных современных вак-
цин позволит расширять Национальный календарь при-
вивок, защитив детей и взрослых от большего числа опа-
сных инфекций. 

В последние месяцы то и дело в газетах и на телевиде-
нии проскакивают сюжеты: мамы малышей в течение 
нескольких месяцев не могут привить своего ребенка 
от полиомиелита. 
По поводу причин 
возникшего дефици-
та инактивирован-
ной вакцины ми-
нистр здравоохра-
нения Вероника 
Скворцова недавно 
даже докладывала 
президенту. Главной 
причиной она на-
звала рекоменда-
цию ВОЗ до 2019 
года перейти исклю-
чительно на приме-
нение инактивиро-
ванной вакцины, в 
результате чего потребность в ней резко возросла во 
всем мире. Министр заявила о беспрецедентном изме-
нении конъюнктуры: объем моновакцины, закупаемой 
у зарубежных производителей, в нынешнем году сни-
зился в 13,6 раза. Это еще один яркий пример того, что 
наша страна должна самостоятельно обеспечивать себя 
препаратами, которые обеспечат защиту от тяжелых 
инфекций и снизят угрозу возникновения эпидемий. 
Как это ни высокопарно звучит, речь идет о националь-
ной безопасности.

В правительстве это отлично понимают. В националь-
ной программе Фарма-2020 особое место отводится 
развитию биотехнологических фармпроизводств, вклю-
чая создание и производство вакцин.

Что касается полиомиелита, одна из отечественных 
компаний при поддержке минпромторга смогла быстро 
ответить на вызов и в считаные месяцы нарастила про-
изводство. Проект по производству первой отечествен-
ной инактивированной вакцины против полиомиелита 
(причем речь идет о полном цикле) стартовал с 2012 
года. За пять лет были проведены все необходи-
мые клинические исследования и завершена 
госрегистрация препарата. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Здоровый образ жизни позволяет каждому достичь 
самых важных жизненных целей 

Картина с маслом
Татьяна Батенёва 

Г
лавными темами Россий-
ской недели здравоохране-
ния-2017 станут профилак-

тика хронических неинфекцион-
ных заболеваний и здоровый 
образ жизни. О том, как эти темы 
связаны между собой и с пер-
спективами увеличения продол-
жительности жизни и сокраще-
ния преждевременной смертно-
сти, «РГ» беседует с генеральным 
директором Национального ме-
дицинского исследовательского 
центра кардиологии Минздрава  
РФ, членом-корреспондентом 
РАН Сергеем Бойцовым. 

Сергей Анатольевич, приоритет 
профилактики много лет декла-
рировался как главная задача 
здравоохранения. А стал ли он 
таковым в реальности?  

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: С моей точки зре-
ния, продвижение в этом направ-
лении есть. И самое главное, что 
оно касается не только медици-
ны, но и информированности на-
селения о проблеме, и повыше-
ния мотивации к здоровому обра-
зу жизни, и вовлеченности в эту 
проблему органов исполнитель-
ной власти, производителей про-
дуктов питания и СМИ. В отдель-
ных регионах возникло понима-
ние того, что необходимо менять 
даже градостроительную полити-
ку. Например, в Москве быстро 
растут парковые зоны, удобные 
пешеходные тротуары, велоси-
педные дорожки — именно так и 
должно быть, чтобы сам город 
обеспечивал условия для здоро-
вого образа жизни. И это не един-
ственный город в стране. А если 
говорить о медицине, то, во-пер-
вых, создана инфраструктура — 

центры, отделения, кабинеты ме-
дицинской профилактики в поли-
клиниках, налажены диспансери-
зация и профилактическое кон-
сультирование, я уже не говорю о 
центрах здоровья, которые были 
созданы еще в 2009 году. Есть по-
нимание, и не только у врачей, но 
и у многих пациентов, что необ-
ходимо знать и поддерживать це-
левые уровни артериального дав-
ления, холестерина, глюкозы. 
Наши мужчины стали меньше ку-
рить, женщины стали лучше 
контролировать давление. 

Статистика курения действи-
тельно улучшилась, а как обсто-
ят дела с показателями ожире-
ния?
СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: У женщин они на 
прежнем уровне, но, к сожале-
нию, растут цифры ожирения 
у мужчин, особенно молодых, и у 
подростков. У них явно несбалан-
сированное питание с большим 
количеством животного жира, 
соли, а у молодежи — углеводов. И 
здесь очень мощное давление 
идет со стороны рекламы. Сейчас 

на рынке широкий спектр молоч-
ных продуктов с различным со-
держанием жира — мы к этому 
уже привыкли. Но что касается 
мясных продуктов, особенно 
разнообразных колбасных изде-
лий, то здесь все наоборот, идет 
прямая рекламная агрессия. Их 
реклама, как правило, яркая, 
красивая, эффективно работаю-
щая. Но проблема не только в 
производителях самой продук-
ции, но и в производителях ре-
кламы, потому что им это выгод-
но, а федеральные каналы, на мой 
взгляд, ведут принципиально не-
правильную политику. Они не 
выполняют закон «О рекламе», 
по которому не меньше 5 процен-
тов времени должно уделяться 
социальной рекламе. Но мы ее в 
принципе не видим. Продолжают 
производить рекламу товаров, не 
предназначенных для детей, с их 
участием, что также является 
прямым нарушением закона о 
рекламе. Это кричащая пробле-
ма,  которая должна 
быть решена, но она 
просто игнорируется.

Из первых рук Депутаты Госдумы работают 
над десятками законопроектов в сфере здравоохранения 

Защитят здоровье 

Татьяна Батенёва 

Р
оссийская неделя здра-
воохранения стала тра-
диционным подведени-
ем итогов года, площад-
кой для дискуссии о 

проблемах и путях дальнейшего 
развития системы здравоохра-
нения. Многое в этом зависит от 
законодательной базы. О том, 
какие законопроекты в сфере 
охраны здоровья являются при-
оритетными для депутатов Госу-
дарственной Думы, «РГ» расска-
зал председатель Комитета по 
охране здоровья Дмитрий Моро-
зов. 

Дмитрий Анатольевич, какие за-
конопроекты сейчас в центре 
внимания депутатов?
ДМИТРИЙ МОРОЗОВ: «Портфель» на-
шего комитета сейчас насчиты-
вает 67 законопроектов. 21 из 
них посвящен вопросам совер-
шенствования организации ме-
дицинской помощи, еще 16 — те-
мам финансирования здравоох-
ранения. 16 законопроектов ка-
саются обращения лекарств, 11 
— борьбы с табакокурением и 
профилактики наркомании, 
еще 3 — вопросам социально 
значимых заболеваний (орфан-
ные, ВИЧ, туберкулез). Комитет 
видит свою задачу в том, чтобы 
определить приоритеты и орга-
низовать основательную прора-
ботку законодательных иници-
атив.

Какие наиболее острые пробле-
мы здравоохранения эти проек-
ты должны решить?
ДМИТРИЙ МОРОЗОВ: Одна из первых — 
проблема реорганизации и лик-
видации медицинских организа-
ций в сельской местности. В ко-
митет поступают сотни обраще-
ний граждан о закрытии в райо-
нах и на селе поликлиник, фель-
дшерско-акушерских пунктов, 
участковых больниц. Для реше-
ния этой проблемы и защиты ин-
тересов граждан депутаты всех 
фракций инициировали законо-
про ект, который установит осо-
бый порядок ликвидации и реор-
ганизации таких учреждений че-
рез создание специальной ко-
миссии. Он принят в первом чте-
нии. Сейчас рабочая группа гото-
вит его ко второму чтению. 

Второй законопроект касает-
с я  б е з о п а с н о с т и  м е д и к о в . 
В прошлом году было совершено 
1226 актов насилия по отноше-
нию к ним при исполнении ими 
служебных обязанностей, что в 

среднем составляет 1—2 нападе-
ния в месяц в каждом субъекте 
РФ. Депутаты разработали проек-
ты федеральных законов о внесе-
нии изменений в УК РФ и КоАП 
РФ, они тоже приняты в первом 
чтении. Сейчас проводятся кон-
сультации с врачебным сообще-
ством, в том числе с Националь-
ной медицинской палатой, по 
подготовке законопроекта ко 
второму чтению. Этих законов 
ждут все медработники.

Третий приоритетный зако-
нопроект касается проблемы 
первой помощи. Сейчас работни-
ки аварийно-спасательных 
служб, даже при наличии у них 
медицинского образования, не 
могут оказывать первую по-
мощь, так как у них нет соответ-
ствующей лицензии. Мы полага-
ем целесообразным включить в 
перечень лиц, имеющих право 
оказывать первую помощь, ра-
ботников, занятых на объектах 
транспорта и транспортной ин-
фраструктуры, а также работни-

ков образовательных организа-
ций. Еще один важнейший зако-
нопроект касается маркировки 
лекарств. Законопроект предус-
матривает внедрение государст-
венной информационной систе-
мы мониторинга движения ле-
карств от производителя до ко-
нечного потребителя с использо-
ванием специальных идентифи-
кационных знаков. Основная 
цель — обеспечить поставки каче-
ственных, эффективных и без-
опасных препаратов, недопуще-
ние оборота фальсифицирован-
ных и контрафактных лекарств. 
Ожидаем принятия этого закона 
до конца года.

Представители фармассоциаций 
говорят, что принятые для введе-
ния маркировки сроки нереаль-
ны, необходим более длитель-
ный переходный период. Почему 
депутаты их не услышали?
ДМИТРИЙ МОРОЗОВ: Наоборот, все ар-
гументы депутаты услышали. 
В первом чтении принята лишь 
концепция законопроекта. Коми-
тет тоже озабочен аргументами 
ассоциаций фармпроизводите-
лей, что введение обязательной 
маркировки лекарств с 2019 года 
может привести к дефициту не-
которых лекарств, преимущест-
венно нижнего ценово-
го сегмента или к их по-
дорожанию. 

Врачи «Скорой» спешат на помощь 
больному, но нередко встречаются 
с агрессией и насилием.
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Акцент

 Одна из первых проблем — 
реорганизация и ликвидация 
медицинских организаций 
в сельской местности

Акцент

 Наши мужчины стали 
меньше курить, женщины 
начали лучше контролиро-
вать артериальное давление

Наша страна долж-
на самостоятельно 
обеспечивать себя 
вакцинами, 
которые защитят 
население от опа-
сных инфекций
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РЫНОК Программы 
добровольного медицинского 
страхования вновь набирают 
популярность 

За себя отвечаю сам 

Федор Андреев 

ПОЛИС добровольного меди-
цинского страхования (ДМС) — 
вторая по популярности из со-
ставляющих компенсационного 
пакета, показал опрос портала 
Superjob. На первом месте — воз-
можность учиться за счет работо-
дателя, такой вариант выбрали 
44 процента россиян. ДМС пред-
почли 37 процентов респонден-
тов. При этом компаний, которые 
готовы оплатить своим сотрудни-
кам ДМС, меньше — 24 процента. 
Вместе с теми, кто купил полисы 
самостоятельно, они обеспечили 
прирост сегмента ДМС на 
8,9 миллиарда рублей в 2016 году 
(по данным «Эксперт РА»). 

Рынок добровольного меди-
цинского страхования обладает 
большим потенциалом, уверен 
руководитель Центра доброволь-
ного медицинского страхования 
Страхового Дома ВСК Андрей Аб-
рамов. «Сфера частной медици-
ны в России продолжает активно 
развиваться. Даже без глобаль-
ных реформ в системе здравоох-
ранения сегмент платных меди-
цинских услуг ежегодно растет. 
Это говорит о том, что население 
хочет получать более качествен-
ный медицинский сервис и гото-
во его оплачивать. Во многом 
причина этого и новые возмож-
ности, которые медицинские уч-
реждения и страховые компании 
готовы предложить своим клиен-
там сегодня. С каждым годом по-
является все больше новых про-
дуктов и сервисов на любой бюд-
жет, позволяющих подобрать 
страховую защиту для каждого 
клиента индивидуально», — счи-
тает он. 

Страховщики стараются сде-
лать ДМС как продукт более при-
влекательным и доступным. По-
мимо уже привычных корпора-
тивных программ, к которым 
можно выбрать дополнительные 
опции вроде вызова врача на дом 
или включения в стандартный 
полис стоматолога, на рынке на-
бирают популярность «коробоч-
ные» продукты и различные он-
лайн-сервисы, активно развива-
ется телемедицина. 

«Большинство современных 
трендов на медицинском рынке 
рождаются в ответ на потребно-
сти и запросы самих клиентов. 
Новые технологии расширяют 
возможности и врачей, и пациен-
тов, в результате чего возникают 
услуги, которые, с одной сторо-
ны, помогают клиенту более тща-
тельно следить за своим здоро-
вьем и получать консультации 
специалистов со всего мира, а с 
другой — делать это с минимумом 
временных затрат», — рассказы-
вает Андрей Абрамов. 

Среди новых возможностей, 
которые готовы предложить кли-
ентам страховые компании и ме-
дицинские учреждения, напри-
мер, программа, покрывающая 
дорогостоящее лечение за рубе-
жом, — «Медицина без границ». 
Этот полис ДМС становится над-
ежной защитой в случае тяжелой 
болезни. Программа покрывает 
в том числе лечение злокачест-
венных новообразований. Стра-
ховая компания берет на себя все 
заботы по подбору медицинских 
центров и врачей и полностью 
организует лечение. При этом 
программа покрывает практиче-
ски все расходы: операции, меди-
каменты, пребывание пациента 
в клинике, проезд пациента и со-
провождающего его лица, в слу-
чае необходимости — услуги пе-
реводчика. В страховой компа-
нии ВСК, например, годовой ли-
мит расходов по такой програм-
ме составляет 2 миллиона евро. 
Годовой полис стоит во много раз 
дешевле даже просто перелета за 

границу. А лечение проводится 
в ведущих медицинских органи-
зациях Израиля, Германии, 
Швейцарии и многих других 
стран.

Очень часто в сложной ситуа-
ции со здоровьем нам необходи-
мо получить второе мнение, то 
есть мнение еще одного специа-
листа. Еще совсем недавно эта 
проблема была «головной бо-
лью» самого пациента. Он дол-
жен был сам найти необходимого 
специалиста, договариваться 
о встрече, ждать своей очереди 
и тратить время, деньги и нервы, 
что еще больше усиливало 
стресс. Благодаря цифровым тех-
нологиям и программе «Второе 
медицинское мнение» необходи-
мость проходить этот сложный 
путь отпала. С помощью страхо-
вой компании и телемедицины 
любой клиент имеет возмож-
ность в онлайн-режиме получить 
мнение нужного специалиста по 
своей проблеме, в какой бы точке 
мира ни находился нужный ему 
врач. 

В ситуациях, которые требуют 
специальных знаний или допол-
нительной информации — напри-
мер, возникли боли, есть сомне-
ния, стоит ли вызывать «скорую 
помощь», или человек не уверен 
в правильности назначенного ле-
чения, — страховщики предлага-
ют несколько продуктов, кото-
рые предполагают получение ме-
дицинской консультации онлайн. 
Практикующие врачи готовы от-
ветить на вопросы в любое время 
и в любой день недели. Доктор со-
бирает информацию о вашем со-
стоянии и дает рекомендации, 
как его можно облегчить. 

Онлайн-продукты удобны еще 
и тем, что нет необходимости за-
писывать рекомендации врача: 
каждое обращение сохраняется 
в личном кабинете клиента. Мож-
но избежать ненужных посеще-
ний клиники и очередей. Особен-
но полезны такие продукты для 
семей с детьми: если ребенок за-
болел во время отдыха за городом 
или есть вопросы по грудному 
вскармливанию, методам лече-
ния в домашних условиях, или 
нужно определить степень риска 
при определенном состоянии ре-
бенка. 

«Я купил полис «Педиатр он-
лайн» для младшей дочки Али-
ны, — рассказывает клиент стра-
ховой компании Петр. — Тогда на-
чиналась осень, активизирова-
лись вирусные инфекции, и по-
лис пришлось опробовать очень 
быстро. Он легко активируется, 
пользоваться личным кабинетом 
просто. Там можно выбрать вра-
ча, посмотрев портфолио каждо-
го из них: с послужным списком 
и сертификатами». 

С врачом можно связаться не-
сколькими способами — заказав 
обратный звонок, по видеосвязи 
или в чате. 

«За время болезни дочери мы 
обращались за консультациями 
восемь раз, так как участковый 
педиатр не смог сразу установить 
точный диагноз, — рассказал 
Петр. — После каждой консульта-
ции в личный кабинет и на элек-
тронную почту приходил подроб-
ный отчет по консультации и ре-
комендации по лечению». Врачи 
посоветовали девочке сдать опре-
деленные анализы, их результаты 
в итоге позволили установить 
точный диагноз и пройти лечение 
дома, избежав госпитализации. 

Полной заменой очного меди-
цинского обслуживания дистан-
ционные услуги, конечно, стать 
не могут. Но уже сейчас они явля-
ются важной составляющей сов-
ременной медицины. 

В целом совершенствование 
сервиса страховщиков в рамках 
ДМС подчинено одной главной 
задаче — не просто организовать 
своевременную медицинскую по-
мощь и сервис высокого уровня, 
но и стать «единым окном» в лю-
бой экстренной ситуации, гово-
рит Андрей Абрамов. 

Защитят 
здоровье

23 ноября мы провели «круглый стол» с участи-
ем заинтересованных министерств и ведомств, 
а также фармассоциаций и производителей. 

Производители предлагают поэтапное введение марки-
ровки, то есть увеличение сроков перехода, так как высо-
ка вероятность того, что около 80 процентов компаний 
не успеют завершить подготовку к 2019 году. Сейчас 
идет активная дискуссия по срокам вступления проекти-
руемых законопроектом норм. Подготовка законопроек-
та ко второму чтению будет проходить на площадке Эк-
спертного совета комитета. 

Главная тема Российской недели здравоохранения — со-
кращение смертности от неинфекционных заболеваний 
и их профилактика. Какие законодательные инициати-
вы, на ваш взгляд, могут способствовать решению этой 
задачи?
ДМИТРИЙ МОРОЗОВ: В нашей стране смертность от основных 
неинфекционных заболеваний составляет 68,5 процента 
от общей смертности населения. Основная причина этих 
заболеваний — вполне предотвратимые факторы риска, 
связанные с нездоровым образом жизни, воздействием 
факторов среды обитания. Сейчас идет подготовка Стра-
тегии формирова-
ния здорового обра-
за жизни населения, 
профилактики 
и контроля неинфек-
ционных заболева-
ний на период 
до 2025 года. В ее ос-
нове — принцип со-
здания единой про-
филактической сре-
ды обитания, жизни 
и деятельности чело-
века на основе меж-
ведомственного вза-
имодействия всех 
ветвей власти 
и структур общест-
ва. Есть несколько 
законодательных 
инициатив по этой 
тематике. Это огра-
ничение ввоза, про-
даж, продвижения и потребления электронных систем 
доставки никотина, установление жесткого техническо-
го регламента по регулированию и раскрытию состава 
этих продуктов, планомерное увеличение акцизов и по-
требительских цен на эти изделия.

Депутаты предлагают законодательно ограничить де-
монстрации в телевизионных, художественных и муль-
типликационных фильмах, в роликах и сюжетах приме-
ров курения, употребления крепкого алкоголя и нарко-
тиков. Предлагается: законодательно закрепить исполь-
зование йодированной соли, а также ограничить показ 
рекламы на телевидении продуктов питания, вредных 
для здоровья. А кроме того, внести изменения в техниче-
ские регламенты, чтобы снизить в продуктах содержа-
ние вредных для здоровья веществ и ограничить произ-
водство и продажу продуктов, содержащих повышенный 
уровень трансизомеров жирных кислот. Разработка этих 
законопроектов — сложная, почти ювелирная работа, 
в которой важно учесть интересы и граждан, и экономи-
ки страны. 

Время от времени раздаются предложения «либерализо-
вать» уже существующие законодательные нормы в от-
ношении курения, производства и потребления алкого-
ля и т.п. Их лоббируют представители бизнеса. А как их 
расценивают члены комитета? 
ДМИТРИЙ МОРОЗОВ: У нас на рассмотрении находятся десять 
законопроектов, касающихся охраны здоровья граждан 
от воздействия табачного дыма и последствий потребле-
ния табака, а также оборота электронных систем достав-
ки никотина. И одновременно — проект федерального за-
кона, в котором предлагается разрешить курение в спе-
циально выделенных изолированных помещениях, кото-
рые оборудованы системами вентиляции и организова-
ны в аэропортах, в зонах для нахождения зарегистриро-
ванных пассажиров, работников аэропорта и авиаком-
паний. По мнению комитета, это противоречит Рамоч-
ной конвенции ВОЗ по борьбе против табака, поскольку 
вентиляция, фильтрация воздуха и выделение специаль-
ных помещений для курения неэффективны — распро-
странение табачного дыма из таких помещений невоз-
можно остановить. На днях в Госдуме прошел первый 
Всероссийский молодежный форум, на котором наш ко-
митет представил законодательную инициативу, направ-
ленную на ограничение потребления «вейпов», особен-
но среди молодежи. По итогам голосования, именно эта 
инициатива заняла первое место среди девятнадцати 
проектов, подготовленных участниками форума. 

Законопроекты, 
регулирующие пра-
воотношения в сфе-
ре производства 
и реализации алко-
голя находятся на 
рассмотрении в Ко-
митете по экономи-
ческой политике, 
промышленности, 
инновационному 
развитию и пред-
принимательству, 
а наш комитет по 
ним является сои-

сполнителем. Но мы никогда не поддерживали и не будем 
поддерживать инициативы, которые могут повлиять на 
увеличение доступности алкоголя. Они не согласуются 
с концепцией государственной политики по снижению 
масштабов злоупотребления алкогольной продукцией 
и профилактике алкоголизма среди населения.

Комитет разрабатывает законопроект, направленный 
на снижение потребления алкоголя и профилактику пра-
вонарушений, совершаемых в состоянии алкогольного 
опьянения. Основная идея заключается в том, что если 
водитель повторно управлял транспортным средством 
всостоянии опьянения, то помимо основного наказания 
судья может обязать его пройти диагностику. И в случае 
признания его больным алкоголизмом пройти обяза-
тельные лечение и медицинскую и (или) социальную ре-
абилитацию. Реализация этих норм позволит повысить 
уровень контроля за лечением и профилактическими 
мероприятиями, медицинской и социальной реабилита-
цией тех, кто злоупотребляет алкоголем, побудит их 
обратиться к помощи, направленной на избавление 
от алкогольной зависимости.

Какие изменения в законах, касающихся здоровья рос-
сиян, представляются вам самыми необходимыми?
ДМИТРИЙ МОРОЗОВ: Требует скорейшей разработки и внесе-
ния в Госдуму новая редакция закона о трансплантации 
органов и тканей человека, принятого еще в 1992 году 
и уже не отвечающего современному состоянию россий-
ского здравоохранения, не учитывающего новейших до-
стижений мировой науки. Крайне важным должно стать 
законодательное регулирование использования в работе 
медиков клинических рекомендаций. 

Новые технологии 
расширяют возмож-
ности и для врачей, 
и для пациентов

Сегмент платных 
услуг растет, 
так как население 
хочет получать 
более качествен-
ный медицинский 
сервис 

Сейчас идет подго-
товка Стратегии 
формирования 
здорового образа 
жизни населения, 
профилактики 
и контроля 
неинфекционных 
заболеваний на 
период до 2025 года 

Комитет никогда 
не поддержит ини-
циативы, которые 
могут повлиять 
на увеличение дос-
тупности алкоголя

A1

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
И

Х
А

И
Л

 Ш
И

П
О

В
 /

 Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 Б

А
Т

Е
Н

Е
В

А

Ольга Неверова

С
егодняшнее здраво-
охранение немысли-
мо без высокотехно-
логичного медицин-
ского оборудования, 

которое за последние десятиле-
тия полностью изменило не 
только диагностику, но и лече-
ние многих тяжелых заболева-
ний, улучшило его результаты. 
Еще больше от сложных иннова-
ционных приборов будет зави-
сеть здравоохранение будущего, 
а значит — и здоровье новых по-
колений. Понимая это, государс-
тво стремится развивать эту от-
расль — разработана Стратегия 
развития фармацевтической и 
медицинской промышленности 
до 2020 года, с 2012 года реали-
зуется одноименная федераль-
ная целевая программа, принят 
курс на импортозамещение. Ос-
новными его механизмами ста-
ли локализация производств ве-
дущих мировых производителей 
высокотехнологичного меди-
цинского оборудования, транс-
фер передовых зарубежных тех-
нологий, подготовка отечест-
венных кадров для этих произ-
водств.

Для стимулирования этих 
процессов правительство РФ 
предложило несколько мер 
поддержки, приняв ряд соот-
ветствующих постановлений. 
Среди них — постановление «Об 
установлении ограничения до-
пуска отдельных видов меди-
цинских изделий, происходя-
щих из иностранных госу-
дарств, для целей осуществле-
ния закупок для обеспечения 
государственных и муници-
пальных нужд», которое про-
фессионалы называют «третий 
лишний». Также постановлени-
ем правительства предусмот-
рены субсидии на компенса-
цию части затрат на проведе-
ние клинических испытаний 
медицинских изделий и орга-
низацию их производства. За-
конодательством предусмотре-
на возможность для заказчика 
закупать необходимые ему то-
вары у единого поставщика без 
процедуры конкурсов. Минп-
ромторг РФ также наделен пра-
вом заключать на определен-
ных условиях специнвестконт-
ракты, предусматривающие 
значительные преференции для 
инвестора. Эти меры побудили 
многие зарубежные компании 
создать в России свои произ-
водственные площадки, чтобы 
получить статус локального 
производителя и связанные с 
ним преимущества.

Среди них — один из миро-
вых лидеров по выпуску высо-
котехнологичной медицинской 
техники — компания Philips, ко-
торая объявила локализацию 
производства в России одним 
из своих стратегических при-
оритетов. В партнерстве с од-
ним из ведущих игроков рос-
сийского рынка медицинских 
изделий — компанией «АМИ-
КО» («Рентгенпром») — Philips 
создала в Московской области 
производство ультразвуковых 
систем высокого и экспертного 
класса, которые позволят со-
вершенствовать раннюю диа-
гностику заболеваний. Решаю-

щими критериями при выборе 
партнера были наличие произ-
водственных мощностей и тех-
нологическая готовность к про-
изводству сложных медицинс-
ких изделий. Один из первых 
аппаратов, выпущенных в июле 
этого года, уже установлен в 
Научно-исследовательском 
клиническом институте педи-
атрии имени акад. Вельтищева 
РНИМУ им. Пирогова. Выпуск 
первых компьютерных томог-
рафов начнется в следующем 
году.

Оборудование, произведен-
ное в Истринском районе, пол-
ностью соответствует требова-
ниям российского законода-
тельства, что подтверждено ак-

том экспертизы. Кроме того, 
компания проводит программу 
обучения российских специа-
листов и инженеров, задейство-
ванных в производстве обору-
дования под ее товарным зна-
ком.

 «Philips — известная гол-
ландская компания, с которой 
мы подписали соглашение о ло-
кализации производства в Ис-
тре, — отметил на церемонии 
открытия производства губер-
натор Московской области Ан-
дрей Воробьев. — Его продукция 
— самое современное оборудо-
вание для диагностики, скри-
нинга, которое будет доступно 
по всей стране. Производить 
будут в Московской области, а 
продавать, естественно, во всех 
субъектах РФ».  

«Мы уверены, что наше парт-
нерство с Московской областью 
станет важным этапом в разви-
тии российского здравоохране-
ния, — подчеркнул генеральный 
директор Philips в России и СНГ 
Максим Кузнецов. — Оно позво-
лит улучшить качество меди-
цинской помощи на всех этапах 
— от профилактики и ранней 
диагностики до лечения и ухода 
на дому. Вместе с надежным ло-
кальным игроком — группой 
компаний «АМИКО» мы плани-
руем сфокусироваться на созда-
нии масштабируемого произ-
водства инновационных реше-
ний для здравоохранения — уль-
тразвуковых систем высокого и 
экспертного класса и компью-
терных томографов. Это помо-
жет значительно сократить вре-
мя поставки готового оборудо-
вания в лечебные учреждения 
по всей стране».

«Партнерство c компанией 
Philips создает стимулы и усло-
вия для развития индустрии 
высокотехнологичного меди-
цинского оборудования в Рос-
сии, — отметил председатель 
совета директоров компании 
«Рентгенпром» Николай Бли-
нов. — Внедрение новых техно-
логий и открытие производс-

тва на базе нашей площадки в 
Московской области поспо-
собствует повышению эффек-
тивности отечественного здра-
воохранения. Мы рассчитыва-
ем, что уже в скором времени 
население будет проходить 
диагностику на оборудовании 
Philips, которое будет произво-
диться в России и соответство-
вать лучшим мировым стан-
дартам». 

Однако локализацией про-
изводства участие Philips в раз-
витии российского здравоохра-
нения не исчерпывается. Самое 
пристальное внимание компа-
ния уделяет научно-исследова-
тельским проектам и повыше-
нию профессиональной квали-

фикации и обучению врачей . В 
этом году Philips открыла свой 
научно-исследовательский 
центр в России на территории 
инновационного центра «Скол-
ково», он станет частью гло-
бальной научно-исследова-
тельской организации Philips. В 
нем российские ученые и инже-
неры будут разрабатывать ин-
новационные решения как для 
штаб-квартиры Philips, так и 
для локальных задач. Этот про-
ект стал возможным благодаря 
тому, что российские специа-
листы обладают высокой тео-
ретической подготовкой и от-
личаются креативным подхо-
дом к решению технических за-
дач, что делает их уникальны-
ми и востребованными на этом 
рынке. А совместно с сетью 
клиник МЕДСИ компания со-
здала тренинг-центр для разви-
тия компетенций медицинских 
специалистов. 

«Для решения актуальных 
проблем здравоохранения мы 
сотрудничаем с глобальной се-
тью партнеров — клинициста-
ми, поставщиками медицинс-
ких услуг, стартапами и веду-
щими университетами, — отме-
тил глава по международным 
рынкам Royal Philips Хенк де 
Йонг. — Создание научно-иссле-
довательского центра в Москве 
позволит укрепить нашу связь 
с динамичной инновационной 
экосистемой региона, а также 
задействовать знания и экспер-
тизу, чтобы быстрее и эффек-
тивнее выводить инновации на 
рынок».

Результаты работы центра 
будут использованы в исследо-
вательских проектах компании 
в области прогнозной аналити-
ки для направления «Неотлож-
ная помощь» и анализа боль-
ших данных для повышения ка-
чества и эффективности сис-
тем здравоохранения. На базе 
российского центра Philips так-
же будут организованы про-
граммы стажировок для сту-
дентов и аспирантов из Скол-

теха и других университетов 
России.

Но наряду с несомненными 
плюсами, стимулирующими 
перенос технологий и произ-
водства в Российскую Федера-
цию, существуют и некоторые 
преграды для его успешного 
развития. Практический опыт 
компании Philips свидетельс-
твует в пользу того, что вместо 
ограничительных мер регуля-
торам следует отдавать при-
оритет мерам долгосрочного 
экономического стимулирова-
ния развития отечественного 
производства.

Ограничение на участие за-
рубежных производителей в го-
сударственных и муниципаль-
ных закупках медицинских из-
делий («третий лишний») при-
водит к искусственному огра-
ничению конкуренции и, как 
следствие, к возрастанию цены 
медицинских изделий для госу-
дарственного заказчика, от-
сутствию стимула для локаль-
ных производителей к разви-
тию, разработке и внедрению 
новых технологий.

Среди мер, которые могли 
бы стимулировать иностран-
ных инвесторов локализовать 
свое производство в России, 
компания видит снижение ад-
министративных барьеров при 
получении государственных 
согласований и подтвержде-
ний, упрощение и значитель-
ное сокращение сроков регист-
рационно-разрешительных 
процедур, а также государс-
твенную поддержку быстрого 
выхода на рынок локализован-
ных медизделий. 

Важно также, по мнению 
компании, разработать меры 
государственной поддержки 
разработки технологий и раз-
вития локальной инфраструк-
туры производителей комп-
лектующих медицинских изде-
лий. Такая необходимость свя-
зана с тем, что значительная 
часть комплектующих для 
внутреннего производства им-
портируется из-за неразвитой 
компонентной базы, что при-
водит к повышению себестои-
мости выпускаемой продук-
ции. В то же время действи-
тельно инновационные разра-
ботки могут быть востребова-
ны и далеко за пределами стра-
ны, что положительно скажет-
ся на окупаемости подобных 
проектов.

«Компания Philips видит в 
России перспективный рынок 
и намерена и дальше разви-
вать свое присутствие здесь, — 
говорит Максим Кузнецов, ге-
неральный директор Philips в 
России и СНГ. — Мы видим, что 
правительство страны прикла-
дывает большие усилия для 
развития медицинской индус-
трии, мы уверены, что у наше-
го партнерства большое буду-
щее и что сообща мы преодо-
леем все трудности и будем 
вместе плодотворно работать 
ради здоровья и благополучия 
людей».

Партнерство  Административные барьеры  
могут снизить эффективность локализации

Научиться 
у лучших

Президент фонда «Сколково» 
Виктор Вексельберг (слева)  
и глава по международным рын-
кам Royal Philips Хенк де Йонг 
открывают научно-исследователь-
ский центр компании в России.

Акцент

 Среди мер, которые могли  
бы поддержать инвесторов, – 
снижение административ-
ных барьеров
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ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ Российская 
медтехника должна выходить 
на мировой уровень

Своя идея ближе 
к рынку

Александр Элинсон,
член Экспертного совета 
по здравоохранению 
при Комитете Совета Федерации 
по социальной политике, 
член президиума генерального 
совета «Деловой России»

НА ВЫСТАВКЕ «Здравоохране-
ние-2017» будет демонстриро-
ваться целый ряд новейших оте-
чественных разработок. Напри-
мер, уникальный аппарат для 
сложных диагностических задач 
в травматологии, который обла-
дает большим экспортным по-
тенциалом, и ряд других

У нас до сих пор широко рас-
пространено мнение, что «им-
портное всегда лучше», а техни-
ка российского производства не 
способна конкурировать с зару-
бежной. Однако ситуация давно 
и существенно изменилась. Мно-
гие отечественные производите-
ли уже имеют немалый автори-
тет, другие постепенно завоевы-
вают репутацию.

Российские компании, специ-
ализирующиеся на медицин-
ском оборудовании и ИТ-реше-
ниях для здравоохранения, уже 
создали широкую линейку про-
дуктов разных направлений и 
начинают занимать достойное 
место не только на российском, 
но и на зарубежных рынках. 
Многое для этого делает Мин-
промторг России.

К примеру, совместно с ми-
нистерством в компании 
«НИПК Электрон» (Санкт-Пе-
тербург) разработана система 
визуализации нового поколе-
ния. Это платформа, которая 
дает возможность работать как 
с рутинными рентгеновскими 
исследованиями, так и со специ-
ализированными. На ее базе 
уже создан целый ряд современ-
ных модификаций и абсолютно 
новых приборов, которые дела-
ют цифровые технологии гора-
здо доступнее для здравоохра-
нения. Это и флюорографы, 
предназначенные для скринин-
га и диагностики, и аппараты 
для рентгенографических ис-
следований, и универсальные 
аппараты, которые позволяют 
проводить широкий спектр ис-
следований, включая динамиче-
ские наблюдения за пациента-
ми. К примеру, интервенцион-
ные технологии в хирургии: па-
циенту вводят контрастное ве-
щество, аппарат вращается во-
круг него, и врач, в динамике на-
блюдая, как оно распространя-
ется в организме, выявляет па-
тологию. Аппарат дает высоко-
качественное изображение, 
имеет различные специализи-
рованные пакеты, и, что нема-
ловажно, всю информацию пре-
доставляет на русском языке. 

За последние годы появился 
целый ряд технологий, которые 
раньше вообще были недоступ-
ны, а сегодня получили широкое 
распространение. К этому много 
усилий приложил и Минздрав 
России — с созданием сети сосу-
дистых центров аппаратных ис-
следований стало в несколько 
раз больше, а это значит — боль-
ше спасенных от инфарктов и 
инсультов жизней. Существуют 
и специализированные програм-
мы по онкологии, туберкулезу — 
также с огромным количеством 
обновлений.

Многие отечественные ком-
пании сейчас заняты разработ-
кой ИТ-решений разного уровня. 
Они способны существенно по-
высить эффективность медицин-
ской помощи и сократить затра-
ты. К примеру, благодаря созда-
нию экспертных центров и авто-
матизации процессов «второго 
чтения» маммографических ис-
следований на базе телемеди-
цинской платформы, построен-
ной на отечественном  програм-
мном обеспечении, в 2016 году 
бюджет Санкт-Петербурга сэко-
номил более 200 миллионов ру-
блей. 

Медицинские приборы мож-
но условно разделить на две 
группы. Первая — это серийное 
производство, технологическое 
оборудование для которого раз-
рабатывается в России, и это го-
раздо дешевле, чем приобретать 
его за рубежом. К тому же боль-
шинство производств, которые 
есть в Европе или США, построе-
ны несколько десятков лет тому 

назад, за последние годы там но-
вых заводов почти не строят и, 
соответственно, не создают но-
вых производственных техноло-
гий. Поэтому у отечественных 
разработчиков и производите-
лей существует возможность 
привнести что-то свое. Конечно, 
по ряду направлений не обой-
тись без специализированных 
устройств, которые закупаются 
за рубежом.

Вторая группа — это высоко-
технологичное наукоемкое обо-
рудование, для производства ко-
торого изначально огромное 
значение имеет то, кто создал 
конструкторскую документа-
цию и программное обеспече-
ние. Настройка такого оборудо-
вания остается за компанией-
производителем, так как она 
требует специальной оснастки — 
уникальных технологических 
устройств, которые, как прави-
ло, разрабатывают сами пред-
приятия. Здесь мы чувствуем 
себя очень комфортно и в мень-
шей степени зависим от запад-
ных коллег.

Более широкому примене-
нию отечественной медицин-
ской техники мешает то, что наш 
потребитель довольно консерва-
тивен. Иной пользователь, кото-
рый в состоянии приобрести ин-
новационный продукт, далеко не 
всегда может обосновать, поче-
му он выбрал именно эту кон-
кретную разработку. А в системе 
госзакупок существует весьма 
жесткая конкуренция. На рынке 
пока отсутствует баланс, и мно-
гие просто боятся покупать ин-
новационные продукты.

Наша страна выходит из кри-
зисной ситуации и подходит к 
большим высокотехнологичным 
задачам. Конечно, по целому 
ряду специальностей еще не-
сколько лет будет кадровый де-
фицит. Поэтому особое значение 
приобретает стратегическое 
планирование. Если у произ-
водств есть равномерная загруз-
ка, то с персоналом все проще: 
предприятия выстраивают тех-
нологические цепочки, быстро 
осваивают новые направления, 
обучают кадры.

Ситуация с оснащенностью 
сложными медицинскими изде-
лиями в нашей стране не самая 
простая. Несколько обновить их 
парк помогли две программы — 
Национальный приоритетный 
проект «Здоровье» и «Програм-
ма модернизации здравоохране-
ния субъектов Российской Феде-
рации». Но если первый в 2006—
2007 годах охватил лишь пер-
вичное звено, то есть поликли-
ники и амбулатории, то вторая 
в 2011—2013 годах коснулась 
в основном госпитального сег-
мента. Техника, которая стоит 
в первичном звене, к настояще-
му времени уже выслужила свой 
срок, и ее пора срочно менять. 
Федеральные высокотехноло-
гичные центры и крупные учре-
ждения регулярно хорошо осна-
щаются. Но на региональном и 
муниципальном уровне специа-
листы в стационарах все еще 
очень во многом нуждаются.

Большинство наших произ-
водителей пока ориентируется 
на отечественный рынок. 
Но совсем недавно я вернулся с  
Международной выставки 
«MEDICA-2017», которая еже-
годно проходит в Дюссельдорфе 
(Германия). Приятно, что с ка-
ждым годом все больше россий-
ских компаний участвуют в ней. 
Во многих странах растет уро-
вень готовности покупать рос-
сийское оборудование. Но если 
для ИТ-решений, созданных 
в России, нам уже не нужно 
«прокладывать дорогу», они 
признаны в мире, то нашим ме-
дицинским изделиям еще пред-
стоит большой и непростой 
путь. Восприятие нашей про-
дукции станет гораздо позитив-
нее, когда большинство наших 
производителей будут работать 
по стандартам, принятым в ЕС, 
США и Китае. Сейчас наша си-
стема менеджмента качества 
уже во многом сопоставима с  
тем, что требуется на Западе. 
Но нам предстоит сделать еще 
немало. 

СТАТИСТИКА Население 
недовольно системой 
здравоохранения

Полис 
не гарантирует

Федор Андреев

БОЛЬШЕ половины россиян недовольны системой здра-
воохранения. И лишь примерно  один из десяти (точнее, 
9 процентов) оценивает ее положительно. Такие резуль-
таты показал опрос Всероссийского центра изучения об-
щественного мнения (ВЦИОМ), результаты которого об-
народованы в середине ноября.

Основными проблемами, с которыми сталкивается 
население, опрошенные назвали недостаточный уровень 
подготовки врачей (37 процентов), их нехватку (также 
37 процентов), недоступность дорогих лекарств и услуг 
(35 процентов), нехватку современного оборудования 
в больницах и поликлиниках (31 процент).

Все россияне обладают полисами обязательного ме-
дицинского страхования (ОМС), однако им нередко при-
ходится сталкиваться с нарушениями своих прав. Так, 
больше половины (56 процентов) лично сталкивались 
с длительным ожиданием медицинской помощи, еще 
27 процентов знают об этой проблеме со слов родных 
и знакомых. В поликлиниках приходится ждать приема 
в некомфортных условиях, врачи часто некомпетентны, 
допускают серьезные ошибки. В медучреждениях не ред-
кость - антисанитария и грубость медицинского персо-
нала. Не изжиты и поборы: пациентам или их родствен-
никам предлагают  оплатить услуги или лекарства, кото-
рые должны предоставляться бесплатно. 

В результате граждане, недовольные медицинским 
обслуживанием по ОМС,  все чаще вынуждены прибе-
гать к платной медицине. Согласно результатам интер-
нет-опроса, проведенного Лигой защиты пациентов, око-
ло половины россиян (48,6 процента) вынуждены часто 
оплачивать медпомощь, еще 26,2 процента делают это 
время от времени.  

Картина 
с маслом

Вы несколько лет руководили ГНИЦ профилак-
тической медицины, теперь видите проблему 
со стороны медицины клинической. Приносит 

ли усиление профилактики результаты, изменилась ли 
клиническая картина кардиологических больных в по-
следнее время? 
СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: В определенной мере меняется, но это связа-
но не столько с профилактическими мерами, сколько 
с высокими технологиями. Изменился тип больного с 
ишемической болезнью сердца. Раньше это была ярко вы-
раженная стенокардия. Широкое применение стентиро-
вания привело к тому, что таких пациентов сейчас уви-
дишь нечасто. То же в отношении сердечной недостаточ-
ности: раньше было очень много пациентов с выражен-
ным отечным синдромом, сейчас его выраженность гора-
здо меньше. Меняется ситуация в отношении аортальных 
пороков сердца, поскольку появляются технологии, по-
зволяющие оперировать даже самых тяжелых. В лечении 
мерцательной аритмии появились лекарства и методы, 
которые позволяют уменьшать вероятность ее присту-
пов, особенно у пациентов от 50 до 65 лет. Благодаря сети 
сосудистых центров 
по всей стране, кото-
рую так настойчиво 
создавала министр 
здравоохранения Ве-
роника Игоревна 
Скворцова, зримо 
уменьшается смер-
тность от инфарктов 
и инсультов. Меньше 
стала выраженность 
артериальной гипер-
тонии у женщин. Это 
также результат про-
филактических вме-
шательств, правильного подбора лекарств и — в какой-то 
степени — уменьшения курения. И все это буквально в те-
чение последних 3—5 лет. 

Но тренд на здоровый образ жизни породил и такое явле-
ние, как зацикленность на «особых» продуктах и фитне-
се — среди молодых девушек появились во множестве та-
кие «фитоняши», как их называют. И часто это не на 
пользу здоровью. Может быть, мы тут перегнули палку? 
СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: И фитнес-индустрия, и специальное пита-
ние — это бизнес. А значит, чья-то заинтересованность 
финансовая. И здесь как раз массмедиа должны помогать 
нам, демонстрировать негативные примеры, которые, в 
общем, работают. А само понятие правильного питания 
не подразумевает жестких ограничений: это категориче-
ски нельзя, это продукт вредный и т.д. Совсем недавно, 
благодаря разработке специалистов Института питания, 
появились методические рекомендации в отношении 
продуктов, которые могут быть отнесены к здоровому 
питанию. Они касаются и калоража, и содержания жи-
ров, изомеров жирных кислот, и свободных углеводов, 
сахара, соли. И если мы добьемся, чтобы на этикетках 
продуктов крупным, легко читаемым шрифтом была на-
печатана эта информация, то каждый человек сможет ее 
знать и учитывать. Производители сопротивляются, их 
контраргументы одни и те же: у нас много продуктов, ко-
торые имеют малый размер, на них информация не по-
местится. Но вопрос очень легко решается — на полке, где 
лежат эти продукты, должен быть и листок, на котором 
вся нужная информация напечатана крупным шрифтом.

Здоровое питание, необходимость больше двигаться — 
это профилактика сердечно-сосудистых заболеваний. 
Но приходится часто слышать: ну, это защитит от инфар-
кта, но не все ли равно, если ничто не спасет от рака, или 
сахарного диабета, или возрастного артроза и т.п. Это 
так? 
СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Неверно. У сердечно-сосудистых и онколо-
гических заболеваний и сахарного диабета один и тот же 
набор факторов риска: низкая физическая активность, 
курение, нерациональное питание, ожирение, повышен-
ный уровень холестерина и глюкозы крови. Немножко 
особняком стоит хроническая обструктивная болезнь 
легких, у которой главный фактор риска — курение. Но в 
целом здоровый образ жизни — это профилактика сразу 
четырех групп тяжелых и опасных заболеваний. Что ка-
сается суставов, да, это вторично. Но если уменьшается 
выраженность ожирения, вообще вес тела, это в значи-
тельной степени решает и проблему с суставами. Но еще 
важнее, что здоровый образ жизни — это бодрость, энер-
гия, хорошее настроение, это здоровая и счастливая се-
мья, здоровые дети, возможность помогать престарелым 
родителям, и — в конечном счете — это реализация всех 
ваших жизненных планов. Разве оно того не стоит?

Проблема Сколько должна стоить качественная 
медицинская помощь, оказываемая по ОМС  

Тарифы скачут
не туда

Ольга Неверова 

В 
последние годы меди-
цина развивается бы-
стрыми темпами — по-
являются все новые 
технологии, выходят 

на рынок инновационные препа-
раты, подготовка специалистов 
также удорожается, и это обще-
мировой тренд. Ни одна система 
здравоохранения в мире не в со-
стоянии оплачивать все новые 
технологии. Но как обеспечить 
качество базовой программы, 
гарантированной всем жителям 
страны Конституцией, вне зави-
симости от места жительства? 

С середины этого года ре-
шить эту проблему призван при-
каз МЗ РФ от 10 мая 2017 г. «Об 
утверждении критериев качест-
ва медицинской помощи». Одна-
ко он в чем-то противоречит 
приказу Федерального фонда 
ОМС от 1 декабря 2010 г. «Об ут-
верждении Порядка организа-
ции и проведении контроля объ-
емов, сроков, качества и усло-
вий предоставления медицин-
ской помощи по обязательному 
медицинскому страхованию», 
предписывающему осуществ-
лять экспертизу качества в соот-
ветствии с порядками и стандар-
тами медицинской помощи. Но 
вызывает беспокойство даже не 
это противоречие и не то, что 
устарели многие стандарты ме-
дицинской помощи, которые не 
обновлялись с 2006 года, и даже 
не отсутствие стандартов почти 
для 70 процентов заболеваний. 
Куда важнее, что не равны фи-
нансовые возможности меди-
цинских организаций для вы-
полнения стандартов, порядков 
и критериев качества.

Сейчас для расчета оплаты 
оказанной медицинской помо-
щи в стационаре используется 
метод клинико-статистических 
групп (КСГ). В них объединяют 
заболевания одного профиля 
медицинской помощи, сходные 
по используемым методам диаг-
ностики и лечения и средней ре-
сурсоемкости. Для каждой КСГ 
стоимость законченного случая 
(тариф) рассчитывается по 
сложной формуле, в основании 
которой лежит базовая ставка 
(БС). К ней применяется еще не-
сколько коэффициентов. Основ-
ной — коэффициент группы, он 
устанавливается на федераль-
ном уровне и определяет стои-
мость лечения, регионы не име-
ют права его изменять. Три дру-
гих формируются на уровне ре-
гиона и имеют корректирую-
щий характер. 

По мнению авторов методо-
логии, эти коэффициенты позво-
ляют управлять структурой го-
спитализации, учитывать слож-
ность каждого конкретного слу-
чая, а также региональные осо-
бенности — структуру и стати-
стику заболеваемости, особен-
ности населения и т.д.

По идее, методология тари-
фикации должна была унифи-
цировать подходы к оплате ме-
дицинской помощи, повысить 
ее доступность без ущерба ка-
честву и предоставить гражда-
нам равные права на бесплат-
ное лечение.

На практике получается ина-
че. Основа для расчетов — базо-
вая ставка, то есть средний объ-

ем финансового обеспечения в 
расчете на одного пролеченного 
пациента, — устанавливается ре-
гионом. Однако и БС, и, соответ-
ственно, весь тариф для лечения 
одного и того же заболевания 
в разных субъектах различают-

ся в несколько раз. Например, 
в этом году БС лечения в стацио-
нарах Ивановской области со-
ставляет 12 511 рублей, в Мур-
манской области — 37 547 ру-
блей,  в Ненецком автономном 
округе — 74 434 рубля, а макси-
мальная — 90 325.    

Конкретный пример: лечение 
рака толстой кишки оплачивает-
ся по КСГ «Операции на кишеч-
нике и анальной области при 
злокачественных новообразова-
ниях» с коэффициентом группы 
4,24. Но больница в Ивановской 
области за одного пролеченного 
пациента получит 53 046 ру-
блей, в Мурманской области — 
159 199 рублей, а в Ненецком ав-
тономном округе — 315 600 ру-
блей. Однако проверять учре-
ждения в каждом из этих регио-
нов будут по единым критериям, 
стандартам и порядкам, а значит, 
качество медицинской помощи и 
ее доступность должны быть 
одинаковы. 

Минздрав России никак не 
регулирует минимально допу-
стимый размер БС, который бы 
обеспечивал соблюдение стан-
дартов, порядков и критериев 
качества. Это приводит к разли-
чиям в оплате лечения по одной 

и той же КСГ и неравным воз-
можностям лечебных учрежде-
ний здравоохранения в обеспе-
чении расходным материалом и 
лекарствами, роста заработных 
плат, влияет на качество оказы-
ваемой медицинской помощи.

— Базовая ставка по хирурги-
ческим КСГ не покрывает затра-
ты больницы на лекарства, ком-
мунальные платежи, а главное — 
на зарплату, а на нее тратится 
больше 75 процентов бюджета, 
— рассказал «РГ» на условиях 
анонимности врач одной из об-
ластных больниц Северо-Запад-
ного федерального округа. Иног-
да, конечно, можно отправить 
сложного пациента в лечебное 
учреждение более высокого 
уровня, например, из ЦРБ — в об-
ластную больницу (пояснения 
автора: учреждения более высо-
кого уровня имеют повышаю-
щий коэффициент, на который 
преумножается минимальный 
тариф, однако размер коэффи-

циента не может превышать 1,5) 
или из нашей больницы — в про-
фильную федеральную клинику 
(пояснения автора: в федераль-
ных учреждениях есть возмож-
ность оказывать высокотехно-
логичную помощь, тариф на ко-
торую не зависит от размера 
БС). Но если это невозможно, 
нам приходится лечить тем, что 
есть. Просьбы «добавить денег» 
чаще всего остаются без ответа.

В перспективе, согласно стра-
тегическому видению минздра-
ва, критерии качества будут ин-
тегрированы в электронные ме-
дицинские карты, что позволит 
автоматически оценивать каче-
ство медицинской помощи, со-
ставлять рейтинги учреждений. 
В результате, чем лучше будут 
показатели учреждений, тем 
больше пациентов к ним будут 
направлять. Но способна ли су-
ществующая система оплаты ме-
дицинской помощи обеспечить 
равную конкуренцию?  

О неоднородности оказания 
медицинской помощи в регио-
нах и даже в рамках одного субъ-
екта говорила недавно замести-
тель председателя правительст-
ва Ольга Голодец на конгрессе 
Национальной медицинской па-
латы. И сформулировала важ-
ную задачу: «Устранить эту раз-
ницу в качестве и доступности 
медицинской помощи. Государ-
ство должно обеспечивать хоро-
шие условия здравоохранения 
независимо от того, где прожи-
вает человек — в Москве или Би-
робиджане». Ясно, что решить 
ее без выравнивания экономи-
ческих возможностей и единой 
тарифной политики вряд ли 
удастся.

Тариф на оплату медицинской 
помощи каждый регион формиру-
ет, исходя из своих возможностей. 

Акцент

 Минздрав не регулирует 
минимальный размер тарифа, 
который бы обеспечивал еди-
ное качество медицинской 
помощи по всей стране 

Понятие 
правильного 
питания 
не подразумевает 
жестких 
ограничений

Компании — произ-
водители оборудо-
вания и ИТ-решений 
для здравоохране-
ния начинают 
занимать достойное 
место и на зарубеж-
ных рынках

Сейчас наша систе-
ма менеджмента 
качества уже 
во многом сопоста-
вима с тем, что тре-
буется на Западе

КОММЕНТАРИИ

Эдуард Гаврилов, 
член Центрального штаба ОНФ, директор Фонда 
независимого мониторинга «Здоровье»:

— Мы изучили генеральные тарифные соглашения, опубли-

кованные на сайтах терфондов. И убедились, что тарифы 

ОМС на оплату одних и тех же медицинских услуг даже в со-

седних регионах различаются в несколько раз. Например, 

в этом году стоимость амбулаторного посещения уролога 

с профилактическими целями в Ульяновской области в 5,3 

раза ниже, чем в Республике Татарстан (55 рублей и 292 ру-

бля). Такой подход ставит медицинские организации регио-

нов в неравные условия и в конечном счете приводит к не-

равной доступности медпомощи для населения. Мы не раз 

заявляли о нарушениях законодательства в тарифной по-

литике. Так, отсутствуют расчеты стоимости одного закон-

ченного случая лечения, ни под одним тарифом на лечение 

нет доказательной расчетной базы. Неэффективность рас-

чета тарифов по КСГ, не имеющих под собой основу в виде 

стандартов медицинской помощи, приводит к столь суще-

ственной разнице тарифов на одни и те же медицинские 

услуги в соседних регионах.

Александр Саверский, 
президент Лиги защитников пациентов: 

— По сути, система оплаты стационарной помощи по КСГ 

незаконна, так как в законодательстве этого понятия вооб-

ще нет. Во-вторых, она настолько сложна, что в ней невоз-

можно разобраться даже человеку и с математическим 

образованием. В результате можно манипулировать как в 

ту, так и в другую сторону. А в-третьих, она создает стимул 

для массовых приписок в здравоохранении. Имеется пря-

мой смысл «утяжелять» диагнозы, чтобы увеличить доход, 

— за более «тяжелую» КСГ больше платят. Например, лече-

ние банального аппендицита оформлять как гнойный пери-

тонит — для него оплата будет выше. А за спиной каждого 

хирурга контролера не поставишь. В результате вся наша 

медицинская статистика недостоверна, а содержание ста-

ционаров влетает государству «в копеечку». На мой взгляд, 

должен быть базовый тариф, одинаковый для всей страны, 

и «плавающая» составляющая, которая учитывает разли-

чия между регионами. А поскольку ФФОМС признает, что 

количество пациентов с определенным заболеванием из 

года в год по региону практически не меняется, то мощно-

сти учреждений здравоохранения, кадры, лекарства и т.п. 

несложно запланировать и просто содержать необходи-

мые мощности. Зачем тогда все эти игры в тарификацию, 

если не для того, чтобы создать «мутную воду», в которой 

ловить свою «рыбу»? 

Юрий Жулев, 
сопредседатель Всероссийского союза 
общественных объединений пациентов:  

— К сожалению, в предоставлении медицинской помощи у 

нас до сих пор сохраняется неравенство, КСГ охватывают 

не все группы заболеваний, а внутри каждой группы есть 

существенная разница стоимости лечения разных заболе-

ваний и состояний, усредненные цифры тут неприемлемы. 

Максим Дегтярев, 
заместитель начальника управления контроля 
социальной сферы и торговли ФАС России: 

— Согласно действующему законодательству, тарифы на оп-

лату медуслуг формируются субъектами Российской Феде-

рации.   Однако, по нашему мнению, сегодня отсутствует 

четкая правовая регламентация расчета тарифов на оплату 

медицинской помощи по ОМС, что приводит к дискримина-

ции медицинских организаций в зависимости от формы 

собственности. При этом различная стоимость оказания 

однотипных медицинских услуг в субъектах Российской 

Федерации противоречит единым стандартам оказания ме-

дицинской помощи. ФАС России считает необходимым 

внести в закон об ОМС и подзаконные акты изменения, ко-

торые позволят регламентировать порядок формирования 

и структуру тарифов на оплату медицинской помощи. 
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Таблетка 
на выданье

Об интересной пра-
ктике, способствую-
щей продвижению 

российских лекарств на между-
народный рынок, шла речь на 
недавней конференции Инсти-
тута Адама Смита, где россий-
ские и зарубежные эксперты об-
суждали различные аспекты 
проведения клинических иссле-
дований. На конференции был 
представлен уникальный опыт 
пострегистрационного исследо-
вания безопасности (PASS) рос-
сийского препарата, проведен-
ного в Европе (Словакия). Это 
оригинальный, разработанный 
российскими учеными препа-
рат, относящийся к группе им-
муномодуляторов. Уже более 
десяти лет компания «Петро-
вакс Фарм» экспортирует его 
в Словакию. Пострегистрацион-
ные исследования также реше-
но было провести в Европе, Сло-
вакии. 

Зачем нужны пострегистра-
ционные исследования? По сути, 
они представляют собой изуче-
ние возможных отдаленных не-
желательных эффектов при при-
менении препарата — то, что не-
возможно досконально оценить 
в рамках его клинических иссле-
дований. Это — обычная мировая 
практика: опыт применения лю-
бого нового лекарства накапли-
вается десятилетиями. 

В России система фармако-
надзора активно развивается, 
так, у нас собираются и система-
тизируются сведения от врачей 
и пациентов о замеченных ими 
нежелательных явлениях при 
применении уже выведенных 
на рынок лекарств. Но одно дело 
— собирать такие отзывы, и дру-
гое — провести дополнительные 
исследования в клинических 
условиях. В России норматив-
ные документы, регламентиру-
ющие проведение пострегистра-
ционных исследований, пока не 
внедрены в практику. 

«Выбор зарубежной площад-
ки для проведения масштабно-
го пострегистрационного ис-
следования был обусловлен на-
личием действующих европей-
ских регуляций, — пояснила 
«РГ» медицинский директор 
НПО «Петровакс Фарм» Ната-
лья Чирун. — Было задействова-
но 15 исследовательских цен-
тров и более 500 пациентов. Ис-
следование зарегистрировано 
в Европейском регистре PASS, 
отчет войдет в обновленное до-
сье по препарату». Но если ска-
зать проще, российский препа-
рат еще раз подтвердил свою 
безопасность с соблюдением 

всех необходимых европейских 
правил и порядков, и это, ко-
нечно, будет способствовать 
усилению его экспортного по-
тенциала. 

Одно из самых перспектив-
ных направлений в современ-
ной фармакологии — биотехно-
логии. Сразу несколько рос-
сийских компаний, — «Биокад», 
«Р-Фарм», «Генериум» — за по-
следние годы совершили про-
рыв, разработав и представив 
на рынке сложнейшие биопре-
параты, необходимые для лече-
ния тяжелых заболеваний, 
в том числе и редких, входящих 
в перечень «7 высокозатрат-
ных нозологий». 

Например, «Биокад» с 2013 
года запустил производство 
полного цикла лекарств на ос-
нове моноклональных антител, 
а также фармсубстанций для 
производства таргетных препа-
ратов. Речь идет о противорако-
вых лекарствах, препаратах, по-
могающих справиться с псориа-
зом, ревматоидным артритом. В 
портфеле компании также ле-
карства от ВИЧ, гепатита, рас-
сеянного склероза. Объемы про-
изводства позволят не только 
закрыть внутренние потребно-
сти, но и выйти с ними на внеш-
ние рынки. Поскольку речь идет 
о самом современном уровне 
фармакологии, разработчики 
говорят, что экспортный потен-
циал этих лекарств очень велик. 
В прошлом году «Биокад» впер-
вые начал экспортировать пре-
парат на основе моноклональ-
ных антител для лечения рака 
крови за рубеж. Первой страной 
стал Вьетнам, в дальнейшем 
были заключены договоры и с 
другими странами Южной и 
Юго-Восточной Азии. 

«Успех российского биоана-
лога на международном рынке 
складывается из нескольких 
факторов. Препарат получил 
подтверждение высокого каче-
ства на базе масштабных меж-
дународных клинических ис-
следований. При этом его цена 
значительно меньше западных 
лекарств. Это открыло возмож-
ности для обеспечения тяжело-
больных пациентов препара-
том, который долгое время был 
недоступен из-за своей высокой 
стоимости», — рассказал гене-
ральный директор компании 
Дмитрий Морозов.

Последняя новость: россий-
ская компания «Биокад» сов-
местно с марокканским партне-
ром заявили о выходе на северо-
африканский рынок. Фактиче-
ски речь идет уже об экспорте 
технологии: в Марокко намечен 
запуск производства двух рос-
сийских антираковых препара-
тов на основе моноклональных 
антител. Помимо Марокко пла-
нируется их продвижение в Се-
негале, Габоне и Кот-д’Ивуаре, 
сообщили «РГ» в компании.

СЕРВИС Электронные 
устройства способны 
следить за нашим 
здоровьем круглые сутки 

Гаджет поставит 
диагноз 

Татьяна Батенёва 

ЕЩЕ недавно все это казалось фантастикой, а сегодня 
маленькие электронные устройства стали частью по-
вседневности. Многие из них взяли на себя заботу о на-
шем здоровье. Электронными тонометрами и термоме-
трами и даже шагомерами уже никого не удивишь. Фит-
нес-трекеры, которые способы измерять частоту сердце-
биения, физическую нагрузку, потраченные в спортзале 
килокалории и даже состав съеденной пищи, стали мод-
ным украшением у продвинутой молодежи 

Вот только несколько последних разработок. Безман-
жетный тонометр в виде чехла для смартфона, в который 
встроены датчики пульса и электроды для ЭКГ. Если 
взять его обеими руками и включить приложение – на 
экране смартфона появляется информация о работе сер-
дца. Ее можно сохранить в облаке или послать своему 
врачу. А уже в разработке такой же девайс, только более 
миниатюрный — в виде пластыря, который можно накле-
ить на палец, и все дела. Или аппарат для снятия электро-
кардиограммы, который можно положить в карман или 
кошелек или даже вмонтировать в ремешок «умных» ча-
сов. Он считывает информацию с пальцев и тут же пере-
дает на смартфон. 
Такого рода гаджеты 
станут незаменимы-
ми для пациентов с 
ишемической бо-
лезнью сердца, арит-
мией и другими сер-
дечно-сосудистыми 
заболеваниями. 

Широкополо-
сный биорадар мож-
но поставить на сто-
лик рядом с крова-
тью или подвесить 
на потолок. Он рабо-
тает на тех же принципах, что и авиационные радары, 
только не ищет в небе самолеты, а регистрирует фазы 
сна и отслеживает апноэ — приостановку дыхания во сне 
у храпящего человека. Делает он это, наблюдая за дыха-
нием, одновременно может определить частоту пульса. 
Апноэ может быть причиной смерти во сне, а выявить та-
кую патологию сложно, но крайне важно.

Больные диабетом вынуждены ежедневно несколько 
раз проверять уровень глюкозы в крови, для этого при-
ходится делать уколы в палец. Это и неприятно, и болез-
ненно. Предложенные разработчиками контактные лин-
зы-глюкометры способны определить уровень сахара по 
слезной жидкости. 

Тем, кто внимательно следит за своим весом и соста-
вом пищи, поможет продуктовый сканер в виде компью-
терной мыши. Если его направить на тарелку с едой, он 
считает ее структуру на молекулярном уровне, опреде-
лит ее спектр и сравнит с большим количеством спек-
тров в базе данных. На основе сравнения определит долю 
насыщенных жиров, трансжиров, сахара, различных 
примесей и аллергенов, а полученный результат пере-
даст на смартфон и сохранит в приложении. 

Существуют и диагностические девайсы, которые 
представляют собой набор неинвазивных сенсоров, спо-
собных определить по внешности человека и анализу вы-
дыхаемого воздуха ряд заболеваний: анемию, диабет, 
пневмонию, аллергию, ВИЧ, острый фарингит и некото-
рые другие.

На подходе уже и широкий спектр вживляемых ми-
крочипов, которые могут измерять и сообщать данные о 
давлении, температуре, уровне сахара, обмене веществ и 
т.п. Причем многим из них не нужны даже элементы пи-
тания, они представляют собой лишь набор сенсоров и 
микроантенну. Как только владелец такого чипа подой-
дет к источнику энергии, он начнет работать и переда-
вать информацию в облачное хранилище. Подобный чип 
можно поставить и новорожденному, и тяжелобольному 
человеку, который не может сам рассказать о своем са-
мочувствии. 

Но самый большой рынок сегодня представляют даже 
не гаджеты, а мобильные приложения - так называемое 
мобильное здравоохранение (mHealth). Фитнес-прило-
жениями человек может пользоваться самостоятельно 
для мониторинга состояния своего организма. Медицин-
ские приложения позволяют врачу вести удаленный мо-
ниторинг состояния своего пациента и давать ему реко-
мендации или приглашать на обследование и лечение. 

— Все эти устройства и приложения стали бесспорной 
реальностью, — комментирует руководитель Националь-
ного исследовательского центра «Здоровое питание», 
профессор МГУ Олег Медведев. — Но вокруг них уже воз-
никло две проблемы. Первая — интерес к гаджетам у 
большинства пользователей быстро исчезает, примерно 
через год ими пользуются не более половины тех, кто 
приобрел. И вторая — врачи относятся к ним довольно 
скептически, поскольку они не слишком точны и к тому 
же повышают нагрузку на медиков. И чем шире пациен-
ты будут пользоваться такими устройствами или прило-
жениями, тем нагрузка будет больше. Неслучайно уже 
появляются компании, которые предлагают новую услу-
гу — анализ параметров, полученных с подобных гадже-
тов, и выдача результатов, но уже, естественно, за день-
ги. Хотя, на мой взгляд, возможности mHealth пока не 
оценены по достоинству — ведь при умелом использова-
нии эти технологии позволяют проследить динамику за-
болевания пациента и сэкономить врачам и здравоохра-
нению много времени и средств.

Как известно, прогресс остановить невозможно. Ви-
димо, нам надо привыкать к эпохе медицинских гадже-
тов и прививать эту полезную привычку — следить по 
ним за своим здоровьем — детям и внукам. Примерно так, 
как учим их ежедневно умываться и чистить зубы.

При умелом исполь-
зовании  техноло-
гии mHealth сэконо-
мят врачам и здра-
воохранению много 
времени и средств

Сразу несколько 
российских компа-
ний за последние 
годы совершили 
прорыв,  предста-
вив на рынке слож-
нейшие биопрепа-
раты, необходимые 
для лечения тяже-
лых заболеваний

A1

ДОСЛОВНО

Сергей Цыб,
замминистра промышленности и торговли:

— Без развития промышленности, без развития новых производств и техноло-

гий рост экспорта невозможен. Минпромторг России придает большое значе-

ние развитию экспортного потенциала российской промышленности, ведет 

разработку новых мер поддержки экспортеров, способствует развитию имею-

щихся регуляторных и финансовых инструментов.

Мы стараемся поддерживать те проекты, которые ведут к производству именно 

высокотехнологичной продукции с хорошим потенциалом выхода на междуна-

родные рынки. Созданы инструменты поддержки экспорта российской продук-

ции. Сегодня мы субсидируем затраты, связанные с международной сертифика-

цией продукции за рубежом, компенсируем часть затрат на проведение иссле-

дований, испытаний — мы подставляем плечо компаниям для того, чтобы они как 

можно экономичнее сработали при регистрации своей фармацевтической про-

дукции за пределами Российской Федерации.

Мы последовательно создаем макроэкономические условия, когда выгодно 

производить продукцию на территории нашей страны для последующего эк-

спорта. В то же время нельзя не сказать о том, что идет активное создание собст-

венных препаратов, продукция выходит на другие рынки, и эта тенденция будет 

только нарастать. Мы в свою очередь, в рамках деятельности как Российского 

экспортного центра, так и Минпромторга России, будем создавать новые ин-

струменты для стимулирования экспорта. 
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ПРОЦЕНТА
— так вырос экспорт российских 
лекарств за первое полугодие
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Кира Камнева

З
дравоохранение стано-
вится отраслью высо-
ких технологий: сегод-
ня можно не только за-
писаться к врачу он-

лайн, но и получить дистанцион-
ную консультацию. Развивают-
ся когнитивные технологии, 
цифровой анализ данных, меди-
цинские гаджеты.  Как показало 
исследование, проведенное IDC 
Health Insights, российские 
больницы в средних и крупных 
городах стали гораздо активнее 
внедрять медицинские ИТ реше-
ния нового поколения.  

Как и во многих других от-
раслях, наиболее часто упоми-
наемые сегодня технологии, 
внедряемые в медицине, это ис-
кусственный интеллект и Big 
Data (Большие данные). Причем 
здравоохранение, как считают 
в PwC, входит в топ-3 отраслей, 
способных извлечь наиболь-
шую прибыль в абсолютном вы-
ражении от использования ис-
кусственного интеллекта (на-
ряду со сферами розничной 
торговли и финансовых услуг). 
К 2030 году глобальный ВВП 
вырастет на 14 процентов в свя-
зи с активным использованием 
искусственного интеллекта, 
посчитали аналитики. 

На сегодня больше других в 
использовании искусственного 
интеллекта продвинулся фи-
нансовый сектор, автомобиль-
ная промышленность, техноло-
гии распознавания образов и 
естественных языков в речевой 
или текстовой форме. В медици-
не технология продвигается не 
так быстро, и связано это с 
большей ценой ошибки: даже 
небольшие на первый взгляд 
ошибки могут привести к фа-
тальным последствиям. Напри-
мер, поздняя диагностика зло-
качественного образования в 
молочной железе может раз-
виться в серьезное заболевание 
и привести к преждевременной 
смерти. А обнаружение рака 
молочной железы на ранней 
стадии позволяет сделать лече-
ние эффективным, а прогноз 
для пациентки благоприятным.

 «Медицина — область доста-
точно консервативная. Это одна 
из причин, почему технологии в 
ней не так быстро продвигают-
ся, — подтвердил руководитель 
направления «Медицинской 
и н ф о р м а т и к и »  к о м п а н и и 
Philips в России и СНГ Сергей 
Лаванов. — Для любого врача 
важно не просто вылечить па-
циента, но и обеспечить ему 
максимально высокое качество 
жизни. Это ярко проявляется, 
например, в онкологии — на-
сколько полноценно пациент 
может жить после лечения, 
сколько дискомфорта принесут 
последствия выбранного лече-
ния. В Philips мы стремимся ус-
корить трансфер передовых 
технологий в повседневную 
практику здравоохранения, 
чтобы ответить на вызовы сов-
ременной медицины — чтобы 
врачи могли сделать лечение 
более эффективным и персони-
фицированным, а сама медици-
на становилась превентивной и 
с большим фокусом на пациен-
та. И мы видим, что количество 
наших единомышленников рас-
тет стремительно». 

Несмотря на понятный кон-
серватизм, передовые разра-
ботки и достижения ИТ стреми-
тельно проникают в медицину. 
Около года назад Администра-
ция США по контролю качества 
лекарственных препаратов и 
продуктов питания (FDA) выда-
ла разрешение одной из компа-
ний на использование ее плат-
формы медицинской визуали-
зации с использованием искус-
ственного интеллекта для кли-
нического применения. Систе-
ма автоматически делает расче-
ты объемов желудочков сердца 
на основе МРТ-изображений. То 
есть уже сейчас искусственный 
интеллект дает результат с та-
кой же точностью, как и специ-
алист. При этом машина дает 
результат за 15 секунд, а специ-
алист — за 30 — 60. Система была 
обучена на 1000 исследованиях 
пациентов и самостоятельно 
сформулировала более 10 мил-
лионов правил-признаков для 
анализа последующих данных. 
Создатели решения утвержда-
ют, что при наличии достаточ-
ного времени и данных для обу-
чения система сможет превзой-
ти специалиста в точности. 

Впрочем, думать, что искус-
ственный интеллект полностью 
заменит врачей, не стоит — им 

предстоит работать вместе. 
«Надеюсь, в ближайшее время 
врачи адаптируются к новым 
реалиям и будут учиться рабо-
тать не только с пациентами и 
данными, но и с машинами. Ма-
шинное обучение пока — ма-
ленький ребенок, которого 
нужно учить. А кто, кроме вра-
чей, сможет это сделать? Они 
должны будут помогать обучать 
искусственный интеллект, а тот, 
в свою очередь, ответит им вза-
имностью: даст более точный 
результат, новые знания и ука-
жет на новые закономерности 
на основе анализа больших дан-
ных», — говорит Сергей Лава-
нов. 

Пример такого «сотрудни-
чества» — снижение материнс-
кой смертности в Индонезии. 
Долгое время ее уровень в стра-
не оставался одним из самых 
высоких в мире — 190 смертей 
на 100 тысяч родов. Одна из 
причин — низкая доступность 
квалифицированной медицинс-
кой помощи и невозможность 
объективно оценивать риски в 

удаленных от крупных городов 
населенных пунктах. Компания 
Philips совместно с министерс-
твом здравоохранения Индоне-
зии разработала решения для 
предиктивного мониторинга 
беременности. Они включают в 
себя рабочие наборы для сбора 
данных на выезде, мобильные 
устройства (ультразвуковой 
датчик, который подключается 
к планшету), а также специали-
зированное программное обес-
печение с алгоритмами машин-
ного обучения. Решение не 
только позволяет специалисту 
на выезде связаться с медицин-
ским центром, но и автомати-
чески анализирует получаемые 
данные, оценивает историю на-
блюдения, перинатальные дан-
ные, результаты УЗИ исследо-
вания и лабораторных тестов и 
дает оценку риска по более чем 
28 параметрам. Результаты ис-
пользования решения в 2014 
году в городе Паданг позволили 
снизить уровень материнской 
смертности до нуля, малокро-
вие беременных с первого по 
третий триместр снизилось у 
99% пациенток за счет правиль-
ного медицинского наблюдения 
и ухода, а выявлять беременных 
с высоким уровнем риска стали 
в три раза чаще. В 2015 году ре-
шение для предиктивного мо-
ниторинга беременности было 
отмечено наградой Frost & 
Sullivan Excellence Award. Это 
один из примеров, когда такие 
компании, как Philips, обладая 
международной экспертизой и 
имея доступ к передовым тех-
нологиям, в партнерстве с ми-
нистерством здравоохранения 
решают острые проблемы с уче-
том специфики страны.

Важным аспектом новой мо-
дели цифрового здравоохране-
ния является интегрирован-
ность процессов и систем, а 
также их адаптивность. Факти-

чески должен быть создан об-
раз живого организма в цифро-
вом пространстве. Согласно ис-
следованию «Индекс здоровья 
будущего», проведенного в 
этом году компанией Philips и в 
России, 80% работников здра-
воохранения считают, что в на-
стоящее время российская сис-
тема здравоохранения являет-
ся частично или совсем не ин-
тегрированной. При этом 85% 
работников здравоохранения 
полагают, что создание интег-
рированной системы здравоох-
ранения позволит улучшить ка-
чество медицинских услуг, сде-
лав их в некоторой мере или 
значительно лучше. «Для боль-
шинства стран актуальна про-
блема разрозненности меди-
цинских информационных сис-
тем, каждая из которых направ-
лена на решение отдельных за-
дач. Друг с другом они не рабо-
тают и не могут интегрировать-
ся. Чтобы решить этот вопрос, 
необходима стандартизация, 
то есть государство должно на 
законодательном уровне уста-

новить стандарты коммуника-
ционных систем и их взаимо-
действия между собой, чтобы 
все разработчики работали в 
едином информационном поле. 
Это справочники медицинских 
терминов, реестры видов ис-
следований и процедур, сцена-
рии взаимодействия информа-
ционных систем, например, та-
кие как Radlex Playbook, IHE, 
HL7. Пока таких стандартов в 
России нет, поэтому местные 
разработчики каждый раз изоб-
ретают новые подходы, что зна-
чительно затрудняет интегра-
цию системы здравоохранения 
и многократно повышает стои-
мость новых IT-проектов. Мин-
здрав ведет работу по подготов-
ке стандартов и справочников 
информатизации здравоохра-
нения в рамках формирования 
пакета нормативных актов по 
телемедицине», — комментиру-
ет директор Научно-практи-
ческого центра медицинской 
радиологии Департамента 
здравоохранения Москвы, глав-
н ы й  с п е ц и а л и с т  п о  л у ч е -
вой диагностике профессор 
Сергей Морозов.

Сегодня существуют реше-
ния, которые позволяют отчас-
ти справиться с различными 
стандартами взаимодействия 
информационных систем — на-
пример, интеграционные шины. 
Но это не решает вопрос взаи-
модействия в целом. 

Один из ответов на вызов в 
области интегрированной ме-
дицины и полного цикла оказа-
ния медицинской помощи — 
цифровую платформу — пред-
ставила компания Philips. Она 
позволяет переложить «айтиш-
ные» сервисы, данные и луч-
шие практики по обработке 
этих данных в «облако», оста-
вив в клинике только специфи-
ческие для нее процессы и сис-
темы. Основные задачи, кото-

рые она решает, — это единое 
хранение справочников, сни-
жение затрат клиники на ин-
теграцию разных программ 
друг с другом, удешевление 
подключения новых источни-
ков данных (геном, гаджеты). А 
также удешевление интеграции 
различных клиник друг с дру-
гом и снижение стоимости ор-
ганизации сквозных бизнес-
процессов оказания медицинс-
кой помощи, развитие пациен-
то-ориентированной медици-
ны и возможность предоставле-
ния пациенту доступа к данным 
о его здоровье. Кроме того, это 
основа для разработки меди-
цинских сервисов и решений. 
Платформа уже активно ис-
пользуется в Wellcentive в США 
в рамках подхода value-based 
care, когда медицинское учреж-
дение получает вознагражде-
ние не за факт оказания услуги, 
а за результат лечения. И чем 
лучше результат, тем выше воз-
награждение. Применяя эту 
платформу, используя персо-
нальные носимые устройства 
мониторинга и специализиро-
ванные программы с использо-
ванием искусственного интел-
лекта для ведения пациентов 
вне стационара, в Banner Health 
(Аризона, США) удалось сни-
зить количество госпитализа-
ций на 50%.

Причина многих заболева-
ний кроется в геноме человека. 
Изучая его, можно выделить 
зоны риска и предрасположен-
ность к определенным заболе-
ваниям. В Philips создали реше-
ние с использованием техноло-
гий больших данных и искусст-
венного интеллекта. Оно может 
использоваться для сопостав-
ления генома человека с исто-
рией заболеваний семьи и близ-
ких родственников, включая 
лабораторные анализы, резуль-
таты лучевой диагностики, 
морфологии ткани и историю 
предыдущих заболеваний и ре-
зультатов лечений. Получае-
мые в результате машинного 
анализа данные позволяют вра-
чу выбрать персонифициро-
ванную тактику лечения паци-
ента за пределами крупных на-
учных медицинских центров. 
Также данное решение позво-
ляет сопоставить геном паци-
ента с геномом большой груп-
пы пациентов и похожих случа-
ев, что помогает медикам более 
точно оценить возможные ис-
ходы выбранной тактики лече-
ния и предупредить развитие 
определенных заболеваний. 

С точки зрения информати-
зации российская система 
здравоохранения отстала от 
развитых и даже некоторых 
развивающихся стран. Это од-
новременно и недостаток, и 
преимущество, полагает Сер-
гей Лаванов: зная, какой путь 
уже прошли развитые страны, 
Россия может перейти к новой 
модели цифрового здравоохра-
нения за меньший срок, чем это 
сделали другие страны. Уже 
сейчас появляются первые 
очертания этой модели. Среди 
преимуществ России — высокий 
уровень проникновения Интер-
нета и распространения гадже-
тов. В рамках программы циф-
ровой экономики ведомства и 
участники рабочей группы 
должны создать экосистему, ко-
торая объединит пациентов и 
клиники, компании-разработ-
чики, исследовательские инс-
титуты, страховые компании и 
других участников.

Технологии Искусственный интеллект и врачи  
будут работать вместе 

Доктору  
поможет робот 

Системы анализа медицинских 
изображений — незаменимый 
помощник в диагностике.

Акцент

 85% работников здравоохра-
нения полагают, что созда-
ние интегрированной систе-
мы здравоохранения позво-
лит улучшить качество меди-
цинских услуг
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Любовь
не получилась

А муниципальным по-
ликлиникам стало не-
выгодно перенаправ-

лять их в частный сектор. При-
нимать же их по ОМС без на-
правления мы уже не имели 
права.

Весной 2015 года мы получи-
ли лицензию на право прикре-
плять пациентов, как и все го-
родские поликлиники, и полу-
чать подушевое финансирова-
ние. Со временем количество па-
циентов по ОМС значительно 
увеличилось. Но проблема край-
не низких тарифов, которые не 
покрывали наши расходы, стала 
еще острее. Эти тарифы могут 
быть более или менее достаточ-
ными только при большом коли-
честве прикрепленных — не-
сколько десятков тысяч человек. 
В этом случае, когда часть при-
крепленных пациентов обраща-
ется к врачам, а часть нет, рабо-
тает закон больших чисел. Ре-
шить проблему могло бы центра-
лизованное прикрепление мо-
сквичей к нашим клиникам по 
участковому принципу, как это 
организовано в городских поли-
клиниках. Однако в рамках ГЧП 

этот механизм невозможен. В 
итоге обслуживать тех, кто при-
крепился сам, мы могли только 
себе в убыток. Пришлось пере-
смотреть свою стратегию и сде-
лать ставку на работу в сегменте 
коммерческой медицины, ока-
зывая разовые платные услуги и 
работая по договорам ДМС. 

При этом мы видели, что в ме-
дицинский бизнес стремительно 
входят информационные техно-
логии, и залогом успеха вскоре 
будет наличие не только меди-
цинских, но и технологических 
компетенций. И если ты намерен 
удержаться на рынке, необходи-
мо трансформироваться в меди-
ко-технологическую компанию. 
Так мы пришли к внедрению те-
лемедицины, из формата «ме-
дуслуги у дома» мы перешли в 
формат «медуслуги в кармане». 
Обращаться к нашим врачам 
стало возможным через компью-
тер, ноутбук и мобильное прило-
жение в смартфоне. Сегодня 
наши пациенты могут посещать 
клиники только тогда, когда это 
действительно необходимо, во 
всех других случаях им доступ-
ны удаленные консультации по 
любому вопросу. Нам кажется, 

что эта стратегия сработала: мы 
существенно расширили взаи-
модействие со страховыми ком-
паниями, предлагая их клиентам 
не только реальные посещения 
врачей, но и телемедицинские 
услуги. Одновременно сформи-
ровали и уточнили требования к 
формату клиник: какие специа-
листы и в каком объеме в них 
должны быть, какие локации яв-
ляются  приоритетными, в каких 
направлениях возможна синер-
гия офлайн- и онлайн-бизнесов.

Это позволило перейти к це-
лостной медицинской экосисте-
ме, построенной вокруг потреб-
ностей пациента и способной не 
только удовлетворять их, но и 
рекомендовать наиболее качест-
венные альтернативы и помо-
гать в решении практически лю-
бой медицинской проблемы че-
ловека. 

Роль технологической плат-
формы продолжает возрастать, в 
нее начинают включаться не 
только наши клиники, но и кли-
ники-партнеры, присутствую-
щие в тех регионах, где нас нет 
или же предлагающие те услуги, 
которые мы не оказываем. Это 
касается и современных меди-
цинских стартапов в области ма-
шинного обучения и искусствен-
ного интеллекта. При этом за 
нами остается медицинский 
контроль процесса в целом. Уве-
рен, что будущее именно за та-
кими экосистемами. Они могут 
решать проблемы пациентов 
«под ключ», начиная от выбора 
решения, заканчивая организа-
цией всего процесса. При этом 
используют все современные 
технологии.

Сейчас мы находимся в самом 
начале пути: формируем и уси-
ливаем собственные компетен-
ции в сфере ИТ, существенно рас-
ширяем дистрибуцию, делая ак-
цент на федеральных партнерах, 
планируем ближайшие локации 
для открытия новых клиник.

За эти годы мы попробовали 
несколько бизнес-моделей, по-
няли, что работает, а что нет.

Закон о ГЧП, который был 
принят два года назад, открыва-
ет заманчивые перспективы для 
совместных проектов бизнеса и 
государства, в том числе и в 
здравоохранении. Но наш опыт 
показывает, что для их успеха не-
обходимо совершенствовать 
нормативную базу, чтобы биз-
нес не попадал в невыгодные ус-
ловия по сравнению с государст-
венными учреждениями, оказы-
вающими подобные услуги. 
Нужна детальная проработка 
экономической модели на стар-
те проекта. Необходимо совер-
шенствование тарифов, которые 
в амбулаторно-поликлиниче-
ском звене неоправданно низки. 
И главное — надо гибко реагиро-
вать и вносить поправки там, где 
это действительно необходимо. 
Тогда партнерство будет по-на-
стоящему равноправным и про-
дуктивным.

СИТУАЦИЯ Ресурсы 
негосударственных 
медицинских 
учреждений 
используются 
неэффективно 

Частнику 
вход ограничен 

Татьяна Батенёва

ВСЕ больше граждан обращаются за помощью в частные 
медицинские организации — это показывают опросы по-
следних лет. Особенно такая тенденция заметна в Мо-
скве, Санкт-Петербурге и других крупных городах. 

— Несмотря на общее снижение доходов населения и, 
соответственно, платежеспособного спроса, спрос на ме-
дицинские услуги растет устойчиво, — рассказал «РГ» 
председатель Ассоциации частных клиник Санкт-Петер-
бурга Александр Солонин. — Рост платных медицинских 
услуг в денежном эквиваленте, по оценке экспертов, за 
последний год в различных сегментах медицинской дея-
тельности составил от 5 до 15 процентов. 

Основная причина, по мнению специалистов, — неу-
довлетворенность людей системой ОМС. Ведь психоло-
гия человека не ме-
няется: если можно 
получить качествен-
ную услугу и не пла-
тить за нее, никто 
платить не будет.

— Число частных 
клиник растет — тема 
стала интересна для 
инвесторов,— делит-
ся наблюдениями 
председатель отра-
слевого отделения по 
медицинским услу-
гам Федерального 
межотраслевого совета «Деловой России» Алексей Сере-
бряный. - Однако предполагаю, что через 3—5 лет боль-
шинство из  них будут закрывать или продавать из-за убы-
точности. Причина в том, что у большинства инвесторов 
низкие компетенции в управлении клиниками, которыми 
они управляют как обычными предприятиями. Клиники 
же по организации процесса работы ближе к адвокатским 
бюро или театрам, где все зависит от персонала.

А персонал в частных клиниках нередко тот же самый, 
который трудится в муниципальных или федеральных 
учреждениях. И несмотря на то, что в частные клиники 
есть определенный отбор и в них строже линейный 
контроль, резко повысить компетенции или изменить 
отношение к пациентам это не всегда помогает. Но зато 
у частных клиник есть и преимущества — они могут бы-
стро менять свою структуру, вводить новые виды и фор-
мы услуг в зависимости от потребностей рынка.

— В нашем городе растет число филиалов у сетевых 
клиник, которые используют свой технологический и ор-
ганизационный потенциал, добиваясь высокого качества 
услуг и сервиса при ограничении финансовых издержек, 
— продолжает Александр Солонин. — И новые игроки, и 
клиники с давней репутацией предлагают новые меди-
цинские и сервисные услуги, связанные с использовани-
ем цифровых технологий. Это позволяет пациентам не 
увеличивать свои затраты на диагностику и лечение. Но в 
таких условиях новым игрокам сложно конкурировать за 
все более «информированного и предвзятого» пациента.

Частные клиники уже несколько лет имеют право 
включаться в выполнение программ госгарантий оказа-
ния бесплатной медицинской помощи. Но «частники» 
нередко жалуются на неравные условия работы по ОМС, 
нечестную конкуренцию со стороны муниципальных и 
государственных ЛПУ.  

— В Санкт-Петербурге, по данным территориального 
фонда, в программе ОМС участвует 146 частных кли-
ник — это около 40 процентов, остальные 60 процентов — 
учреждения государственные. Но финансирование вы-
глядит совсем иначе: негосударственный сектор — всего 
3,1 процента, а государственные — 96,9 процента, — при-
водит цифры Александр Солонин.

— Единственный сущностный показатель — доля част-
ных клиник в общем объеме денег, заплаченных фондами 
ОМС за лечение людей. Эта доля, по моей оценке, в целом 
по стране не более 3 процентов, — констатирует Алексей 

Серебряный. — Ме-
ханизм распределе-
ния объемов медпо-
мощи контролируют 
чиновники и руково-
дители государст-
венных медицин-
ских организаций. 
Винить их в том, что 
они не хотят допу-
скать к «пирогу» 
конкурентов, не сто-
ит. Более активное 
участие частных 
клиник в лечении по 
ОМС приведет к 
уменьшению выруч-

ки в государственных и муниципальных лечебно-профи-
лактических учреждениях, а дальше — к сокращению 
персонала. 

Что нужно сделать, чтобы участие частных медучре-
ждений в оказании помощи по ОМС было более сущест-
венным, и их ресурсы были полнее интегрированы в си-
стему? По мнению экспертов, перестать разделять меди-
цинские организации по форме собственности. 

— Важно ли пациенту, кому принадлежит больница 
или поликлиника, в которую он пришел? Конечно, нет, — 
уверен Алексей Серебряный. — Важно ли фонду ОМС, 
кому принадлежит больница или поликлиника, в кото-
рой вылечили человека? Должно быть не важно. Когда 
это произойдет, начнется конкуренция за пациента меж-
ду медицинскими организациями, которая, как любая 
конкуренция, приведет к улучшению качества, к повы-
шению удовлетворенности пациента. И при этом основ-
ная конкуренция все равно будет между государствен-
ными и муниципальными ЛПУ, поскольку их подавляю-
щее большинство.  

Вторым серьезным тормозом развития партнерства 
государства и бизнеса остаются экономически  необо-
снованные тарифы ОМС. Отсутствуют прозрачные и пу-
бличные механизмы для  анализа того, что выгоднее го-
сударству — собственное инвестирование и оказание 
услуг или использование мощностей частных клиник.

По мнению экспертов, для расширения партнерства 
необходимо внести изменения в основные законы и нор-
мативные документы здравоохранения и Закон «О само-
регулируемых организациях». В комиссии терфондов 
ОМС должны входить представители частных клиник, 
которые могли бы участвовать в справедливом распре-
делении объемов помощи и средств ОМС. В конечном 
итоге от более тесного взаимодействия выиграют и госу-
дарство, и медицинские организации, независимо от их 
формы собственности, и — главное — пациенты.

У частных клиник 
есть преимущества 
— они могут быстро 
менять свою струк-
туру, вводить новые 
виды и формы услуг

Серьезным 
тормозом развития 
партнерства 
и бизнеса в здраво-
охранении остают-
ся необоснованные 
тарифы ОМС

Необходимо совер-
шенствовать норма-
тивную базу, чтобы 
бизнес не попадал 
в невыгодные усло-
вия по сравнению 
с госучреждениями
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ИССЛЕДОВАНИЕ Солярии угрожают 
здоровью больше, 
чем табакокурение 

Не тот свет 

Федор Андреев 

ВСЕМИРНАЯ организация 
здравоохранения (ВОЗ) в по-
следние годы выступала катего-
рически против искусственного 
загара, называя солярии канце-
рогенной опасностью высокого 
уровня и приравнивая его к ку-
рению. Рабочая группа ВОЗ об-
наружила, что люди, которые ча-
сто загорали в соляриях до до-
стижения 30 лет, на 75 процен-
тов чаще склонны к развитию са-
мой опасной формы рака кожи — 
меланомы. 

Но последнее исследование, 
проведенное в Калифорнийском 
университете (Сан-Франциско, 
США) показывает, что солярии 
представляют куда большую он-
кологическую угрозу для чело-
века, чем курение. Ученые по-
считали, что количество рако-
вых заболеваний кожи, вызван-
ных соляриями, превышает ко-
личество случаев рака легких, 
ассоциированных с курением.

«Мы знали, что загар в соля-
риях связан с раком кожи. Но 

конкретные цифры были неиз-
вестны. В нашем исследовании 
мы хотели выяснить, насколько 
распространено негативное воз-
действие соляриев на здоровье 
популяции в Соединенных Шта-
тах и во всем мире», — отметила 
доктор Элени Лайнос , автор ис-
следования, дерматолог из Кали-
форнийского университета в 
Сан-Франциско.

Для своего анализа ученые 
собрали данные, полученные с 
1986 по 2012 год в рамках 88 
предыдущих исследований. Это 
медицинские записи почти 500 
тысяч человек, проживающих в 
США, Австралии и странах Ев-
ропы. Около 55 процентов сту-
дентов и 36 процентов более 
старших людей когда-либо заго-
рали в солярии. Подавляющее 
большинство из них — женщины. 
После обработки данных уче-
ные пришли к выводу, что за 
прошедшие годы не менее 419 
тысяч случаев базальной и пло-
скоклеточной карциномы (дру-
гие виды рака кожи) и почти 11 
тысяч случаев меланомы в этих 
странах вызваны именно зага-
ром в соляриях, который паци-
енты получали в прошлом. Для 
сравнения: в тех же странах, ко-
торые были включены в иссле-
дование, около 363 000 случаев 
рака легких в год связывают с 
курением.

Эксперты считают, что этих 
данных вполне достаточно для 
того, чтобы полностью запре-
тить использование соляриев. 
«Всем пора осознать, что соля-
рии — это канцероген номер один 
и смертельно опасен», — заклю-
чают исследователи.

ЦИФРА

11
ТЫСЯЧ
случаев меланомы вызваны 
 загаром в соляриях за последние 
30 лет.

Федор Андреев

С
егодня приход част-
ного капитала в ме-
дицинский сектор 
стал мировой тен-
денцией. Поскольку 

все шире применяются иннова-
ционные технологии лечения и 
лекарственные препараты, ис-
пользуется высокотехнологич-
ное оснащение, повышаются 
требования к подготовке персо-
нала, формируется новая  меди-
цинская инфраструктура, здра-
воохранение становится все бо-
лее дорогостоящим. Имеющие-
ся бюджетные ресурсы госу-
дарства не позволяют развивать 
все это быстро и эффективно. 
Все это обуславливает необхо-
димость привлечения в систему 
частных инвестиций.

Эффективным инструмен-
том решения этих важных соци-
ально-экономических задач яв-
ляется государственно-частное 
партнерство (ГЧП). «Как пока-
зывает мировая практика, сов-
местная работа государства и 
бизнеса и в системе обязатель-
ного медицинского страхова-
ния, и в проектах по модерниза-
ции системы здравоохранения 
на основе государственно-част-
ного партнерства более эффек-
тивна, чем в тех случаях, когда 
система здравоохранения нахо-
дится исключительно в ведении 
государства. В России интегра-
ция частных инвесторов в госу-
дарственное здравоохранение 
только начинает развитие. Госу-
дарство готово использовать 
профессионализм и опыт част-
ного сектора в развитии совре-
менных форм проектного фи-
нансирования, организации уп-
равления собственностью и хо-
зяйственной деятельностью 
объектов», — заявлял замести-
тель министра здравоохранения 
России Сергей Краевой на од-
ном из «круглых столов» по теме 
ГЧП. 

В нашей стране вопросы при-
влечения частного капитала в 
здравоохранение регулируются 
двумя федеральными законами. 
Это ФЗ «О концессионных со-
глашениях», принятый в 2005 
году, и ФЗ «О государственно-
частном партнерстве, муници-
пально-частном партнерстве в 
Российской Федерации и внесе-
нии изменений в отдельные за-
конодательные акты  Российс-
кой Федерации», вступивший в 
действие в 2016 году. Во многих 
регионах были приняты и ло-
кальные законы, регулирующие 
этот сектор.

Сегодня здравоохранение яв-
ляется лидером в социальной 
сфере по количеству реализуе-
мых ГЧП-проектов. Минздрав 
России продолжает работу над 
пилотными проектами на феде-
ральном уровне, на разных ста-
диях их насчитывается около 20. 
В 2016 году было реализовано 
70 проектов, 61 из них уже нахо-
дится на стадии строительства и 
эксплуатации. Это строительс-
тво фельдшерско-акушерских 
пунктов и центров гемодиализа, 
создание центров семейной ме-
дицины и кабинетов общей 
практики. Общий объем част-
ных инвестиций в ГЧП-проектах 
составляет 57 миллиардов руб-

лей — 10 процентов от общего 
объема инвестиций по проектам 
ГЧП во всех отраслях. В числе 
лидеров — республики Татарс-
тан, Северная Осетия—Алания, 
Кабардино-Балкария, а также 
Москва, Санкт-Петербург, Но-
восибирская, Самарская, Белго-
родская, Нижегородская, Ле-
нинградская, Вологодская, Ли-
пецкая, Калужская, Рязанская, 
Свердловская и Ростовская об-
ласти, Ставропольский край.

Наиболее популярными фор-
мами партнерства государства и 
частного капитала в здравоох-
ранении стала концессия, при 
которой бизнес строит объект 
здравоохранения, передает его в 
собственность государству, но 

может участвовать в его эксплу-
атации. По договорам о ГЧП си-
туация иная: объект здравоох-
ранения строит частная компа-
ния, она же является его вла-
дельцем, однако не участвует в 
его эксплуатации. Поскольку за-
кон о ГЧП вошел в действие 
лишь с 2016 года, пока эти про-
екты далеки от завершения, об 
их эффективности можно будет 
говорить в горизонте 10—15 лет. 
Популярна в здравоохранении и 
такая форма, как аутсорсинг, 
когда непрофильные функции в 
деятельности учреждения здра-
воохранения передаются специ-
ализированным частным ком-
паниям. Особенно часто исполь-
зуется аутсорсинг в сфере спе-
цавтотранспорта, клининговых 
услуг и организации питания 
пациентов стационаров.

Закон разрешает частным 
медучреждениям вступать и в 
систему ОМС, оказывая услуги 
по территориальным програм-
мам госгараний бесплатной ме-
дицинской помощи, если они га-
рантируют выполнение опреде-
ленных их объемов. Однако для 
частных игроков доступны дале-
ко не все услуги этих программ. 
Например, частные клиники в 
своем большинстве не могут 
применять высокотехнологич-
ные диагностические и лечеб-
ные методики, так как оборудо-
вание для них весьма дорогосто-
ящее, а в тарифы ОМС не вклю-
чены капитальные затраты. К 
тому же во многих регионах 
бюджеты территориальных 
фондов ОМС дефицитны, и част-
ные медорганизации порой не 
получают оплату за уже оказан-
ные услуги. Мало пока и част-
ных многопрофильных стацио-
наров, которые могут претендо-
вать на значительные объемы 
оказываемой по ОМС помощи. 
Правда, теперь, когда лизинг 
сложного медицинского обору-
дования освободили от НДС, 

число таких клиник может су-
щественно вырасти.

Участники рынка, которые 
уже имеют опыт государствен-
но-частного партнерства, видят 
различные пути его оптимиза-
ции. Например, компания «Аль-
янс Клиник Плюс», которая по 
проекту ГЧП создала в Ульянов-
ске центр кардиохирургии. В 
нем выполняются высокотехно-
логичные операции на сердце, 
которые входят в программу 
ОМС и  оплачиваются по ее та-
рифам.

«Существенно расширило бы 
возможности не только для час-
тных клиник, но и для государс-
твенных медицинских учрежде-
ний и пациентов разрешение со-

платежей, так называемый та-
риф «ОМС плюс», — считает ди-
ректор компании Виктор Ма-
шин. — Пациенты могли бы полу-
чать эту помощь существенно 
дешевле, а  бюджеты фондов 
ОМС пополнялись бы за счет со-
платежа. Обеспечить же стан-
дарты лечения, которые по про-
граммам госгарантий мы обяза-
ны выполнять, при существую-
щих тарифах практически не-
возможно. Вторая проблема — 
распределение объемов меди-
цинской помощи между  участ-
никами системы ОМС. В состав 
тарифных комиссий, которые их 
распределяют, входят предста-
вители органов управления 
здравоохранения, фондов ОМС, 
государственных медучрежде-
ний, но в них никак не представ-
лены коммерческие организа-
ции. Уверен, что их участие при-
вело бы к более справедливому 
распределению объемов».

Нередко возникают пробле-
мы и при строительстве и экс-
плуатации инфраструктурных 
объектов здравоохранения в 
рамках ГЧП —  издержки растут 
из-за изменения курса валют, в 
тарифах ОМС отсутствует ин-
вестиционная составляющая и 
т.д. Период реализации проекта, 
как правило, превышает гори-
зонт бюджетного планирова-
ния, что создает для инвестора 
дополнительные риски. Сущес-
твующая в российском здраво-
охранении структура финанси-
рования не стимулирует част-
ные клиники на оказание качес-
твенных медицинских услуг. 
Система расчетов вынуждает их 
любыми способами увеличи-
вать объемы оказанных услуг и 
время пребывания в них паци-
ента, что, конечно, снижает эко-
номическую эффективность 
проекта.

Нередко тормозят развитие 
проектов и организационные 
проблемы. Так, их сложная орга-

низационная структура порой 
требует создания отдельной спе-
циализированной организации 
для эксплуатации объекта. В 
системе ОМС существуют пла-
новые задания, превышение ко-
торых требует дополнительных 
согласований, и т.д.

Все это делает процесс созда-
ния ГЧП-проекта в здравоохра-
нении непростым, и это отпуги-
вает потенциальных инвесто-
ров. Недавний опрос, проведен-
ный компанией IPT Group, вы-
явил основные сложности реа-
лизации ГЧП-проектов в здраво-
охранении. Прежде всего это от-
сутствие инвесторов — такой ва-
риант отметили 58 процентов 
респондентов. Среди других на-
званных опрошенными причин 
— отсутствие опыта внедрения 
таких проектов (49 процентов) 
и недостаточность нормативной 
базы (16 процентов). 

В ближайшие годы отечест-
венное здравоохранение столк-
нется с необходимостью серьез-
ных инвестиций, так как слож-
ное диагностическое и лечебное 
оборудование, поставленное в 
поликлиники и стационары в 
рамках приоритетного проекта 
«Здоровье» и программы модер-
низации, вырабатывает свой ре-
сурс, требует обновления. Тут 
также могут быть полезны про-
екты ГЧП. Многие компании уже 
имеют такой опыт, как, напри-
мер, компания  Philips, локали-
зовавшая свое производство в 
России и передающая передо-
вые технологии российским 
партнерам.

— Мы видим перспективы для 
развития ГЧП в здравоохране-
нии прежде всего в технологи-
ческом плане, — говорит дирек-
тор по продажам Philips «Здра-
воохранение» в России и СНГ 
Дмитрий Лисогор. — Современ-
ная медицина невозможна без 
инновационного оборудования, 
обновить его парк в российском 
здравоохранении необходимо. 
Для частного капитала здраво-
охранение является привлека-
тельной отраслью. Однако необ-
ходимо обратить внимание на 
некоторые моменты. Нам пред-
ставляется, что нужно отрегули-
ровать тарифы ОМС на уровне 
регионов. Стоило бы также раз-
решить в рамках концессионно-
го соглашения оказывать плат-
ные услуги — сейчас этого делать 
нельзя, что ограничивает для 
частной компании возможность 
возврата инвестиций. Также 
важно отрегулировать исполь-
зование капитальных грантов, 
через которые государство воз-
мещает часть расходов концес-
сионера на создание инфра-
структуры, приобретение обо-
рудования. Нам кажется, что все 
это позволило бы построить ус-
тойчивую модель для частного 
партнера, а государству —  полу-
чить надежную услугу, так как 
при этом оно становится не вла-
дельцем инфрастуктуры, а за-
казчиком услуги с привязкой к 
ее качеству. Мы ожидаем, что к 
концу 2018 и в 2019 году наме-
тится устойчивый тренд по пе-
реходу концессионных соглаше-
ний в практическую плоскость. 

Резервы Нормативная база проектов ГЧП 
в здравоохранении нуждается в совершенствовании 

Капитал 
лег в больницу 

Сплоченность всех участников 
проектов ГЧП позволит добиться 
наилучших результатов.

Акцент

 Частные клиники, которые 
имеют опыт партнерства 
с государством, 
видят возможности 
для его оптимизации
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ОНКОЛОГИЯ В борьбе с болезнью 
врачи и пациенты должны быть 
соратниками 

Рак сдает позиции

Александр Петровский, 
заместитель директора 

по научной работе 

НИИ клинической 

и экспериментальной 

радиологии НМИЦ онкологии 

им. Блохина Минздрава России, 

исполнительный директор 

Ассоциации онкологов России

МЫ, ОНКОЛОГИ, часто стал-
киваемся с тем, что многие паци-
енты считают свой диагноз при-
говором. И каждый раз прихо-
дится объяснять, что рак — забо-
левание, безусловно, серьезное, 
но далеко не фатальное. Сегодня 
в России более половины боль-
ных, которым ставят этот диаг-
ноз, в результате правильного ле-
чения полностью выздоравлива-
ют. А в странах, где лучше постав-
лена ранняя диагностика, доля 
выздоровевших достигает 70 
процентов и более. Этот успех 
связан с несколькими фактора-
ми, но основными по-прежнему 
являются ранняя диагностика и 
выбор лучшего лечения. На ран-
ней стадии мы можем излечить 
практически любое онкологиче-
ское заболевание, появляются 
новые методы, которые позволя-
ют все лучше излечивать даже 
распространенные опухоли.

Постоянно улучшаются ре-
зультаты ранней диагностики тех 
опухолей, для которых существу-
ют скрининговые программы, — 
это рак молочной железы, шейки 
матки, толстой и прямой кишки. 

Если у тех, кто регулярно участ-
вует в этих скрининговых про-
граммах и регулярно приходит на 
обследование, диагностировано 
заболевание на ранней или даже 
предопухолевой стадии, то их ле-
чение обладает практически сто-
процентной эффективностью. Но 
даже если диагностирована опу-
холь на более поздней стадии, 
шанс полного излечения очень 
высок. И при этом зачастую нет 
необходимости применять рас-
ширенные операции или токсич-
ные лекарства.

Но скрининг применим только 
при определенных условиях — 
если заболеваемость высокая и 
если есть эффективный метод ди-
агностики. Желательно также, 
чтобы он был недорогим — при 
массовом применении это важно. 
Например, в Японии очень хоро-
шая ситуация с ранней диагно-
стикой рака желудка. Поскольку 
он был одним из самых распро-
страненных видов рака в этой 
стране, там создали скрининго-
вую программу, в которую входит 
гастроскопия. Программа охва-
тывает всех с 35 лет, гастроско-
пия выполняется с большой ча-
стотой — ежегодно или раз в два 
года. В России мы пока не в состо-
янии полноценно ввести эту про-
грамму, так как, во-первых, у нас 
не такая высокая заболеваемость, 
а во-вторых, недостаточно специ-
алистов, которые занимаются га-
строскопией. 

Рак — заболевание коварное. 
Поскольку ранних предвестни-
ков у него практические нет, осо-
бенно важно, чтобы любой чело-
век, у которого появляются лю-
бые симптомы ухудшения само-
чувствия, обращался к врачу. И не 
надо надеяться, что «само прой-
дет», или принимать таблетку по 
совету соседа. Врач, в свою оче-
редь, должен дифференцировать, 
могут ли эти жалобы соответст-
вовать какому-либо виду рака, и 
назначить необходимые исследо-
вания. К сожалению, очень часто 
опухоли могут скрываться за со-
вершенно неявными проявления-
ми. Например, у человека может 
не быть никаких симптомов, кро-
ме слабости, которая возникает 
во второй половине дня. Многие 
связывают это с усталостью от ра-
боты или с возрастом и т.п. Но на 
самом деле это может быть и про-
явлением онкологического забо-
левания — результатом анемии, то 
есть низкого содержания в крови 

гемоглобина. А причиной могут 
быть, например, опухоли желудка 
или толстой кишки.

К сожалению, попытки со-
здать универсальный тест, кото-
рый указывал бы на онкологиче-
ское заболевание, пока не приве-
ли к успеху. Мы надеемся, что ког-
да-нибудь результат будет. Уни-
версального метода диагностики 
тоже нет. И если человек хочет вы-
яснить, нет ли у него этого недуга, 
ему надо проводить целый ком-
плекс исследований, которые с 
большей или меньшей степенью 
достоверности могут говорить о 
наличии опухоли. Есть и научные 
разработки, ученые предлагают 
разные варианты тестов, но пока 
они не стали стандартом в диагно-
стике, поскольку не показали зна-
чимой эффективности, которая 
позволила бы отказаться от ру-
тинных методов.

За последние годы произошел 
большой прогресс в создании но-
вых препаратов для лечения 
рака. И таргетная терапия, и им-
мунная терапия прочно вошли в 
арсенал онкологических кли-
ник, постоянно появляются но-
вые препараты. Каждый из них 
имеет определенный эффект при 
опухолях различных локализа-
ций и разной степени распро-
страненности. Так, иммунотера-
пия привела к тому, что более 30 
процентов больных метастати-
ческим раком легкого переходят 
в категорию хронических боль-
ных, как, например, больные с 
ишемической болезнью сердца. 
Никто же не считает, что ИБС — 
это приговор, люди десятилети-
ями живут с этим заболеванием. 
То же самое сегодня происходит 
и с метастатическим раком лег-
кого. 

Пока перспектив, что в какой-
то момент будет изобретена вол-
шебная универсальная таблетка 
от рака, нет. И новые препараты, и 
стандартная химиотерапия, хи-
рургия, гормонотерапия, лучевая 
терапия еще на многие годы оста-
нутся стандартом лечения. Боль-
шое счастье, что этих методов 
становится все больше, и мы мо-
жем помочь все большему числу 
пациентов. Не всех, к сожалению, 
можем излечить, но многим — су-
щественно продлить жизнь.

Есть надежды и на появление 
совершенно новых лекарств и 
даже новых их видов. Недавно в 
США зарегистрирован первый 
препарат из серии CAR-T, так на-
зываемых химерных рецепторов 
антигена. Технология CAR позво-
ляет перепрограммировать соб-
ственные иммунные клетки паци-
ента вне его тела, чтобы создать 
«химеру», которая охотится на 
раковые клетки и эффективно 
разрушает опухоль. Многие дру-
гие новые препараты и методики 
выглядят вполне перспективны-
ми, но лишь клинический опыт 
покажет, какие из них войдут в ре-
альную широкую практику.

Для борьбы с раком важны не 
только возможности медицины. 
Не менее важен и эмоциональный 
настрой пациента, хотя это и не 
основной фактор. Но если чело-
век не считает, что он обречен, 
если ставит перед собой задачу 
победить болезнь, если он готов к 
лечению и вместе с врачами явля-
ется участником непростой борь-
бы, у которой есть вполне реаль-
ные перспективы, это улучшает и 
его иммунный ответ, который 
очень важен в борьбе с опухолью. 
А когда пациент не готов бороть-
ся, когда сразу решил, что дни его 
сочтены, то, несмотря на все 
наши усилия, иногда болезнь у 
него, к сожалению, начинает про-
грессировать. Еще более важно 
четко выполнять все назначения 
врача, не полагаться на мифиче-
ские альтернативные методы ле-
чения, обещания магов и целите-
лей. Современная медицина при-
лагает огромные усилия в борьбе 
с раком. И мы видим, как посте-
пенно болезнь сдает одну пози-
цию за другой. 

В Россию едут
за улыбкой

Если конкретная медицинская процедура вы-
полняется на высоком уровне и стоит меньше, 
чем в Европе и Америке, — будьте уверены, они 

выберут эту страну. В целом, по прогнозам независимых 
экспертов, рынок медицинского туризма может расти 
до 20 процентов ежегодно.

Какие виды медицинской помощи в России сегодня  
пользуются наибольшим спросом у зарубежных паци-
ентов?  Традиционно востребованы услуги стоматоло-
гов. Даже наши бывшие соотечественники, живя в Па-
риже или Риме, буквально напичканных самой продви-
нутой медициной, и сегодня регулярно  наезжают «до-
мой», в основном в Москву, чтобы  полечить зубы — и 
существенно сэкономить. Однако если еще пять лет на-
зад эстетическая и хирургическая стоматология со-
ставляла 60—70 процентов от всех оказываемых ино-
странцам медицинских услуг, то сегодня этот сегмент 
занимает уже не более 40 процентов. Потому что более 
востребованными становятся и прочие медицинские 
услуги. Так, по данным Европейского общества репро-
дукции человека и эмбриологии (ESHRE), Россия так-
же вышла на уро-
вень наиболее эф-
фективных стран в 
сфере вспомога-
тельных репродук-
тивных технологий, 
и это неизбежно 
сказывается на 
спросе.  Едут к нам 
издалека и ради пла-
стической хирургии 
(в лидерах — пласти-
ка лица, коррекция 
груди), липосакции, 
офтальмологии (ла-
зерная коррекция 
зрения), ортопедии 
(эндопротезирова-
ние). Все это в Евро-
пе и Азии очень до-
рого, а наши рас-
ценки, даже относительно высокие, являются привле-
кательными, а уровень медицинского сервиса во мно-
гих клиниках уже приближается к европейскому.

Однако даже этот перечень далеко не исчерпывает 
всех возможностей российского  здравоохранения, в 
том числе и для привлечения пациентов из-за рубежа,  
уверен Константин Онищенко. Так, внедрение меди-
цинской визы для иностранных граждан, по его мне-
нию, существенно упростило бы процедуру въезда на 
лечение в нашу страну. Выиграла бы и статистика: ме-
дицинская виза позволила бы сделать такой анализ бо-
лее информативным, давая исчерпывающий ответ на 
вопрос: кто и за какими услугами приезжает в нашу 
страну? На сегодняшний день эта статистика весьма 
приблизительна, часто собирается из косвенных 
источников, в том числе иностранных.

Конечно, сервис — все еще «больное место» многих 
отечественных медицинских учреждений. Однако с 
развитием рынка и эта, годами не решаемая проблема, 
постепенно начала решаться. Положительную динами-
ку отмечают все эксперты, в первую очередь — в круп-
ных столичных центрах. Но помимо Москвы и Санкт-
Петербурга активно налаживать сервис взялись и в ре-
гионах, создавая условия на уровне европейских стан-
дартов не только для пациентов, но и для сопровождаю-
щих их лиц, помогая в преодолении языкового барьера.

Принимая решение о лечении за рубежом, ино-
странные пациенты уже давно используют возможно-
сти  телемедицины. Такой закон принят и у нас в июле 
2017 года Госдумой и уже с 1 января 2018 года вступит 
в законную силу. Телемедицину широко можно будет 
применять для предварительных консультаций, обес-
печения дистанционного обследования перед намечен-
ной операцией или, наоборот, послеоперационного на-
блюдения пациентов. Это даст возможность  макси-
мально  оптимизировать сроки и стоимость поездки 
для пациента и сопровождающих, послужит дополни-
тельным аргументом для принятия решения о лечении 
вдали от дома, в любом случае недешевого. Интересно, 
что телемедицина поможет ускорить развитие и вну-
треннего медицинского туризма у нас в стране, под-
нять его качественный уровень. Тем более что по стати-
стике, практика «путешествий за здоровьем» внутри 
России становится все более популярной у сограждан. 

Свою роль в этом 
сыграл и экономи-
ческий кризис, под-
толкнув многих бо-
лее внимательно 
присмотреться и 
оценить возможно-
сти эффективного 
лечения в своей 
стране.    

Особенной попу-
лярностью у росси-
ян, по наблюдениям 
экспертов,  пользу-
ется процедура ком-
плексной диагно-
стики здоровья — 
так называемый 
check up — за кото-

рой раньше ездили исключтельно за рубеж. Сегодня 
большое количество не только частных, но и государст-
венных медицинских учреждений предлагают качест-
венное всестороннее обследование практически на лю-
бой кошелек. Да и мнение иностранного специалиста 
при необходимости тоже можно получить, не выезжая 
за рубеж: достаточно также воспользоваться онлайн-
консультацией. 

В целом развитие рынка медицинских услуг в Рос-
сии уже привело к очень важному результату — у паци-
ентов появилась возможность выбирать. В том числе и 
благодаря появлению частных клиник и платных меди-
цинских услуг — высокая конкуренция заставляет ме-
дицинские учреждения бороться за каждого пациента. 
А пациентам становится проще найти самый приемле-
мый для себя вариант в соотношении «цена-качество».

Как ни странно, но еще далеко не все россияне зна-
ют, что многие необходимые медицинские услуги они 
могут получить в любом регионе страны  по полису 
ОМС, то есть абсолютно бесплатно. Но даже и без этого 
всего за год объем внутренних поездок по стране за 
здоровьем увеличился почти на треть — до 8 миллионов 
человек. И наверняка эта цифра будет еще расти. 

Уколоться 
и забыть

Параллельно на той же 
площадке российская 
компания совместно с 

французскими партнерами лока-
лизовала производство пятиком-
понентной комбинированной 
вакцины, в состав которой также 
входит полиомиелитный компо-
нент. 

«Благодаря тому, что коллеги 
проявили гражданскую позицию, 
сконцентрировались, перешли на 
другой режим и выполнили ог-
ромный объем работы, мы смо-
жем нынешний год закрыть уже 
своей вакциной», — отметила Ве-
роника Скворцова.

История с полиомиелитом — 
это лишь один пример того, на-
сколько сложно управлять эпиде-
миологической безопасностью в 
нашей стране. Особенно, если 
учесть ее масштабы, обширную 
территорию и наличие  очагов 
многих природных инфекций. 
Один из ключевых механизмов 
регулирования — Национальный 
календарь профилактических 
прививок. Сейчас он включает в 
себя 12 инфекций, вакцинация от 
которых обязательна. 

Аналогичные календари во 
многих зарубежных странах 
включают в себя от 15 до 18 ин-
фекций. Разумеется, каждое госу-
дарство вправе самостоятельно 
решать, какие именно прививки 
включать в национальные про-
граммы всеобщей вакцинации, 
от каких инфекций защищаться 
локально — в случае возникнове-
ния вспышек заболевания, и, на-
конец, в каких случаях дать право 
гражданам добровольно прини-
мать решение. 

Но общий тренд таков: боль-
шинство государств старается 
расширить календарь. Часто это 
происходит по принципу «когда 
петух клюнул». Так, известный 
случай вспышки ветряной оспы 
на флоте США привел к решению 
ввести обязательную вакцина-
цию от этой инфекции. В Брази-
лии после введения прививки от 
ротавирусной инфекции («ки-
шечный грипп») говорят о рез-
ком снижении уровня заболевае-
мости. У нас же в стране вспышки 
кишечных расстройств, вызван-
ных ротавирусами, происходят и 
среди детей, и среди взрослых 
практически каждое лето, и вра-
чи пока только мечтают о том, 
чтобы проводилась массовая 
вакцинация. 

Тем не менее наш календарь 
вакцинации тоже пополняется. 
«С 2000 года была введена при-
вивка от гепатита В. Тогда этой 
смертельно опасной инфекцией в 
России заражалось 62 тысячи че-

ловек ежегодно. Сегодня — менее 
тысячи. То есть прививки обеспе-
чили реальное снижение заболе-
ваемости в 65 раз, — рассказал в 
одном из интервью главный на-
учный сотрудник Центра имму-
нопрофилактики Института пе-
диатрии ННПЦ здоровья детей 
профессор Владимир Таточенко. 
— Включили три года назад в Нац-
календарь прививку от пневмо-
кокка — и заболеваемость также 
пошла на спад».

Вопрос в том, каким образом 
за короткий срок защитить ре-
бенка от большего, чем сейчас, 
количества инфекций без ущер-
ба для его здоровья. Ответ очеви-
ден: основным условием для 
дальнейшего развития Нацио-
нального календаря профилакти-

ческих прививок (расширения, 
оптимизации схем вакцинации, 
увеличения охвата прививками, 
своевременности иммунопрофи-
лактики) является включение в 
него современных комбиниро-
ванных вакцин. Их применение 
значительно сокращает мало-
приятные процедуры для детей. 
Сейчас большинство экспертов 
единодушны: национальный ка-

лендарь перегружен — в первую 
очередь, с точки зрения количе-
ства вводимых ребенку инъек-
ций, а значит, и болевой нагрузки 
на ребенка. 

Помимо оптимизации схем 
вакцинации и сокращения коли-
чества инъекций, использование 
поливакцин позволяет добиться 
снижения количества визитов к 
врачу, уменьшения нагрузки на 
персонал медучреждения. Оба 
эти фактора, с одной стороны, по-
вышают приверженность паци-
ентов («комплаентность») к вак-
цинации в целом, а с другой, для 
системы здравоохранения сни-
жают затраты на иммунопрофи-
лактику. То есть дают дополни-
тельные возможности оптимиза-
ции бюджетных расходов.

Первый шаг к достижению 
этих целей уже сделан. Весной 
этого года внесены дополнения в 
приказ минздрава: «В случаях, 
предусмотренных националь-
ным календарем профилактиче-
ских прививок, допускается про-
ведение вакцинации и ревакци-
нации иммунобиологическими 
лекарственными препаратами 
для иммунопрофилактики ин-
фекционных болезней, содержа-
щими комбинации вакцин».

Какие инфекции могут (и даже 
должны) в дальнейшем включать-
ся в план профилактической вак-
цинации? Специалисты настаи-
вают на необходимости усилить 
защиту от менингококка. «От ме-
нингита в нашей стране ежегодно 
умирают около 130 детей, и на-
много больше остаются инвали-

дами. Этих потерь можно избе-
жать», — считает профессор Вла-
димир Таточенко. Кроме того, в 
числе «претендентов» на включе-
ние в календарь специалисты на-
зывают ротавирус, ветряную 
оспу, вирус папилломы человека 
(доказана его роль в развитии 
рака шейки матки у женщин) и 
некоторые другие инфекции.

Помешать этим планам может 
разве что активность сторонни-
ков антипрививочного движения. 
Ситуация выглядит парадоксаль-
но: когда человек, допустим, со-
бирается ехать в регион, где рас-
пространен клещевой энцефалит, 
у него не возникает сомнений в 
необходимости защититься при-
вивкой. Но когда речь идет о дет-
ских прививках, почему-то неко-
торые родители агрессивно отка-
зываются от вакцинации. При 
этом большинство даже не пыта-
ется разобраться в том, какую 
вакцину будут вводить их ребен-
ку — «живую» или инактивиро-
ванную. В головах «антиприви-
вочников» устойчивый стерео-
тип: все прививки зло, все вакци-
ны «ядовиты». В Интернете нема-
ло ничем не подтвержденных 
историй о смерти ребенка от при-
вивки, о развитии аутизма и дру-
гих последствий вакцинации. 
Специалистам хорошо известны 
источники этих баек, многократ-
но опровергнутых дотошными 
исследованиями экспертов, в том 
числе и комиссиями ВОЗ. Но это 
для фанатично убежденных мам 
не авторитет.

Эпидемиологи и педиатры 
постоянно обсуждают эту тему, 
но единого подхода, как преодо-
леть это заблуждение, специали-
сты пока не выработали. Было не-
сколько случаев, когда регио-
нальные отделения Роспотреб-
надзора пытались запретить при-
нимать в детские сады детей, не 
привитых без медицинских пока-
заний. Однако прокуратура та-
кой подход оспорила: в нашем за-
конодательстве о здравоохране-
нии зафиксировано право на до-
бровольную вакцинацию и воз-
можность отказаться от нее.

Вакцинация — это способ защитить 
от опасных инфекций не только 
себя, но и своих близких.

Акцент

 Расширять и развивать 
Национальный календарь 
профилактических прививок 
нужно за счет современных 
комбинированных вакцин

Едут к нам издалека 
не только 
подлечить зубы, 
но и ради услуг 
по пластической 
хирургии,  
липосакции, 
офтальмологии, 
ортопедии

Пациентам 
становится проще 
найти самый 
приемлемый 
для себя вариант 
лечения 
в соотношении 
«цена-качество» 

Если заболевание 
диагностировано 
на ранней стадии, 
то лечение облада-
ет практически сто-
процентной эффек-
тивностью

КСТАТИ

Одно из недавних предупреждений Росздравнадзора касается вспышек кори в 

Европе. Инфекция, считавшаяся практически побежденной, вновь вернулась. 

Как считают врачи, из-за того, что многие люди отказывались в свое время вак-

цинироваться. Причем болеют не только дети, большинство заразившихся — 

взрослые. В Румынии — пять тысяч заболевших, на Украине — около двух тысяч. 

Зафиксированы смерти от этой инфекции в Германии, Словакии, Португалии, 

Италии. А ведь способ защититься был доступен и несложен — просто сделать 

прививку. 

МНЕНИЕ

Сергей Бойцов, 
генеральный директор 
Национального медицинского 
исследовательского центра 
кардиологии Минздрава России, 
член-корреспондент РАН:

— Надо активнее подключать для 

борьбы с этим движением СМИ. Оче-

видно, что родители, которые высту-

пают против вакцинации, не видели, 

что такое полиомиелит. Они не пред-

ставляют, что такое дифтерия, не стал-

кивались с проявлениями туберкуле-

за. Но антипрививочное движение мо-

жет привести к тому, что они станут 

свидетелями новых вспышек инфек-

ций, возрождения, казалось бы, побе-

жденных заболеваний.
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К мобильным пунктам вакцинации от гриппа у станций метро выстраива-
лись очереди москвичей.
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ПРОЦЕНТОВ
и более онкологических пациен-
тов сегодня полностью выздорав-
ливают.
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